
Не видел, но осуждаю. Или обсуждаю. 
Примерно по такому принципу, навевающему 
аналогии из нашего советского прошлого, на 
просторах Интернета началось обсуждение 
документального фильма британского теле-
канала BBC «Секретные документы: кто сбил 
MH17?», премьера которого должна состояться 
только 3 мая. В анонсе BBC говорится, что бу-
дут проанализированы альтернативные офи-
циальной версии катастрофы малайзийского 
Boeing-777 под Донецком. А также приведены 
«новые доказательства, что авиалайнер мог 
сбить украинский истребитель».

Новые для кого? Для тех, кто эти доказа-
тельства не хотел видеть и слышать с самого 
начала?

Не хочу выглядеть нескромно, но лично 
мне на страницах «МК» не раз приходилось пи-
сать, что версия об уничтожении малайзийского 
Boeing-777 зенитным ракетным комплексом 
(ЗРК) «Бук», хоть украинским, хоть российским, 
выглядит неубедительно.

Ее самое слабое место — поражающие 
элементы ракеты ЗРК «Бук». Честно говоря, 
устала повторять: спросите любого офицера 
ПВО или хотя бы журналиста, который не раз 
бывал на полигоне, где видел стрельбу ЗРК (а 
мне приходилось наблюдать это сотни раз), и 
они вам расскажут, что на месте трагедии — на 
земле, в телах пассажиров, обшивке кресел, 
вещах, фрагментах самолета — должны быть 
обнаружены сотни пора-
жающих элементов ракеты 
«земля–воздух». 

Читайте 3-ю стр.

...Тридцать лет назад все было так 
же. Так же куковала кукушка. Прилетали 
аисты на гнездо. Плакали прозрачным 
соком проснувшиеся в апреле березы. 

Люди, прошедшие через Чернобыль, 
и тридцать лет спустя готовы говорить о 
нем часами. 

Как ни страшно звучит, но это — самое 
настоящее, как утверждают многие, что 

случилось с ними в жизни.
И поэтому они до сих пор там — в обо-

жженной Припяти, у четвертого реактора, 
в российских и белорусских деревнях, где 
в ту весну шли радиоактивные дожди и 
дули чернобыльские ветра... 

В зоне отчуждения, куда другим до-
роги нет.

Читайте 6-ю стр. 
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ХВАТИЛО БЫ 
УЛЫБКИ, КОГДА 

ПОД РЕБРА БЬЮТ…

ЧЕРНАЯ БЫЛЬ 
ЧЕРНОБЫЛЯ

АЛСУ ЖДЕТ РЕБЕНКА, А ЖАСМИН И КОЛДУН УЖЕ ДОЖДАЛИСЬ

30-летие со дня 
катастрофы 
специальный 
корреспондент «МК» 
встретил в российской 
зоне отчуждения

 «Самарская кущев-
ка» — так уже окрестили 
дело о громком убийстве 
экс-начальника МУ МВД 
«Сызранское» Андрея 
Гошта и его семьи. Жертв 
трагедии — шесть: сам по-
лицейский, его супруга, 
родители, племянница и 
супруга брата. Все члены 
большой семьи погибли в 
собственном доме. Чудом 
выжила лишь 7-летняя де-
вочка, племянница хозяи-
на дома. 

Мотив зверского пре-
ступления пока не уста-
новлен — никаких версий, 
ни одного имени. Во вся-
ком случае, официально 
данная информация не 
распространяется.  

 «МК» выехал на место 
трагедии, чтобы разо-
браться, кто мог так же-
стоко и показательно рас-
правиться с Гоштом.  

Читайте 3-ю стр.

Ольга БОЖЬЕВА, 
специальный 

корреспондент отдела 
силовых структур
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Вячеслав надеется, 
что его дочь Настю 
(внизу) еще можно 
спасти.

Вячеслав 
Корнюшин, 
глава брянского 
«Союза 
Чернобыля».

Г-н президент, уже давно говорят «Рос-
сия — это Путин». Оставим в стороне мета-
физические вопросы типа «где была Россия, 
когда вас ещё не было?» и «куда она денется, 
когда вас не станет?». 

Для нас, живущих сегодняшним днём, 
смысл слов чиновника ясен: Россия — это вы. 
А мусор? Неужели это тоже вы? Или это мы?

Вопрос сложный. Потому что Россия 

— понятие невероятно сложное. Если бы вся 
она состояла из Думы, Валдайского клуба, 
Ново-Огарёва, некоторых участков Сочи, уста-
новок «Град» и «Бук», то, конечно, — это вы. А 
кто ж ещё? Но Россия — это ещё и Пушкин, 
Толстой, Чайковский, Байкал, победа над 
Наполеоном… — и всё это совершенно не 
вы. Было до, будет и после. 

Читайте 5-ю стр.

ЗОЛОТОЕ ДЕРЬМО 

ПОКАЗАННОМУ — 
ВЕРИТЬ?

Спецкор «МК» выяснил, 
кому могло быть выгодно 

убийство полицейского 
начальника и его семьи

МЕСТЬ  
ПО ЗАКОНАМ РЫНКА

Андрей Гошт 
во время рейда 

по торговым 
точкам.

Местные 
владельцы 
магазинов считают 
основной версией 
убийства Андрея 
Гошта и его семьи 
коммерческую.

Оливия, Ариэлла  
и Орнетта в четыре 
месяца остались 
без мамы.  
Ее арестовали.
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В минувшую пятницу правоохранители от-
читались о громком задержании — сотрудники 
Главного управления угрозыска и ОЭБиПК 
УВД Северо-Восточного округа поймали в 
столичном районе Отрадное банду лжеце-
лителей. Целая группа аферистов (всего 13 
человек) под видом работников медицинских 
учреждений предлагала по телефону пенсио-
нерам купить медицинские пластыри, якобы 
исцеляющие от кучи хворей. 

Жуликов поместили под арест. «И поде-
лом!» — воскликнет читатель. И будет 12 раз 
прав. Только вот в 13-м случае мы рискнем 
возразить. Впервые в современной юриди-
ческой практике суд отправил за решетку 
на время следствия мать... новорожденных 
тройняшек, появившихся на свет всего четыре 
месяца назад!

Читайте 5-ю стр.

МЕРА ПРЕСЕЧЕНИЯ МАТЕРИНСТВА
Суд арестовал женщину, четыре месяца назад 

ставшую матерью тройняшек

АВТОВОРЫ ОСТАВИЛИ ПЕВИЦУ 
БЕЛКУ БЕЗ СКВОРЕЧНИКА

Жертвой ав-
тоугонщиков 
ста ла певица 
Елена Князева, 
выступающая под 
творческим псев-
донимом Белка. 
Артистка лиши-
лась джипа Range 
Rover, а также 
всех концертных 
костюмов.

Как стало из-
в е с т н о «МК», 
32-летняя Князе-
ва последний раз 
видела машину 
22 апреля. Около 21.00 ар-
тистка поставила авто возле 
своего дома на улице Саляма 
Адиля. Пропажу Range Rover 
она обнаружила на следую-
щий день в районе 13.00.

Князева сразу сообщила 
в полицию. Полицейские по 
видеокамерам отследили ав-
томобиль. Выяснилось, что 
угнали машину вечером 22 
апреля, судя по всему, вско-
ре после того, как Князева 
ее припарковала. В 21.56 
машину зафиксировали ка-
меры видеонаблюдения на 
проспекте Маршала Жукова 
— она двигалась в область. 
Князева оценила ущерб в 
районе 2 млн рублей (из них 
1,5 млн — сама машина).

— Конечно, я очень 

расстроена, — 
п о я с н и ла о на 
следователям. — 
Помню тот день 
очень отчетли-
во. Был дождь, я 
приехала домой, 
припарковала 
машину на прак-
тически пустой 
парковке. Только 
зашла домой — 
машину вскрыли 
и угнали. Украли 
все! Я чувствую 
себя полностью 
голой! Деньги, 

документы, дорогую сумку, 
концертные костюмы и даже 
импровизированный ящик-
скворечник в багажнике, где 
все хранилось. Хорошо хоть 
загранпаспорт был со мной. 
Меня вели и, скорее всего, 
именно на этой парковке хо-
тели совершить кражу. Там 
нет камер, и за последние 
полгода пропало не менее 
10 авто.
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ВАЖНОВАЖНО

Елена Князева на-
чала творческую 
карьеру с раннего 
детства. Выпу-
стила два альбо-

ма — в 2010 году («Так нежно») 
и в 2012-м («Я пришла!»). Сня-
лась в нескольких фильмах 
(«Мечты Алисы», «День вы-
боров» и др.).

КОМАНДИР ЧАСТИ ПОШЕЛ ВОЙНОЙ НА ЛЮБИТЕЛЕЙ КЛЮКВЫ
Едва не угодил 

за решетку офицер 
Минобороны РФ за 
то, что решил по-
строить стрельби-
ще на территории 
военной части. На 
днях Солнечногор-
ский гарнизонный 
суд вынес приго-
вор подполковни-
ку Дмитрию Пар-
шину. 

И с т о р и я э т а 
произошла еще в 
октябре 2013 года, 
когда Паршин, бу-
дучи командиром войсковой 
части, дислоцированной в 
городе Мытищи, решил по-
строить стрельбище. «Ко 
мне пришли бойцы и пожа-
ловались, что они почти не 
стреляют и я издал приказ 

об организации 
строительства 
стрельбища для 
выполнения упраж-
нений по огневой 
подготовке из ав-
томата Калашни-
кова», — объяснил 
свой поступок офи-
цер. Правда, перед 
этим он обращался 
к командованию, 
но разрешение на 
строительство не 
получил. Несмо-
тря на это, Пар-
шин упорно пошел 

к цели. Для этого по его 
просьбе на антенное поле 
был завезен грунт для за-
сыпки болота и подготовки 
участка для строительства 
стрельбища. Однако про 
стройку прознали местные 

жители, которые собирали 
на этом болоте клюкву. Они 
обратились в прокуратуру. 
После проведенной проверки 
в отношении командира ча-
сти было возбуждено дело по 
статье УК РФ «Превышение 
полномочий». 

Следователи выяснили, 
что Паршин издал незакон-
ный приказ о строительстве 
стрельбища и нанес серьез-
ный вред окружающей среде. 
Привезенный грунт оказался 
загрязнен строительным му-
сором, отнесенным к отхо-
дам пятого класса опасности. 
Причиненный Министерству 
обороны ущерб составил 26 
млн 454 тыс. рублей.

По словам Паршина, он 
совершил дисциплинар-
ный проступок, а не уго-
ловное преступление. Хотя 

осознавал, что, по норма-
тивам, стрельбище не по-
ложено воинской части. «Из 
материалов уголовного дела 
видно, что мой подзащитный 
не привлекался ни к админи-
стративной, ни к уголовной 
сфере экологических право-
нарушений. Между экологи-
ческим правонарушением и 
причиненным вредом должна 
быть причинно-следственная 
связь. В этом деле она от-
сутствует», — заявил адвокат 
Василий Кушнир. 

Тем не менее Фемида при-
знала офицера виновным. 

— Паршину назначили на-
казание в виде 4 лет лишения 
свободы условно. Он обязан 
возместить Минобороны 
причиненный ущерб, сооб-
щила «МК» пресс-секретарь 
суда Юлия Новикова.

ЗА УБИЙСТВО ГАДЮК БУДУТ 
ШТРАФОВАТЬ НА 3 ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ

Массового нашествия га-
дюк опасаются в этом году 
подмосковные экологи. По 
данным специалистов, зем-
новодные вышли из спячки 
на неделю раньше привыч-
ного графика, а первый укус 
уже зафиксирован в Наро-
Фоминске.

Как сообщили «МК» в отде-
ле воспроизводства, охраны 
и использования животного 
мира министерства экологии 
Московской области, жерт-
вой змеиного укуса стала 
24-летняя девушка, кото-
рая отправилась на пикник 
с друзьями и вовремя не за-
метила в траве опасное пре-
смыкающееся. Жительница 
Наро-Фоминска едва не на-
ступила на ползучего гада, 
а тот — по всей видимости, с 
испугу — ужалил ее. Девушка 
была немедленно доставле-
на в местную больницу, где ей 
вкололи сыворотку. Кстати, с 
начала апреля специалисты 
министерства получили из 
районов уже более 20 со-
общений о встречах людей 
с гадюками. Это позволяет 
предположить, что за сти-
хийным пробуждением змей 
последует их массовое на-
шествие на приусадебные 
участки и в лесопарки.

Эксперты отмечают, что 
весной яд змеи наиболее 
токсичен и опасен, поэтому в 
20% случаев может привести 
к смертельному исходу или 
параличу. Лишь на первый 
взгляд гадюки безобидны 

— они не нападают на людей 
первыми. Однако их агрес-
сивное поведение можно 
спровоцировать, если начать 
преследовать пресмыкаю-
щееся или резко напугать. 
Поэтому подмосковные эко-
логи советуют жителям ре-
гиона при встрече с опасным 
представителем фауны не-
медленно ретироваться, а не 
прогонять его и уж тем более 
не стараться убить. Кстати, 
убийство гадюки на террито-
рии области считается пре-
ступлением и предполагает 
административную ответ-
ственность. Гадюка обыкно-
венная занесена в Красную 
книгу Подмосковья, поэтому 
находится под охраной. Уни-
чтожение ее наказывается 
штрафом: на граждан — до 3 
тысяч рублей, на должност-
ных лиц — от 20 до 30 тысяч 
рублей, на юридических лиц 
— от 150 до 200 тысяч рублей. 
Правда, еще ни разу стражам 
порядка не удалось «поймать 
за руку» убийцу гадюки, да и 
с повинной к экологам никто 
не приходил.

ПАМЯТНИК ЕВГЕНИЮ ЛЕОНОВУ 
ОБРЕТЕТ ДОБРОЕ ЛИЦО

Печально известный па-
мятник персонажу Евгения 
Леонова — Доценту из филь-
ма «Джентльмены удачи», 
который в прошлом году 
был распилен вандалами и 
сдан на металлолом, обре-
тет второе рождение. Автор 
уничтоженной скульптуры 
решилась воссоздать образ 
народного героя по образу и 
подобию своего предыдуще-
го творения, но с небольши-
ми изменениями.

Напомним, что семеро 
уроженцев Узбекистана 
украли Доцента с Аллеи 
звезд на Мосфильмовской 
улице в 2015 году, а потом 
«четвертовали», чтобы по ку-
скам сдать в пункт приема 
цветных металлов. Сейчас 
злодеи ждут решения суда.

Как стало известно «МК», 
новый памятник будет отлит 
в подмосковном Жуковском. 

А профинансируют изготов-
ление владельцы ресторана 
на Мосфильмовской улице 
(рядом с этим заведением 
мемориал простоял 14 лет). 
Скульптор Екатерина Чер-
нышева пояснила, что но-
вый памятник будет точной 
копией старого, небольшие 
видоизменения коснутся 
лишь лица. Если раньше 
у Доцента было ехидное и 
даже злобное выражение, 
то в новом образе он станет 
симпатичнее и улыбчивее. 
Кстати, отливают его из 
старого материала: куски 
бронзы, изъятые на пункте 
приема металлолома, были 
отданы на переплавку. Бук-
вально через пару недель 
памятник будет полностью 
готов, а значит, к лету лю-
бимый киногерой многих 
россиян вернется на свое 
законное место.

УСТАЛЫХ ПРОВОДНИЦ НА РАБОТУ 
ДАЖЕ ПАЛКОЙ НЕ ВЫГОНИШЬ

Трудиться и отдыхать по 
новым правилам станут же-
лезнодорожники в ближай-
шем будущем. Проводницам 
запретят обслуживать ваго-
ны более двух ночных смен 
подряд. Как стало извест-
но «МК», об этом говорится 
в проекте нового приказа 
Минтранса об особенностях 
режима труда и отдыха ра-
ботников железнодорожного 
транспорта.

Согласно док умент у, 
максимальная продолжи-
тельность одной рабочей 
смены должна составить 
12 часов. Любимое всеми 
работниками правило ко-
роткого предпраздничного 
дня на железнодорожников 
распространяться не будет. 
Количество часов в смене 
для них сокращать не ста-
нут, однако за переработку 
дадут отгул или компен-
сируют обиду деньгами. 
Вкалывать более двух раз 
подряд в отрезок време-
ни с 22.00 до 6.00 запре-
тят. При этом в докумен-
те есть оговорка: ночное 
время будет определяться 
по часовому поясу того ре-
гиона, где находится депо, 

в котором был сформиро-
ван пассажирский поезд. 
То есть если локомотив от-
правляется, например, из 
Москвы во Владивосток, то 
и время ночной работы про-
водниц высчитают исходя 
из московского времени. 
В ныне действующих пра-
вилах этот вопрос никак не 
оговаривается.

Кроме того, за труженика-
ми железной дороги будет 
закреплено право на отдых 
между сменами не менее 12 
часов непрерывно. Выгнать 
их на работу в это время 
можно будет, только если 
надо экстренно бороться с 
последствиями стихии: рас-
чищать рельсы от снежных 
заносов, восстанавливать 
пути после сильного ливня 
или землетрясения. И то ис-
ключительно с письменного 
согласия. А вот для машини-
стов и их помощников нормы 
труда станут еще жестче. Им 
выходить в ночные рейсы 
в период с 00 до 05 часов 
более двух суток подряд за-
претят даже в том случае, 
если одну из таких ночей они 
тряслись в поезде в роли 
пассажира.

В БАНКАХ С ИКРОЙ НАШЛИ ВЕСЬ СПРАВОЧНИК 
ПАРАЗИТОЛОГА

Кишечную палочку, стафи-
лококк и даже личинку лен-
точного червя обнаружили 
в банках красной икры экс-
перты «Роскачества» в ходе 
веерного исследования об-
разцов продукции самых по-
пулярных торговых марок.

Как рассказала «МК» за-
меститель руководителя 
организации Елена Сарат-
цева, в пяти образцах ма-
рок «Меридиан», «Морская 
планета», «РИК», «Очень» и «2 
капитана» была обнаружена 
кишечная палочка — микроб, 
способный спровоцировать 
возникновение различных 
кишечных инфекций. На-
личие кишечной палочки в 
продукте говорит о серьез-
ных нарушениях санитарных 
правил на производстве, при 
переработке или транспор-
тировке сырья. Кроме того, 
в продукте марки «2 капи-
тана» оказался золотистый 

стафилококк, который так-
же может вызывать воспа-
лительные процессы в ор-
ганизме человека. А еще в 
одном образце фирмы «Рус-
ский рыбный мир» экспер-
ты нашли мертвую личинку 
плероцеркоида — это одна из 
стадий развития ленточных 
червей.

Всего же из 23 исследуе-
мых образцов 12 оказались 
не соответствующими са-
нитарным правилам. У всей 
икры была повышенная обсе-
мененность микробами. Сре-
ди этих марок — «Меридиан», 
«Пеккони», «Морская плане-
та», «РИК», «АRО», «Сделано 
в море», «Путина», «Очень», 
«Купец», «Тесей», «Русское 
море» (кета) и «2 капитана». 
По словам специалистов, 
агрессивная микрофлора 
могла возникнуть из-за не-
правильного хранения и 
транспортировки икры.

— Икра должна храниться 
в холодильниках при темпе-
ратуре -6…-8 градусов, — по-
яснила Саратцева. — Но ни в 
одном из сетевых магазинов, 
где мы делали закупки, это 
условие не соблюдалось.

Кроме того, в марках «Ку-
пец» и «Тесей» было обнару-
жено повышенное содер-
жание дрожжей, а в марках 
«Камчатское море», «Русский 
рыбный мир», «Пеккони» и 
«Морская планета» — превы-
шение консервантов. Почти 
у половины продукции ока-
залось повышенное содер-
жание жидкости в банке. По 
словам экспертов, этот бес-
полезный водянистый отстой 
в банке в ряде случаев зани-
мал практически пятую часть 
от всего объема банки. Таким 
образом недобросовестные 
производители уменьшают 
общий вес самой икры ло-
сосевых рыб.

НА ПЕТРОВКЕ  
НАШЛИ МОГИЛЫ ЕПИФАНИЯ 

И ФЕОДОСИЯ
Уникальные находки эпох 

царствования Василия III и 
Ивана Грозного обнаружи-
ли археологи в самом цен-
тре Москвы. На территории 
Высоко-Петровского мона-
стыря они нашли две хорошо 
сохранившиеся надгробные 
плиты. 

Как рассказали «МК» в 
Институте археологии РАН, 
раскоп, в котором обнаруже-
ны уникальные артефакты, 
был сделан на углу Петров-
ки и Петровского бульвара. 
Обе плиты, практически не 
поврежденные временем, 
историки датировали 1512 
годом. Более того, как вид-
но из текста на плитах, оба 
человека, над могилами 
которых они лежат, умер-
ли в один день — 31 июля. 
Ученым удалось расшиф-
ровать надписи и опреде-
лить имена покойных. Один 
из них — некий Епифаний. 
Кто он и откуда, неизвестно 
— эта часть текста стерта. 
Вторым покойником оказал-
ся инок Феодосий Исаков, 
родом из Волочка. Благо-
даря его плите археологи 
смогли понять, что во всех 
нынешних учебниках исто-
рии и документах кроется 
пусть маленькая, но ошибка. 

Как рассказал руководитель 
раскопок Леонид Беляев, 
плита стоит на четырех ма-
леньких ножках — капите-
лях, напоминая низкий стол. 
По мнению ученых, такой 
способ установки говорит 
о том, что собор, в основа-
нии которого и обнаружен 
артефакт, начали строить не 
в 1514 году, а двумя годами 
ранее. Плита Феодосия на-
крыта сверху большим над-
гробным камнем, который 
по орнаменту и особенно-
стям шрифта относится к 
середине XVI века — эпохе 
Ивана Грозного. Вероятно, 
кто-то из родственников или 
сам монастырь заказал и по-
ложил новую плиту, когда 
первая растрескалась.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует завотде-

лом археологии Московской 
Руси Института археологии 
Леонид БЕЛЯЕВ: «В России 
самые древние надписи на 
плитах известны только с 
конца XV века, и целые над-
писные плиты начала XVI 
века очень редки. Особенно 
удачно, что эти плиты лежат 
на своих местах, над моги-
лами, что совсем редкость, 
причем некоторые надписи 
сохранились целиком».

Надгробная плита некоего 
Епифания. Кто он такой, 
для историков пока 
загадка.

Могильная плита инока 
Феодосия из Волочка пе-
редвинула исторические 
датировки минимум на два 
года назад.

Нижняя плита, датированная 
1512 годом. Именно 
тогда, а не в 1514 году, и 
началось строительство 
монастырского собора 
итальянцем Алевизом 
Новым, автором 
Архангельского собора 
Кремля.
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Последний Президент СССР 
призвал «не бросать знамя 
перестройки»
Несмотря на неважное самочувствие, 
Михаил Горбачев прочел очередную 
лекцию. Он рассказал студентам МГУ о 
том, какое знамя они должны держать 
во взрослой жизни. И, как обычно, дал 
ряд советов действующей власти. 

Лекция проходила в небольшой аудитории 
Московской школы экономики, способной вме-
стить не более 70 человек. Обычно пунктуаль-
ный Михаил Сергеевич опоздал в этот раз на 40 
минут. Но выглядел бодрым. Начал шутить, еще 
продвигаясь через ряды студентов к столу, где 
для него был готов чай. И само мероприятие 
больше напоминало чаепитие.

Формальным поводом для этой встречи 
стала презентация книги «Горбачев в жизни», 
выход которой был приурочен к его 80-летию. 
Это уже не первая презентация, поэтому «МК» 
рассказывал об этой книге; в числе авторов 
есть и журналисты нашей газеты — Александр 
Мельман, Александр Минкин и другие.

Началась лекция нестандартно. Сам Гор-
бачев молчал, а сотрудники его фонда стали 
рассказывать анекдоты о Михаиле Сергеевиче. 
Например, Карен Карагезьян вспомнил такой: 
смотрят старик со старухой телевизор. Старик 
и говорит: «Не повезло нам опять с генсеком». 
— «Почему?» — «Да неграмотный он, не по 
бумажке читает».

Студентам, которые привыкли, что сейчас 
руководители государства могут свободно, без 
шпаргалки, общаться с публикой, пришлось 
даже объяснять смысл этого анекдота: что 
Горбачев стал законодателем такой полити-
ческой моды.

Прозвучала и попытка посмеяться над 
Брежневым, который даже по бумажке не мог 
прочитать. Но Михаил Сергеевич ее пресек, 
напомнив, что именно Леонид Ильич призвал 
его на работу в Москву.

Начав свое выступление, Горбачев пояснил 
причину опоздания: «Уже и не пойму, на сколь-
ких ногах я хожу. И костыль есть, а все равно 
очень тяжело. Но я так хотел вас увидеть, что 
собрался с силами и приехал. Показать, что не 
просто жив, а работаю».

А затем он пламенно говорил о тех цен-
ностях, которые пытался дать стране в период, 
когда руководил ею. 

— Наша главная цель — держать знамя 
перестройки, чтобы его не бросили и не за-
марали. У меня есть слабость — зазнайство. 
Это привело к тому, что я переоценил себя и 

не смог удержать власть. Но главное, чтобы 
мы все не зазнались и не растеряли тех де-
мократических свобод, которые приобрели 
благодаря перестройке.

Однако Горбачев признал, что обратной 
стороной его реформ стало то, что подняли 
голову «люди с хитринкой, которые преврати-
лись в огромных ворюг».

Студентов интересовало отношение Ми-
хаила Сергеевича к экономическому кризису 
и современной власти. «Ситуация тревожная, 
дискуссий много. Но я продолжаю настаивать 
на том, что нам нужно учиться жить в глобаль-
ном мире, а не отделяться от него, — сказал 
Горбачев. — Я люблю нашу страну, нормальный 
человек должен быть патриотом. Но в свое 
время мы приняли решение окончить «холодную 
войну», разрешить выезд на отдых или на работу 
за границу. Все это нужно сохранить. Многие 
недовольны тем, как действует наше прави-
тельство. Но у нас есть такое завоевание, как 
право вслух критиковать власть. И она обязана 
выслушивать, чем недовольны люди».

Вспомнил Михаил Сергеевич и о своей 
ссоре с Солженицыным. «Классик мне сказал: 
все погубила перестройка. А я ему ответил, 
что, не будь перестройки, он бы так и сидел в 
своей Америке и думал, как заготовить топливо 
на зиму. А погубила все не перестройка, а то, 
что перестройки и гласности было недостаточ-
но, потому что я испытывал слишком большое 
сопротивление».

Михаил ЗУБОВ. 

НА НОВУЮ 
ДОЛЖНОСТЬ — 
СО СТАРЫМИ 
ЗАСЛУГАМИ 
Омбудсмен Татьяна 
Москалькова ответила  
на критику 
До вступления в должность уполномо-
ченного по правам человека генерал-
майор МВД и депутат Госдумы Татьяна 
Москалькова выступала за введение 
уголовной статьи «За покушение на 
нравственность», за расширение полно-
мочий полицейских по части примене-
ния огнестрельного оружия, а в день 
своего назначения заявила, что одна из 
важных задач омбудсмена — это про-
тиводействие «западным и американ-
ским структурам», которые используют 
правозащиту как «оружие шантажа, 
спекуляций, угроз, попыток деста-
билизировать и оказать давление на 
Россию». Ее неоднозначные заявления 
вызвали дискуссию: может ли такой че-
ловек заниматься правозащитой? «МК» 
сходил на первую пресс-конференцию 
нового омбудсмена и задал этот вопрос 
ей лично.

«Ответ на него дала Государственная дума», 
— заявила Москалькова, напомнив, что за ее 
назначение на должность омбудсмена прого-
лосовали 323 депутата. 

Новый уполномоченный ответила и на кри-
тику ее предыдущих высказываний. Напомним, 
что после акции группы Pussy Riot в храме Хри-
ста Спасителя Татьяна Москалькова предла-
гала ввести уголовную статью «За покушение 
на нравственность и грубое нарушение правил 
общежития, за действия, посягающие на честь и 
достоинство граждан, нравственные устои обще-
ства». «Наши религиозные, духовные, культурные 
и исторические святыни, а также моральные 
ценности остаются не защищены законом, — 
говорила тогда она. — Необходимо сохранить 
морально-нравственные нормы и принципы, 
которые веками соблюдались в государстве. Если 
человек хочет ходить голым по улице, показывать 
всем свое тело, то для этого существуют специ-
альные места и заведения».

«Здесь стакан наполовину пустой, напо-
ловину полный, — сказала Москалькова в свою 
защиту. — Мы видим права человека, который 
хочет большей свободы. Но хотелось бы видеть 
и права других людей, которым неприятно на-
рушение правил общественного порядка». В 
этом контексте она упомянула, что отсутствие в 
законе мер наказания за конкретные нарушения 
общественного порядка порождает безнаказан-
ность и в связи с этим — массовые обращения 
граждан. «Люди выпивают на детских площадках, 
раздеваются донага, жители вызывают полицию, 
а она не может принять никаких мер», — привела 
она пример. Также, по ее словам, невозможно 
применить наказание и к разбушевавшемуся 
мужу, который применяет в семье не физическое, 
а моральное насилие. 

Москалькова отметила, что ее предложение 
о применении огнестрельного оружия нельзя рас-
сматривать в отрыве от контекста. «До принятия 
Закона «О полиции» было положение, что, когда 
преследуешь преступника, ты должен сказать: 
«Стой, стрелять буду!», предупредить, что на-
ступит ответственность, — пояснила она. — Но 
бывают такие острые ситуации, в которых это 
невозможно сделать, ибо на кону — жизнь дру-
гого человека».

Уполномоченный по правам человека отме-
тила, что ей хотелось бы, если бы помимо этих ее 
высказываний люди вспоминали и другую часть 
ее биографии. Примеры, которые она привела, в 
основном были из конца 1980-х — начала 1990-х 
годов. В частности, Москалькова сказала, что в 
своей кандидатской диссертации еще за пять лет 
до принятия Конституции она предложила ввести 
норму, что никто не вправе свидетельствовать 
против самого себя и своего родственника. «Се-
годня это 51-я статья», — отметила она. Впрочем, 
один из авторов нынешней Конституции, член 
партии «Яблоко» Виктор Шейнис рассказал нам, 
что не припомнит случаев, когда бы во время 
работы над Конституцией заходил разговор о 
предложениях Москальковой. «Подобного рода 
предложения носились в воздухе, таково было 
тогда настроение в обществе», — сказал он.

Москалькова упомянула и о том, что была 
руководителем рабочей группы по подготовке за-
кона о содержании под стражей подозреваемых 
и обвиняемых (№103 — ФЗ от 15.07.1995 г.). «За-
кон впервые разрешил в СИЗО и холодильники, 
и телевизоры, и подписываться на литературу, 
— сказала она. — Сегодня в этой области сдела-
ны существенные шаги вперед на пути защиты 
интересов личности». «Мы вместе занимались 
этой проблемой, — подтвердил нам эту деталь 
правозащитник Валерий Борщев, который тогда 
был депутатом Государственной думы. — Она и 
сейчас периодически встречается с нами, про-
являет интерес, с пониманием и поддержкой 
относится к проблемам». 

Давать какие-либо оценки деятельности 
Москальковой пока рано. Валерий Борщев вы-
сказал надежду, что Москалькова не потеряет 
связи с правозащитным сообществом. А Виктор 
Шейнис отметил, что «критерий для оценки госу-
дарственного деятеля — это скорее его послед-
ние действия и выступления. Могу ей пожелать, 
чтоб она скорее начала действовать в духе своих 
ранних прогрессивных предложений».

Валерия МАРКОВА.

На втором межрегиональном форуме 
ОНФ Владимир Путин сделал несколь-
ко признаний своим сторонникам. Пре-
зидент рассказал, что уже несколько 
лет мечтает поехать на плато Путо-
рана, а 9 мая сердцем будет с теми, 
кто пройдет по улицам с портретами 
сражавшихся на войне отцов и дедов. 
«Я член этого полка!» — сказал ВВП. Он 
напомнил, что в прошлом году в по-
следний момент успел присоединиться 
к шествию, взяв фотографию отца с 
рабочего стола. На этот раз участие в 
акции также зависит от графика. Как, 
собственно, и все желания президента.

В новом электоральном цикле Владимир 
Путин и Дмитрий Медведев используют одина-
ковые форматы общения со своими сторонни-
ками. Межрегиональные форумы, на которых 
лидер «Единой России» обсуждает с одно-
партийцами различные проблемы общества 
и экономики, продублированы аналогичными 
мероприятиями с участием ОНФ и Владимира 
Путина. По мнению кремлевских стратегов, 
такая тактика позволит главе государства убить 
сразу нескольких зайцев. С одной стороны, он 
продемонстрирует, что по-прежнему держит 
руку на пульсе страны, вместе со всеми пере-
живает непростой момент ее новейшей истории 
и тем самым начнет подготовку к очередным 
президентским выборам, которые состоятся в 
2018 году. А с другой — поделится своим высо-
ким рейтингом с «Единой Россией». Тем более 
что представителям ОНФ обещано не менее 150 
мест в избирательном списке партии. 

Всего президент и премьер должны про-
вести по четыре межрегиональных форума 
каждый. Нынешняя поездка в Йошкар-Олу 
вторая для Путина. В январе он собирал своих 
сторонников из южных регионов в Ставрополе, 
где обсуждались проблемы коррупции, меж-
национальных отношений, ЖКХ и доступности 
здравоохранения. Сценарии президентских и 
премьерских мероприятий практически не от-
личаются друг от друга. Но если у «Единой Рос-
сии» все четко запротоколировано и случайные 
люди микрофон не получают, то возможность 
подискутировать с Путиным имеет практически 
каждый «фронтовик».  

В преддверии форума в Йошкар-Оле ор-
ганизаторы пугали журналистов (и, видимо, 
самих участников), что на сей раз все будет по-
другому. Якобы формат «вопросов и ответов» 
надоел президенту, и он поступит так же, как 
Медведев, — послушает доклады активистов, 
выступит с итоговым сообщением и уйдет. Но 
все «страшилки» оказались напрасны. Путин 
решил остаться Путиным. Он поудобнее уселся 

в кресле, всячески демонстрируя сторонникам, 
что в ближайшие три часа никуда не торопится, 
и начал встречу с двусмысленной шутки: 

— Вы были преподавателем и стали жур-
налистом? — выслушав краткую биографию 
соведущей форума Ирины, переспросил пре-
зидент и, сделав страдальческое лицо, произ-
нес: — Какое падение! 

Одним из первых слово получил активист 
движения «Убитые дороги» Дмитрий Сомов. 
После прямой линии эта тема оказалась на 
слуху: регионы наперегонки бросились демон-
стрировать федеральному центру свое рвение. 
Вот и в Йошкар-Оле перед приездом президента 
отремонтировали несколько дорог. 

— Правда? А я и не заметил! — к ужасу 
местного начальства, отозвался президент. И, 
припомнив известную поговорку, снова пошу-
тил: — Надо нам избавиться от дураков и тем 
самым решить дорожную проблему.

От имени рыбаков к Путину обратился 
«фронтовик» из Самарской области. 

— Мы знаем ваше хорошее отношение к 
рыболовам! Вы и сам наш человек, — намекнул 
он на президентскую рыбалку на Алтае. — По-
могите найти потерявшийся в Госдуме зако-
нопроект «О рыбалке», гарантирующий право 
граждан на бесплатную ловлю. 

А пчеловод из Пермского края предложил 
обновить технические стандарты качества меда 
— сейчас натуральный продукт и суррогаты с 
добавками попадают под единые нормативы. 
Путин признался, что впервые слышит о том, 

что в мед добавляют усилители вкуса и даже 
антибиотики-консерванты. Но больше всего 
президента впечатлило, что у пчеловода се-
меро детей:

— Вы теперь поняли, как действует на-
туральный мед? — обратился он к аудитории. 
— Человек целебные свойства показывает на 
практике. Рекомендую! 

Дальше разговор шел примерно в том же 
духе. Президент много шутил. Пытался вникнуть 
в разнообразные и зачастую местечковые про-
блемы, которые поднимали активисты. Обещал 
привлечь к их решению профильные ведомства 
и Генпрокуратуру и несколько раз даже пустился 
в откровения. «Вот уже несколько лет хочу по-
сетить плато Путорана, но все времени нет», 
— рассказал он, когда обсуждали внутренний 
туризм. Надежд вернуться в Турцию и Египет 
у россиян, судя по репликам ВВП, в предстоя-
щем сезоне, по всей видимости, нет. «В Египте 
местным властям еще многое надо сделать для 
обеспечения безопасности. А в Турции власти 
не справляются с притоком бандформирований, 
поскольку находятся с ними в контакте», — про-
комментировал президент. 

«Фронтовики» дружно звали Владимира 
Путина к себе в гости, прозрачно намекая, что 
каждый такой визит дает толчок не только раз-
витию города, но и всего региона. Он благодарно 
соглашался, но опять-таки кивал на график. Он 
позволяет провести еще только два межре-
гиональных форума — в Крыму и Якутске. А из 
Йошкар-Олы ВВП в итоге уезжал не с пустыми 
руками — одна из активистов подарила ему обе-
рег «бабу Катю»: она должна обеспечить в доме 
президента благополучие и достаток. 

Елена ЕГОРОВА. 

А новая система оплаты труда 
им это позволяет
Выстраивая новую систему оплаты 
труда, власти обещали педагогам и 
покончить с уравниловкой, и повысить 
заработки. На деле же опыт не удался. 
И всем, кроме чиновников от образова-
ния да руководства учебных заведений, 
стало не лучше, а хуже.

В вузах новая система оплаты труда рабо-
тает так, разъяснил профессор Финансового 
университета при Правительстве России Дми-
трий Ермаков:

— Основная, фиксированная часть зарплаты 
невысока. А критериев распределения надбавок 
не существует, и их получают не преподаватели, 
а администрация вузов. И дальше будет только 
хуже. С 1 сентября, скажем, внедряется эффек-
тивный контракт, предполагающий обязательные 
публикации в Scopus и Web of Science. Но цена 
такой публикации составляет 70–100 тыс. руб., 
что не соответствует уровню зарплат даже выс-
шей категории. Можно не сомневаться: лучшие 
преподаватели снова, как в 90-е годы, когда наши 
наука с образованием лишились более 2 млн 
докторов и кандидатов наук, побегут из вузов, 

и в стране в итоге останутся лишь патриоты или 
идиоты. Сокращения уже начались, а оставшиеся 
вынуждены преподавать за ушедших.

Не лучше и в среднем образовании. Учитель 
школы для инвалидов Ирина Канторович:

— Главной особенностью новой системы 
стала мощная мотивация директоров на наращи-
вание переданного в их ведение фонда оплаты 
труда. И они сокращают выплаты любыми путями. 
Например, сокращая число предоставляемых 
услуг. Раньше помимо обязательных уроков в 
нашей школе было минимум по четыре дополни-
тельных обязательных курса для каждого учени-
ка, причем все занятия были индивидуальными. 
Сейчас директор издал приказ, что в группах 
должно быть не меньше 4 человек, а брать можно 
не больше двух курсов. Или из-за доплат стало 
невыгодно брать высококвалифицированных 
учителей. И кое-где директора уже заменяют их 
на девочек-выпускниц из других регионов. 

При этом защитить педагога при такой си-
стеме невозможно, подчеркнула она:

— В распоряжении директоров оказалось 
законное основание творить любой произвол 
через издание локальных (школьных. — «МК») 
актов. Так, скажем, приказом по школе закрепле-
но право директора одному учителю платить за 

урок 300 руб., а другому — 2,4 тыс. руб. И ничего 
сделать нельзя: в локальный акт можно вписать 
что угодно, и формально закон не будет нарушен. 
По некоторым расчетам, таким образом директор 
экономит до 10 млн руб. в год. Куда именно идут 
средства, догадаться несложно. Да, зарплата 
директора не может превышать учительскую 
больше чем в 5 раз — а вот размеры стимулирую-
щих доплат не оговорены. И руководство многих 
школ щедро платит себе надбавки. 

При этом жаловаться в Трудовую инспекцию 
или в суд опасно, дополнил Михаил Лобанов из 
профсоюза «Университетская солидарность»: «Те, 
кто это делает, тут же получают черную метку и 
становятся первыми кандидатами на увольнение. 
А законных поводов для увольнения с каждым 
годом становится все больше».

Нынешняя ситуация, напомнил президент 
общественного Фонда поддержки городских 
инициатив «Честный город» Владимир Кочет-
ков, «очень напоминает конец 80-х годов, когда 
предприятиям разрешили создавать фонды на-
копления. Деньги тут же стали вкладывать туда, 
а не в развитие. И для экономики это вскоре 
закончилось коллапсом». 

— Корень проблемы, — разъяснил он «МК», 
— лежит в том, что при создании новой системы 
ее ориентировали не на качество образования как 
общественное благо, а на оптимизацию системы 
предоставления услуг, оптимизацию расходов. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

УЗБЕКИСТАН 
ПОШЕЛ ПО КРУГУ
Зачем Ислам Каримов 
приехал в Москву
Президент Узбекистана Ислам Кари-
мов в понедельник прибыл в Москву, 
чтобы в очередной раз наладить 
отношения с Россией, которую он не-
однократно оставлял за бортом своих 
интересов. В Кремле об этом хорошо 
помнят, но вынуждены поддерживать 
Ташкент, чтобы там не произошли со-
циальные потрясения, которые могут 
привести к катастрофе не только в 
Центральной Азии, но и в России.

Владимир Путин пригласил Каримова в 
Москву летом прошлого года, во время сам-
мита ШОС в Уфе. Тогда российский президент 
отметил, что официального государственного 
визита в Кремль не было уже очень давно. При 
этом Путин назвал Узбекистан подлинным со-
юзником России и заявил о необходимости 
углубления двусторонних отношений.

Договор о союзнических отношениях был 
подписан в Москве в ноябре 2005 года. А зимой 
2014 года Путин отправился в Ташкент, где 
простил Каримову долг в 890 млн долларов. 
Наверняка в этот раз лидеры России и Узбеки-
стана захотят подвести итог минувшему деся-
тилетию. А поговорить есть о чем. Только с 2010 
по 2015 годы Россия инвестировала в своего 
союзника более 6 млрд долларов. Торговый 
оборот между странами составил в прошлом 
году более 2,8 млн долларов, из которых 2,2 млн 
пришлись на российскую активность. Более 
1,9 млн узбеков стали трудовыми мигрантами 
в России. В 2015 году они перевели на родину 
3 млрд долларов. И при всем этом в 2008 году 
Узбекистан вышел из ЕврАзЭс.

Помимо экономики для Узбекистана ак-
туально обсудить вопросы безопасности на 
фоне близости с Афганистаном, в котором 
нарастает противостояние «Талибана» с ИГИЛ 
— запрещенных в России террористических 
организаций. Москва могла бы помочь Таш-
кенту в борьбе с ваххабитами, но в 2012 году 
Узбекистан в очередной раз «приостановил» 
свое членство в ОДКБ (в первый раз он сделал 
это в 1999 году).

Главный редактор журнала «Пробле-
мы национальной стратегии» РИСИ Аждар 
КУРТОВ рассказал «МК», что сулит визит 
главы Узбекистана в Москву:

— Все центральноазиатские республики 
стараются проводить многовекторную полити-
ку, одновременно заигрывая с Россией, США и 
Китаем. И только Узбекистан не балансирует, 
а постоянно меняет свои приоритеты. Он хо-
дит по кругу, меняя своего основного патрона 
сразу после того, как получает от него какие-то 
преференции в обмен на обещания разви-
вать сотрудничество. В результате никакого 
серьезного прогресса во взаимоотношениях 
с Москвой, Вашингтоном и Пекином нет. Все, 
что нас ждет сейчас, — это очередной пово-
рот Узбекистана в сторону России. Соседей 
не выбирают, и нам с ним жить. И если в нем 
начнутся какие-то гражданские катаклизмы или 
произойдет вторжение исламистов из Афгани-
стана, то беженцы хлынут в другие республики 
Центральной Азии и Россию, а узбеки — это 
один из самых исламизированных этносов 
региона. Поэтому Москва заинтересована в 
поддержании стабильности в Узбекистане.

— О чем будут договариваться?
— Возможно, это будут поставки продук-

тов питания узбекского сельского хозяйства. Но 
сложно сказать, насколько это будет эффектив-
ным, потому что местное сельское хозяйство 
испытывает дефицит воды и в больших коли-
чествах использует минеральные удобрения. 
Большой вопрос, насколько эта продукция 
будет соответствовать технормам России.

Вопросы безопасности тоже будут подни-
маться, потому что ранее между Узбекистаном 
и Афганистаном стояли афганские узбеки под 
руководством генерала Абдул-Рашида Дусту-
ма, который сдерживал террористов. Но сейчас 
он растерял свое влияние. Также после ввода в 
Афганистан американских войск распался Се-
верный альянс афганских узбеков и таджиков. В 
связи с этим в борьбе с террористами Ташкент 
вынужден рассчитывать только на собственные 
силы и поддержку России.

Артур АВАКОВ.

ДИРЕКТОРА ШКОЛ ГРАБЯТ УЧИТЕЛЕЙ

КОМАНДУЮЩИЙ  
НА ЙОШКАР-ОЛИНСКОМ ФРОНТЕ
Путин предложил начать 
решать проблемы с дураков

МИХАИЛ ГОРБАЧЕВ: «У МЕНЯ 
ЕСТЬ СЛАБОСТЬ — ЗАЗНАЙСТВО»
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Действия администрации одного из курганских магазинов, торгующего 
джинсами, вызвали бурю негодования в Интернете. Владельцы торговой точки 

повесили на фасад дома огромный рекламный баннер, хотя на этой стене находилась ме-
мориальная доска участника Великой Отечественной войны, оставив в нем прорезь для 
памятного знака. Сколько именно провисела реклама — неясно, но в итоге ее сняли. Вни-
мание широкой общественности на нее обратила Юлия ВАСИЛЬЕВА, главный редак-
тор курганского областного интернет-портала ochevidec-media.ru. «На мои посты в соци-
альных сетях FB и Vk была огромная реакция, — рассказала она «МК». — Как граждан, так 
и медиа: к нам собрались ехать съемочные группы ведущих федеральных телеканалов, мне 
позвонили множество корреспондентов, и я как журналист понимаю их интерес к этой 
теме, к тому же накануне 9 Мая. Баннер демонтировали, конечно, не потому, что кого-то 
(магазин или чиновников) «совесть замучила». Причина — давление общественности, ре-
зонанс в СМИ и социальных сетях.

КАДР

С 27 апреля на террито-
рии Московской области 
вводится особый противо-
пожарный режим. Комитет 
лесного хозяйства Москов-
ской области утвердил планы 
тушения лесных пожаров по 
всем 19 лесничествам. На них 
в этом году размещено 27 
пожарно-химических станций, 
в состав которых входит 400 
единиц техники.

ИНТЕРПОЛ 
ЗАПРОСИЛ У РОССИИ 

МАТЕРИАЛЫ  
ПО ХОДОРКОВСКОМУ

В Генпрокуратуре РФ в 
понедельник, 25 апреля, 
подтвердили информа-
цию о том, что Интерпол 
запросил дополнитель-
ные материалы по делу 
Михаила Ходорковско-
го. Они могут повлиять на 
решение этой организации 
по розыску и экстрадиции 
экс-главы ЮКОСа. «Пред-
ставители штаб-квартиры 
Интерпола выразили готов-
ность вернуться к рассмо-
трению этого запроса в том 
случае, если Москва подго-
товит пакет дополнительных 
материалов по указанному 
делу», — сказал офици-
альный представитель 
ведомства Александр КУ-
РЕННОЙ. — По его словам, 
этот вопрос обсуждался на 
заседании рабочей группы 
Интерпола по реформирова-
нию контрольных механиз-
мов организации 12–15 
апреля. Напомним, ранее 
СМИ сообщили, что Интер-
пол ждет материалы по делу 
об убийстве бывшего мэра 
Нефтеюганска Владимира 
Петухова в 1998 году. На это 
пресс-секретарь Ходор-
ковского Кюлле Писпанен 
заявила, что данная инфор-
мация может быть «вбросом 
Следственного комитета».

В конце прошлой недели у 
визового центра Греции в 
Москве возникли длин-
ные очереди из людей, 
желающих получить визу 
к майским праздникам 
(см. фото). В этой связи 
возникло опасение, что 
не все желающие сумеют 

оформить необходимые 
документы для выезда на 
отдых. По некоторым данным, 
в консульстве скопилось до 
10 тыс. паспортов. В то же 
время греческие дипломаты 
уверяют, что все делается для 
своевременного оформления 
виз. «Фотографии с большим 
количеством заинтересован-
ных возле визового центра 
— это единичный случай, 
когда один из двух частных 
центров, с которыми работает 
генконсульство, принял кли-
ентов без предварительной 

записи вопреки обычной 
практике, — сообщили «МК» 
в пресс-службе греческого 
посольства. — Уже в тот же 
день из консульства было 
дано указание, чтобы подоб-
ное не повторилось, и два ви-
зовых центра работают только 
по предварительной записи 
для повышения качества 
обслуживания заявителей». 
По данным генконсульства, 
не было ни одной отмены 
рейса или поездки отдельных 
туристов из-за задержки в 
выдаче виз.

Жуткое происшествие слу-
чилось в селе им. Полины 
Осипенко в Хабаровском 
крае: местная жительница 
сожгла своего новорож-
денного ребенка в печке. И 
теперь ей грозит до пяти лет 
лишения свободы. По версии 
следствия, женщина родила 
девочку в вагончике, располо-
женном на производственной 
базе. Мать завернула живого 
ребенка в кофту и положила 
в печь. Обгоревшие останки 
она выбросила в уличный 
туалет. Там их обнаружили 
работники базы и сообщили о 
страшной находке в полицию. 

Подозреваемая объяснила 
свой поступок тем, что на-
ходится в трудной жизненной 
ситуации и не имеет финан-
совой возможности содер-
жать ребенка. «Все случилось 
еще 21 марта, — рассказал 
«МК» руководитель След-
ственного управления по 
Хабаровскому краю Олег 
ПОПОВ. — Подозреваемой 
32 года, ведет она, мягко 
говоря, асоциальный образ 
жизни. Нигде не работает, 
пьет. Скитается по селу, — 
рассказывает следователь. 
— Ни мужа, ни детей у нее 
нет, родственники живут так 

же, как и она. Поселок им. 
Полины Осипенко небольшой, 
и женщин в положении у нас 
не так много. Когда нашли 
останки, стали спрашивать, 
она и рассказала». Что 
касается наказания, которое 
предусматривает статья 106 
УК РФ «Убийство новорож-
денного матерью», то оно ква-
лифицируется как преступле-
ние средней тяжести. Если 
суд признает подозреваемую 
виновной, ее могут отправить 
в тюрьму на срок до пяти лет. 
Сейчас женщина находится 
под подпиской о невыезде, в 
поселке.

Лука Сафронов-Затравкин, 
который сравнительно 
недавно, будучи за рулем, 
попал в ДТП, в результате 
которого погибла Станис-
лава Мышленцова, даст 
27 апреля в Московском 
мюзик-холле благо-
творительный концерт 
фортепианной музыки в 
память о трагически по-
гибшей. По его словам, не 
будучи виновным в происше-
ствии, так как он двигался на 
зеленый свет светофора, на 
низкой скорости, а женщина 
внезапно вышла на проезжую 
часть со стороны сквера, он, 
тем не менее, очень пережи-
вает смерть потерпевшей. И 

хочет хотя бы отчасти 
компенсировать 
случившееся 
благотвори-
тельной акцией. 
Лука лауреат 16 
международных 
конкурсов пиани-
стов, выпускник 
Парижской консер-
ватории, почетный 
профессор Швейцарской 
академии музыки. За свою 
концертную деятельность 
провел более 1000 концертов 
по всему миру. Все средства 
от проданных билетов будут 
переведены в региональную 
общественную организацию 
инвалидов «Содействие, за-

щита и достоинство». 
Примечательно, 

что часть билетов 
уже выкупили 
для воспитан-
ников детских 
домов. Чтобы 
детям не было 

скучно на концер-
те классической 

музыки, Лука добавил 
в программу номера 

с художницей Екатериной 
Куклачевой — дочерью из-
вестного дрессировщика. Она 
будет делать под классиче-
скую музыку песочное шоу, в 
ходе которого из песка станут 
рождаться разнообразные 
картины. 

Способ приготовления: листья березы 
отваривать 10 минут, после чего 
отварить яйца.
Чем больше листьев, 
тем насыщеннее цвет.

Как покрасить яйца к Пасхе 
без химикатов?
Приближается праздник Пасхи, и многие готовят традици-
онные угощения, включая и крашеные яйца. Однако не всем 
по нраву химические вещества, поэтому вот несколько 
натуральных красителей, позволяющих получить яркие и 
разнообразные цвета.

Способ приготовления: сварить яйца 
в воде с добавлением кофе (4 столовые 
ложки кофе на стакан воды). 
Чем больше время варки, 
тем насыщеннее цвет.

Молотый кофе

Березовые листья

Луковая шелуха

Способ приготовления: залить шелуху 
водой, прокипятить и дать настояться 
полчаса, после чего сварить яйца.
Чем больше шелухи, 
тем насыщеннее цвет.

Было. Стало.

ЛУКА САФРОНОВ ДАСТ КОНЦЕРТ В ПОЛЬЗУ ИНВАЛИДОВ
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

БЕЗОПАСНОСТЬ

ШОК

ТУРИЗМ

ПРАЗДНИК ФЕМИДА

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

МЧС ПРЕДУПРЕЖДАЕТ: НИКАКОГО САМОПАЛА!
КАКИЕ ЗАПРЕТЫ НАЛАГАЮТСЯ НА ЖИТЕЛЕЙ  

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ?
1. Запрещается пал прошлогодней сухой травы и мусора. 
2. Нельзя разводить костры под пологом хвойного молод-
няка, на торфяных почвах, а также в пожароопасную погоду. 
3. Нельзя оставлять костры без присмотра, покидать места 
привала, не убедившись, что огонь потушен. Необходимо 
держать наготове средства пожаротушения, окапывать по 
кругу место предполагаемого кострища.
4. Запрещается поджигать деревья в целях подачи сигна-
лов бедствия.
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В канун Дня Победы и дня рождения Бу-
лата Окуджавы вдова поэта перестала быть 
директором мемориального музея его имени. 
Откровенно говоря, я предчувствовал такое раз-
витие событий, но думал, что административный 
наезд на Дом-музей в Переделкине произойдет 
раньше, в Год литературы.

Почему? У нас всегда так: стоит объявить 
какой-либо тематический год — жди неприят-
ностей именно в той сфере, которая попадает 
в центр внимания государства.

Беспрецедентные потоки негативной ин-
формации и обличительных характеристик об-
рушились на головы педагогов именно в Год 
учителя. В Год литературы атаке подверглись 
библиотеки, которые либо хранят в своих фондах 
«не ту» литературу, либо недостаточно эффек-
тивны с точки зрения расходования бюджетных 
средств. Чтение вслух всей страной «Войны 
и мира» лишь подсластило горькие пилюли, 
которые вынуждены были проглотить именно 
те люди, чья профессиональная деятельность 
напрямую связана с книгой.

Вот почему я вздохнул с облегчением, когда 
Год литературы сменил Год кино. Теперь пусть 
у киношников голова болит. Однако, как видно, 
расслабляться было рано. Именно в Год кино 
административный каток вплотную приблизился 
к Дому-музею Булата Окуджавы в Переделкине. 
В данном акте проявляется определенный сим-
волизм: признание равновеликих заслуг Булата 
Окуджавы как в литературе, так и в кинематогра-
фе. Но шутки в сторону.

Ничего личного, это всего лишь ставшая 
обычной в последнее время практика объеди-
нения в кластеры бюджетных учреждений, при-
званная обеспечить рациональное расходование 
государственных средств. Сливают больницы, 
школы… Чем лучше музеи? А то, что параллельно 
«сливают» вдову поэта, ликвидируя в штатном 
расписании должность директора, — мелочь, 
которой можно пренебречь. Свято место пусто 
не бывает. И незаменимых у нас, как известно, 
нет.

Зато можно будет, слив литературные 
музеи воедино, создать холдинг «Пастернак—
Чуковский—Окуджава и К», где «К», разумеется, 
культура. Не беда, что музеи расположены друг 
от друга на значительном расстоянии. Можно 
проложить между ними велосипедные дорожки, 
взимая с поклонников писателей дополнитель-
ную плату за прокат экологически чистого сред-
ства передвижения. Опять же двойная польза для 
граждан, которые в ходе таких экскурсий смогут 
одновременно укрепить душу и тело.

Особенно трогательно такое радение за 
каждую государственную копейку выглядит на 
фоне коррупционных скандалов, сотрясающих 
Минкульт. Разговор с фининспектором о поэзии 
никому из поэтов не сулил успеха…

Занятно, что подобные бухгалтерские ре-
шения принимают люди, декларирующие свою 
приверженность к нашей особой духовной куль-
туре, выгодно отличающей нас от растленной 
западной цивилизации, где все построено на 
власти чистогана.

Какой степени нравственной деградации 
нужно достичь, чтобы не осознавать того, что 
музей писателя — это не собрание личных вещей, 
книг и рукописей, но прежде всего неповторимая 
атмосфера дома. Невероятна удача, когда хра-
нительницей очага является муза, вдохновившая 
поэта. Повторять эти прописные истины неловко, 
ибо их понимают даже подростки. Особенно 
те, с кем я и мои коллеги-педагоги десятиле-
тиями посещали Дом-музей в Переделкине. 
Но, видно, государственным мужам в детстве 
сильно не повезло с учителями. Так в который 
раз подтверждается мысль о том, что в основе 
нравственной деградации лежит культурное 
недоразвитие.

Но только ли экономический расчет лежит 
в основе принятого варварского решения? Быть 
может, здесь — нечто большее?

На этот счет у меня есть своя версия.
Булат Окуджава при жизни не был обласкан 

властями. Обвинения в безыдейности, аполитич-
ности и даже в пошлости сыпались на него вплоть 
до середины восьмидесятых годов прошлого 

века. Но невероятная популярность поэта в среде 
сельской и городской интеллигенции, повсе-
местное распространение его записей в непод-
контрольной цензуре магнитофонной культуре 
заставили власти сменить тактику. Поняв, что 
«эти песни не задушишь, не убьешь», поэта ре-
шили поставить на службу государству. С тех 
самых пор и сию пору на парадах в День Победы 
стройные колонны печатают шаг по брусчатке 
Красной площади под его песни: «А значит, нам 
нужна одна победа. Одна на всех, мы за ценой 
не постоим»; «Мы все войны шальные дети: и 
генерал, и рядовой»… Эти старые песни — дей-
ствительно о главном, ибо в них человеческие 
интонации поэта и солдата, прошедшего войну, 
пробиваются сквозь звон литавр и барабанную 
дробь, призванных поддерживать и укреплять 
дух милитаризма.

Но талант не поддается дрессуре. Наряду с 
песнями, превращенными в марши, поэт оставил 
после себя мудрые предупреждения, актуаль-
ность которых с каждым годом проявляется 
все больше. Судите сами: «Но из грехов нашей 
родины вечной не сотворить бы кумира себе» или 
«А все-таки жаль: иногда над победами нашими 
встают пьедесталы, которые выше побед». И уж 
совсем подозрительно звучит:

Римская империя времени упадка
Сохраняла видимость полного порядка:
Цезарь был на месте, соратники рядом,
Жизнь была прекрасна, судя по 

докладам.
Как любой большой поэт, Булат Окуджава 

не сможет быть своим ни для какой власти. Вот 
ему и мстят — не ему, так вдове. В сущности, 
это одно и то же.

Мне довелось стать невольным свидетелем 
того, как Булат Шалвович «выбивал» помещения 
для Музея кукол у мэра Москвы Юрия Лужкова. 
Зная гордость и независимость поэта, легко 
представить, чего стоило ему оказаться в роли 
просителя у сильных мира сего. Но идеей соз-
дания такого музея тогда жила его жена, Ольга 
Окуджава. Разрешение было получено, музей 
заработал, но уже в новейшее время помещения 
у нее отобрали. Теперь покусились на последнее 
пристанище поэта.

Кто мстит поэту? Чернь! Не путать с наро-
дом, которым они манипулируют. Чернь — это 
циничные, трусливые, беспринципные, угодли-
вые люди, больше всего на свете озабоченные 
сохранением своего положения в обществе себе 
подобных. За их внешним лоском и активностью 
в публичном пространстве скрываются культур-
ное недоразвитие и нравственная тупость. Они 
мгновенно сбиваются в стаи («Дураки обожают 
собираться в стаю» — Булат Окуджава). Эти 
стаи в конкретные исторические эпохи получают 
разные именования: высший свет, корпорации, 
элиты, аппарат и т.п. Это именно те, к кому от-
носится чеканная формула А.С.Пушкина: «Они 
любить умеют только мертвых». Увы, в данном 
случае великий поэт ошибся. Эти и мертвых 
не щадят. Позорная история с Домом-музеем 
Булата Окуджавы — тому подтверждение.

Что делать? Неизбывный вопрос русской 
культуры. Воспользоваться советом поэта: 
«Возьмемся за руки, друзья, чтоб не пропасть 
поодиночке» — мешает существующее законо-
дательство, допускающее лишь одиночные пи-
кеты. Но я категорически не согласен с унынием 
тех, кто принял на веру присказку «сила солому 
ломит». Культура выживала и в гораздо более 
трагических условиях (концлагерей и подпо-
лья), прорастала из-под асфальта тоталитарных 
идеологий. Ибо у нее есть свое тайное оружие, 
которое невзначай рассекретил все тот же Окуд-
жава, за что ему в свое время и перепало от 
бдительных критиков: «Сто раз я нажимал курок 
винтовки, а вылетали только соловьи».

Эффективность действия этого оружия на 
днях подтвердили граждане, устроившие много-
часовые чтения «Божественной комедии» Данте 
в защиту библиотеки, на территорию которой 
покусился всесильный Следственный комитет. 
Пока помогло.

ХВАТИЛО БЫ УЛЫБКИ,  
КОГДА ПОД РЕБРА БЬЮТ…

Административный каток вплотную приблизился  
к Дому-музею Булата Окуджавы в Переделкине
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Гитару в руках уличных 
музыкантов сменят гусли, 
скрипки и саксофоны
Подведены итоги проекта «Музыка 
в метро». Из 100 музыкантов, пре-
тендовавших на выступления в под-
земке, выбрали 30 лучших. Скоро им 
предстоит занять свои места на трех 
станциях московского метро и начать 
радовать понурых пассажиров весе-
лой музыкой. 

— Принято решение в пилотной версии 
проекта набрать побольше инструментали-
стов, — рассказывает Екатерина Мантухова, 
руководитель пресс-службы Московского 
продюсерского центра, на базе которого про-
ходили прослушивания. — Мы решили таким 
образом отследить реакцию пассажиров. 

По словам Екатерины, в будущем в про-
екте может появиться больше певцов. Пока 
же душевных запевов в подземке будет все 
же меньше, чем инструментальных компо-
зиций. И здесь есть явные лидеры. Несмотря 
на разброс — от фолка до авторской музыки, 
— заметная часть групп играет джаз. 

Вторыми по популярности у жюри стали 
русские народные мелодии. Однако речь от-
нюдь не только о барышнях в кокошниках. 
Среди артистов, посвятивших себя народным 

песням, — знаменитый музыкант Арбата Сер-
гей Садов, неразлучный со своей садорой 
(выглядит как гитара с двумя грифами). 

— Я постоянно пишу новые композиции, 
поэтому в метро заиграет и новая музыка, и 
что-то старое, — делится планами Сергей. — 
Это будет спокойная музыка: русская и вос-
точная мистика в звуках русских гуслей.

Среди жанров будут и уже привычный 
фолк, и рок, и эстрадные песни. Выделяет-
ся несколько духовых коллективов: в метро 
спустится целый оркестр. А некоторые из 
стилей зазвучат в вестибюлях впервые. В 
финал прошла группа «Джангала» с инстру-
ментами, которые лучше один раз увидеть и 
услышать. Из причудливых барабанов и флейт 
артисты извлекают колоритную музыку в ин-
дийском и австралийском стиле. Привычных 
нам артистов с гитарой — заметно меньше: 
организаторы взяли курс на разнообразие 
звуков. 

По предварительной информации, пер-
вые выступления артистов состоятся уже в 
конце мая. Примерно тогда же будут обо-
рудованы площадки для игры. Впрочем, с 
началом легальных концертов из подземки 
вряд ли исчезнут неофициальные музыканты, 
не принимавшие участие в конкурсе. Теперь 
внимание со стороны правоохранительных 
органов к ним может только усилиться. 

Любовь КУЛЯБКО.
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Казалось бы, криминальная Россия 
90-х давно канула в Лету. Персо-
нажей тех лет уже днем с огнем не 
сыщешь — одних осудили, другие 

ушли в мир иной, третьи стерли из своей био-
графии темные пятна и окунулись с головой в 
бизнес. И только в некоторых регионах России 
понимаешь: 90-е еще не закончились. Город 
Сызрань — яркий тому пример. Здесь время 
остановилось. 90-е плавно перетекли в 2000-е. 
И прицепом тащутся по сей день.

    — У нас бандиты повязаны с ментами и 
депутатами, бизнесмены — с криминалом, поли-
ция — с крупными предпринимателями. Круговая 
порука. Одни без других никуда, — разговорился 
таксист из Сызрани. — Я здесь много чего пови-
дал за 10 лет службы. И покойного Гошта возил. 
Слышал, что со многими местными авторитетами 
он на дружеской ноге был. Непростой человек. 
Типичный выходец из 90-х. В то время именно 
таких «делали». Он и бандитский жаргон назубок 
знал. Но больше я вам о нем ничего рассказывать 
не стану. Да и в городе сейчас все его знакомые 
взяли тайм-аут. О покойном — ни слова. Пока не 
нашли преступников, любой из нас под колпаком. 
Лишнее слово в адрес Гошта может обернуться 
против тебя же.

n n n
    Поселок Ивашевка, где развернулось кро-

вавое действо, в получасе езды от Сызрани. 
Здесь года два назад Андрей Гошт приобрел 
участок земли для своих пожилых родителей. 

— У нас есть более роскошные места за 
городом. Например, Уварово, где высокопо-
ставленные чиновники его уровня и селятся. Там 
и огороженная территория с охраной, строят со-
временные таунхаусы, но Гошт будто решил спря-
таться ото всех. Может, чувствовал неладное, 
вот и надумал обезопасить родных в укромном 
местечке, — предполагают селяне.

   Поселок Ивашевка — это две улицы, в 
общей сложности протяженностью не больше 
5 км  — центральная Школьная и параллельная 
Пионерская. Пейзаж тоже не радует глаз: без-
дорожье, покосившиеся дома с проваливши-
мися крышами, одинокая продуктовая лавка со 
скудным ассортиментом, почтовое отделение, 
куда доставляют пенсию, школа для таджик-
ских и узбекских детей, которую со дня на день 
думают закрыть.

    Захожу в магазин «Алко-маркет». Един-
ственный на всю округу. 

    — Я сколько здесь живу, а самого Гошта 
живьем ни разу не видела. Он если приезжал к 
родителям, то затаривался всем в городе, — го-
ворит продавщица. — Редко сюда мать с отцом 
его заходили. Пенсию получали на почте, потом 
к нам за булкой хлеба заглядывали, молочку 
иногда покупали да крупы для своей собаки. 
Больше ничего не брали. Да и брать у нас осо-
бо нечего. 

    На прилавках ассортимент и правда не-
богатый. Сырок «Дружба», пиво в пластиковых 
бутылках «Шеф», консервы — бычки в томатном 
соусе, килька в собственном соку да колбасы 
нескольких сортов. Такие продукты действи-
тельно вряд ли могли быть на столе у начальника 
полиции. 

    —  Говорят, Гошты жили богато — продукты 
им привозили какие-то люди, за их участком тоже 
присматривали. Вроде одно время там даже 
охрану выставили. Чеченцы стариков охраняли, 
— добавляют собравшиеся покупатели. — Сами 
пенсионеры ни с кем на контакт не шли. Даже 
немного стеснялись своего положения. И чтобы 
лишний раз не нарываться на любопытных, молча 
пробегали мимо.

   В десяти минутах ходьбы от «Алко-маркета» 
— хоромы Андрея Гошта. Несколько добротных 
кирпичных домов выстроены на огромной терри-
тории. Здесь и двухэтажный дом для хозяев, баня, 
гараж. Постройки обнесены глухим металличе-
ским забором.  Вокруг — вымощенные дорожки. 
Облагородить участок с внешней стороны Гошты 
решили соснами. 

— Сколько же это стоило? — спрашиваю у 
жителей Ивашевки. 

— Думаем, для такого человека — нисколько. 
Земля ему вроде даром досталась, он только 
дома за свой счет строил. Раньше здесь был пло-
хонький домишко, так  Гошт его выкупил у одного 
местного товарища за гроши, потом участок 
расширил, забор поставил и начал строитель-
ство на свой лад.

   Второй день территория около дома, где 
произошло убийство, оцеплена. У ворот коттед-
жа, где разыгралась трагедия, толпятся журна-
листы, стоит автобус с надписью «Следственный 
комитет», машины оперативников, суетятся люди 
в форме. Расследование не прекращается ни 
на минуту.

    Дом Гошта — почти на окраине поселка. 

Дальше — только лес. Рядом останавливается 
пожилая женщина.  Представляется: Людмила 
Корчагина.

    — У нас на селе осталось около 400 че-
ловек, да и те — пенсионеры, — разговорилась 
соседка покойного. — Вот гляньте, справа от 
поместья начальника полиции доживает век оди-
нокая бабка, слева — инвалид, дальше — мы с 
дедом, тоже еле ноги передвигаем. Я видела 
несколько раз отца Гошта, он по вечерам с со-
бакой всегда гулял. Овчарка у них была. Они, как 
поселились, сразу собаку завели. Странно, что 
в ту ночь их пес молчал. Обычно у нас машина 
проедет мимо дома, и все собаки лай поднимают, 
а тут — ни звука.    

— Мать Гошта знали?
— Ее реже видела. Она, видимо, на хозяйстве 

была. Им скучно было, так сын им посоветовал 
живность завести. Мать развела кур и уток. Все 
ее развлечение.

— Часто к старикам дети приезжали?
— Каждые выходные. Об этой их традиции 

вся деревня знала. Каждую субботу около их 
ворот останавливалось по несколько машин. 
Причем приезжал не один Андрей, а еще его 
братья, сестры, племянники. Родственники сразу 
баню начинали топить, шашлыки жарить. Все 

культурно проходило, тихо, по-семейному. Там 
ведь большая семья была. Вот и на этот раз около 
их дома порядка пяти машин собралось. Иногда 
Андрей приглашал к себе своих друзей. И тогда 
уже мы видели машины еще более высокого 
уровня — одни иномарки.   

— Кто-то из местных мог расправиться 
с семьей?

— Вы что, смеетесь? У нас здесь отродясь 
никакого криминала не было. Народ живет пугли-
вый. В 9 вечера двери на замок и носа на улицу 
не кажут. Даже если бы кричали в доме Гошта, 
никто бы не выглянул. 

— Цыгане здесь живут?
— Цыгане у нас тоже странные. Только хо-

дят по домам да металл собирают для сдачи на 
металлолом. Они мирные. А уж дом бывшего 
начальника полиции за версту обходили. Боя-
лись его как огня. Много у нас таджиков, узбеков 
живут — за гроши купили халупы здесь. Но эти 
собственной тени боятся, вряд ли бы осмелились 
поднять руку на такого человека.

По версии соседей, убийство совершили 
близкие к семье Гошта люди. 

— Жителей Ивашевки и соседних сел через 
несколько часов после случившегося собрали в 
здании клуба, — продолжает женщина. — Пришли 
все. Следователь просил нас вспомнить, не ви-
дели ли мы посторонних людей в тот день, может, 
кто в автобусе чужой ехал, на остановке стоял, в 
магазин заходил. Так вот — никто никого не видел. 
Ни одного незнакомого лица в тот день нам не 
попалось. Да и дом, где произошло убийство, 
целехонький остался. Забор не ломали, двери 
не выбивали, окна не разбивали. Все это говорит 
о том, что убийц сами хозяева и пустили в дом. 
Возможно, они все вместе сидели за столом. 
Преступники могли подсыпать снотворное  в 
напитки или еду Гошту и его близким, дождаться, 
когда те уснут, и забить людей. Других объясне-
ний у нас нет. 

n n n
Чем прославился Андрей Гошт на посту на-

чальника сызранской полиции, мы можем узнать 
из местных СМИ и от блогеров. В частности, 
писали, что честный полицейский Гошт взялся 
бороться с рынком незаконного сбыта алкоголя и 
контрафакта. Именно этот человек закрыл в горо-
де пункты сбора металлолома. Под его горячую 
руку попали придорожные кафе, которые тоже 
оказались вне закона, рынки, торговые павильо-
ны. По некоторым данным, более ста объектов 
были снесены с легкой руки Гошта. 

Мы отправились на трассу М5. Именно там 
экс-начальника полиции Сызрани помнят осо-
бенно хорошо.

Останавливаемся на том самом участке 
трассы, где когда-то стояли кафе-шашлычные, 
с которыми боролся Гошт. 

Теперь место пустует. Порядка двадцати 
кафешек было снесено в один присест по рас-
поряжению начальника полиции. Причина — 
антисанитария и близость к дороге. 

Тем не менее, почему-то не тронули дру-
гие четыре заведения, расположенные также 
в непосредственной близости от дороги: «По-
гребок», «Пельменная», «Эдем», «У Борисовича» 
выжили.

— До нас у него руки не дошли. Грозился 
нас осенью сломать, да не успел, — радуются 

ПОКАЗАННОМУ — 
ВЕРИТЬ?
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Если это «Бук», тогда это боевая 
часть ракеты весом примерно в 
70 кг, несущая свыше 6000 штук 
убойных железяк, летящих плот-

ным облаком к объекту уничтожения.
Как только на телеэкране появились пер-

вые кадры с места трагедии и все, в первую 
очередь почему-то американцы, заговорили, 
что Boeing-777 сбит «Буком», я все ждала, что 
вот-вот кто-нибудь из журналистов обязательно 
покажет такой сюжет: человек нагибается, под-
нимает возле обломка самолета маленькую 
искореженную железку и говорит: «Их здесь 
рассеяны тысячи. Теперь экспертам остается 
лишь выяснить, какой боевой ракете принад-
лежат эти поражающие элементы». 

Но такого сюжета никто так и не показал. 
Не дали, удержали, запретили? На тот момент и 
запрещать-то еще было некому. Думаю, тут все 
проще: сенсации не случилось, так как не было 
на месте трагедии не то что тысяч, но и сотни 
тех самых поражающих элементов.

Голландцы потом трясли перед камерами 
всего парочкой железных комочков. Причем 
даже в окончательном докладе по расследова-
нию эти комочки фигурировали как загадочные 
«высокоэнергетические частицы». Там не было 
ни отчета об их конкретном месте обнаружения, 
ни документов об изъятии с места катастрофы, 
ни результатов предварительного изучения...

Получается, те несколько штук якобы эле-
ментов ракеты российского «Бука», с которыми 
голландцы носились как с писаной торбой, могли 
быть найдены где угодно. Или подброшены кем 
угодно на место катастрофы. 

Российские специалисты рассказывали: 
«Когда мы потребовали провести исследова-
ние сортов стали и состава этих частиц, чтобы 
определить происхождение их элементов, ко-
миссия почти на год задержала исследования. 
Потом результаты нам все же показали, но там 
было лишь базовое определение химического 
состава, без установления типа материала, из 
которого они изготовлены. На нашу просьбу 
провести углубленное исследование, чтобы 
установить технологическое происхождение 
металла, из комиссии последовал ответ: такая 
задача нам не ставилась.

Опять-таки: кем не ставилась? Кому было 
важно спрятать концы, прикрывшись парочкой 
запекшихся железок? 

При этом в Голландии во время работ по 
реконструкции корпуса сбитого Boeing-777 
среди фотографий с места катастрофы было 
обнаружено как минимум два снимка, опровер-
гающих версию с «Буком». На одном явно виден 
предмет, похожий на стержень от авиационной 
ракеты Р-60М, на другом — круглое отверстие в 
воздухозаборнике правого двигателя, а также 
как минимум девять отверстий обшивки, ха-
рактерных для действия боевой части ракеты 
«воздух–воздух». На кромке отверстий разрывов 
явно видны желто-красные края, похожие на 
след от медной оболочки снаряда. Только на 
осколочных элементах «Бука» меди нет, зато она 
есть у снарядов авиапушек. Более того, на этих 
снимках большинство пробоин ни размером, 
ни формой даже отдаленно не напоминают 
разрывы от воздействия «Бука», хотя явно со-
впадают с поражениями от боевой части ракет 
Р-60М штурмовика Су-25М1. 

Однако эти документальные фото след-
ствие почему-то не увидело, несмотря на то что 
подлинность снимков признали специалисты 
многих стран, включая Германию. Впрочем, как 
не увидело и не услышало оно и российских 
военных, которые уже на третий день после 
трагедии обнародовали абсолютно убийствен-
ные данные средств наземного объективного 
контроля и спутниковой разведки, где как раз 
фигурировали самолеты украинских ВВС. 

Нам говорят: ну как же, ведь эксперты ва-
шего концерна «Алмаз-Антей», где делают ком-
плексы ПВО, провели натурные эксперименты 
и тоже сказали, что по малайзийскому Boeing-
777 стреляли из «Бука», только не ополченцы, 
а украинские военные. 

Да, они говорили. Но совсем не то, что не-
которые услышали. Они утверждали: если бы 

«Бук» стрелял по Boeing-777... Главные слова 
здесь именно «если бы». И далее предъявляли 
данные своих натурных экспериментов, кото-
рые напрочь разбивают версию голландского 
следствия. При этом никто из них не отрицал 
версию о том, что Boeing-777 мог сбить укра-
инский самолет, который в момент трагедии 
видели очевидцы тех событий. 

А теперь вернемся к премьере британского 
фильма. В нем, судя по анонсу, будут приведены 
слова местных жителей, видевших в небе в мо-
мент катастрофы два боевых самолета. 

Однако радоваться «прозрению» Запа-
да, уповая на то, что фильм якобы «приблизит 
правду» о катастрофе и «лживые маски начнут 
спадать», думаю, рановато.

В анонсе, кроме прочего, говорится, что 
фильм анализирует «конспиративные теории» 
и «роль Кремля» в их распространении. Будет 
также упомянута версия «об организованной 
ЦРУ псевдотеррористической операции, для 
которой было заложено две бомбы на борт авиа-
лайнера». Короче говоря, речь, похоже, идет 
об умелой рекламе, тем более что режиссер 
и продюсер фильма Майк Рудин — известный 
конспиролог, а конспирологию обожают все. 
Так что ничего удивительного, что фильма еще 
никто не смотрел, а все уже обсуждают. 

Однако раскрученных конспирологических 
теорий, пусть даже подкрепленных реальными 
свидетельствами очевидцев, слишком мало 
для того, чтобы люди, которых так долго обма-
нывали, вдруг прозрели. Чтобы это случилось, 
нужно изменить позицию тех политиков, кото-
рые в своих грязных целях организовали этот 
обман. А такое с помощью одного фильма не 
делается.

Ольга БОЖЬЕВА.
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Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

А У НАС В ПОДЗЕМКЕ ДЖАЗ

В ГИБЕЛИ «БОИНГА» 
ЗАМЕТИЛИ СЛЕД ЦРУ
Автор фильма Би-би-си  
о крушении самолета  
на Украине ополчился  
на западных журналистов
Телеканал Би-би-си 2 анонсировал 
показ фильма, посвященного обстоя-
тельствам крушения малайзийского 
«Боинга» на востоке Украины. Транс-
ляция намечена на вечер 3 мая, однако 
уже сейчас британским СМИ удалось 
узнать о главных версиях, выдвигаемых 
создателями работы. Одним из авторов 
фильма стал независимый немецкий 
журналист Билли Сикс, известный кри-
тикой западных СМИ и сотрудничеством 
с российским телевидением.

Билли Сикс ранее уже неоднократно появ-
лялся в медийном пространстве в связи с рас-
следованием обстоятельств крушения «Боинга» 
на востоке Украины. Так, 17 июля прошлого года 
он опубликовал одну из первых любительских 
видеосъемок, сделанную спустя секунды после 
крушения самолета, — ранее неизвестную широ-
кой публике. В комментарии к видео Сикс отмечал, 
что надежды свидетелей трагедии, изначально 
готовых рассказать корреспондентам о том, что 
видели, были обмануты: «Особенно западными 
журналистами, которых заботят лишь скандалы и 
демонизация повстанцев. Однако вскоре западным 
журналистам пришлось отойти в сторону из-за 
ложных историй с «триумфальным изображением 
плюшевого медвежонка» или об «украденном об-
ручальном кольце»... обман был лишком очевиден. 
Но поведение «репортеров» оставило свои следы. 
Когда я был там, доверие людей возвращалось 
лишь спустя недели встреч. После этого они вновь 
заговорили открыто о том, что произошло 17 июля 
2014-го... и дали мне много материала, для кото-
рого я теперь ищу верную площадку».

Пробой пера для Сикса на телевидении ста-
ло появление его в 27-минутном сюжете телека-
нала Russia Today «MH17: никто не заслуживает 
подобной смерти». В нем показано, в частности, 
как немецкий журналист через переводчика бе-
седует с очевидцами трагедии, уточняя, видели 
ли они в небе след от снаряда «Бука». «Я хотел 
найти кого-то, кто видел бы след от химического 
загрязнения в небе, но мне это не удалось», — 
рассказал затем Сикс.

Ренат АБДУЛЛИН.

МЕСТЬ ПО ЗАКОНАМ РЫНКА

официантки. — А Гошт сюда приезжал не один 
раз, предупреждал о сносе торговых рядов. 
Слово свое сдержал. Кругом говорят: ничего 
бы это не снесли, если бы начальнику вовремя 
заплатили. Но там сумма оказалась неподъемной 
для наших ребят. 

Навстречу выходит директор снесенных 
заведений Дмитрий. 

— По распоряжению начальника полиции 
мы все убрали. Прав был он, нехорошо это — так 
близко к дороге строить, — говорит мужчина. 

— А может, вы о цене просто не 
договорились?

— Что уж сейчас прошлое ворошить! Нет 
человека ведь, — махнул рукой и отошел в сто-
рону. — Нечего мне рассказывать вам. А то как 
бы лишнего не ляпнуть…

На противоположной стороне трассы когда-
то располагался знаменитый на всю Самарскую 
область рыбный рынок. Снесли его с легкой руки 
все того же Андрея Гошта.

Об истории исчезновении рынка нам пове-
дали торговки, которые на протяжении последних 
пятнадцати лет продавали на трассе пирожки.

— Мы ведь здесь же, на рынке, всегда пирож-
ки продавали, пока не пришел Гошт и не выгнал 
нас всех, — как на духу начинают женщины. — 
Рыбный рынок существовал 22 года. У продавцов 
была своя клиентура, люди в Москву ехали, все 
здесь останавливались, рыбу покупали. На рынке 
работали мастера своего дела. У них специаль-
ные морозильные камеры были, они и сушили 
рыбу, и солили. Рыба с нашего рынка славилась 
по всей округе. Люди были нам благодарны, что 
на пустыре построили рынок. Дальнобойщики 
у нас останавливались, челноки… Когда-то у 
рынка и директор был, и свой санитарный врач, 
и диетолог. 

— Когда закрыли рынок?
— Сюда лично много раз приезжал Андрей 

Гошт. Ходил и кричал, что рынок существует не-
законно. А однажды велел всем собрать ма-
натки — да, так и сказал — и покинуть место за 
три дня. Потом подогнал бульдозер — краны и 
все наши постройки за несколько часов снесли. 
Без суда, без официальных документов. А здесь 
стояли столы, навесы, все чистенько было. Мы 
умоляли его пощадить нас, не оставлять без 
работы, но он нас не слышал. Знаете, Гошт был 
жестокий человек. Ведь до него нас никто не 
трогал, участковые с пониманием относились, 
никому в голову не приходило гонять нас и тем 
более требовать плату за аренду.

— Основная версия сноса рынка?
— Гошт решил, что рынок существует не-

законно, вот и решил его закрыть. Но на самом 
деле рынок существовал официально. А Гошт 
дружил с директором Сызранского рыбозавода. 
Наши ребята на трассе составляли конкуренцию 
работникам завода. Вот и получилось, что нашу 
землю хотели отдать рыбозаводу. В итоге более 
500 человек наших рыбаков лишились заработка. 
А земля в итоге все равно отошла городу.

— Бывший начальник полиции борол-
ся еще с теми, кто нелегально торговал 
алкоголем?

— Это смешно. Он боролся на нашей же 
трассе с теми, кто в ларьках продавал из-под 
полы чекушечки со спиртом или с теми, кто на 
дому торговал самогонкой. А вот с ребятами, 
которые торговали алкоголем в промышленных 
масштабах, налаживал дружественные контакты. 
Так же произошло и с точками приема металло-
лома. Помню, в один день Гошт прикрыл сразу 27 
пунктов. А все почему? Вроде как им назначили 
неподъемную сумму за аренду. И когда те пошли в 
отказ, поступил приказ снести их сарайчики. Зато 
гляньте, какие дворцы себе цыгане отгрохали. На 
какие деньги? Всем известно, что они «дурью» 
торгуют, только их почему-то Гошт не трогал.

— А как же вы с пирожками остались 
здесь торговать? 

— У нас не было другого выхода. У меня 
пенсия 7 тысяч, как я на нее проживу? — говорит 
одна из торговок. — Вот я и вынуждена была на 
свой страх и риск сюда вернуться, со своими 
пирожками и термосами с чаем и кофе. И в холод, 
и в дождь, и в снег стою. Один пирог — 20 рублей, 
кофе — 15. Кода Гошт прознал, что мы, продавцы 
пирожков, остались, то замучил нас проверками. 
Всегда выписывали нам штраф — 1500 или 2000 
рублей — за то, что не платим аренду. А с чего 
нам платить? С двух пирожков?.. Пока он занимал 
место начальника полиции, нас постоянно штра-
фовали. А когда ушел с должности, все спокойно 
стало. Нынешний начальник приезжал недавно к 
нам, мы его спросили: «Вы нас гонять не станете?» 
Он ответил: «Я не с бабушками пришел воевать, 
а с криминалитетом».

Вчера днем стало известно, что в рамках 
расследования полиция активно допраши-
вает сына Андрея Гошта. Хельмут Гошт — вы-
пускник милицейской академии в Омске, ра-
ботает в полиции Самары. Он — следователь, 
специализируется в том числе на экономиче-
ских преступлениях. Следователи надеются, 
что молодой человек поможет пролить свет 
на причины воскресной трагедии.

Ирина БОБРОВА, Сызрань

Гошт на юбилее матери. Как говорили 
родные в шутку, «собирает деньги на 
дорогу».

В этом здании до осени прошлого 
года главным человеком был 
начальник ОМВД Андрей Гошт

Почти все кафе здесь снесли по 
велению Гошта. Остались только эти 
четыре. Почему?

Отверстия в обшивке
 характерны для действия боевой 
части ракеты «воздух–воздух».
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— Рынки завершили минувшую неделю на 
оптимистичной ноте: котировки нефти выросли 
до $45 за баррель марки Brent, индексы S&P 500 
и ММВБ торгуются близко к историческим мак-
симумам. Рынок переоценил глобальные риски 
в начале года, и некоторые опасения пока не 
подтвердились — например, резкое замедление 
экономики Китая. На наш взгляд, оптимальная 
стратегия на сегодняшний день — умеренное на-
ращивание риска. Имеет смысл присмотреться 
к интересным именам из числа корпоративных 
бумаг с высоким кредитным качеством. По части 
российских акций мы отдаем предпочтение 
«точечным» идеям, например производителям 
удобрений, металлургам и отдельным именам 
из приватизационного списка.
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—  Начало прошлой недели было разо-
чаровывающим для рубля: рынок отыграл про-
вал переговоров по заморозке нефти в Дохе, 
которые прошли 17 апреля. И доллар, и евро 
резко подорожали. Но рубль быстро вернул 
утраченные позиции: котировки доллар/рубль 
достигали уровня 64,59, невиданного с ноября 
2015 года. Пара евро/рубль обновила минимумы 
с 5 декабря прошлого года, снизившись к 73,02. 
Но к концу недели и евро, и доллар отыграли 
потери: цены на нефть перестали расти. 

В ближайшее время рубль  будет следовать 
за ценами на нефть. Стабилизация черного 
золота в пределах диапазона ($42,50–46,40) по-
зволит и паре USD/RUB закрепиться в области 
64,50–67,00. Но на этой неделе на динамику ру-
бля будут влиять и другие  факторы. Поддержка 
в виде налогового периода в РФ уже к середине 
недели может ослабнуть, а все внимание рынка 
сосредоточится на предстоящем в пятницу 
заседании ЦБ, на котором будет принимать-
ся решение по ключевой ставке. Ситуация с 
инфляцией в последнее время стабилизиро-
валась, снизившись по итогам марта до 7,3% 
г/г — минимума почти за 2 года. Цены на нефть 
прекратили падение, что благоприятно сказа-
лось на курсе рубля. Если и дальше ситуация 
будет развиваться по этому сценарию, то ЦБ 
сможет сосредоточиться на стимулировании 
экономики. Полностью исключить снижение 
ставки от текущих 11% уже на апрельском за-
седании нельзя. Но вероятность такого исхода 
невысока, по нашим оценкам, около 30%. Дело 
в том, что с 1 апреля были повышены акцизы на 
бензин, и это может спровоцировать небольшое 
ускорение роста цен (около 0,2–0,3% в годовом 
выражении), и, возможно, Банк России предпо-
чтет убедиться, что тенденция падения индекса 
потребительских цен сохраняется, что будет 
оказывать рублю умеренную поддержку.

Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex Club:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ШЕНК,  
аналитик  
УК «Альфа-Капитал»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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  Петр РУШАЙЛО

Банк России опубликовал данные 
по процентным ставкам в крупней-
ших российских банках. Впервые 
с начала этого года статистика ЦБ 
показала увеличение доходности по 
депозитам. 

Опубликованный ЦБ документ называется 
«Динамика максимальной процентной ставки (по 
вкладам в российских рублях) десяти кредитных 
организаций, привлекающих наибольший объем 
депозитов физических лиц». Это не просто ста-
тистика — фактически данные ставки, рассчиты-
ваемые ЦБ, определяют максимальный уровень 
процентных ставок по рублевым вкладам.

Дело в том, что вступившие в силу с середины 
прошлого года новые правила регулирования 
банковского рынка предусматривают жесткий 
контроль за депозитными ставками банков. Ори-
ентиром на рынке депозитов сейчас является 
ежемесячно рассчитываемый Банком России 
базовый уровень доходности вкладов. ЦБ рас-
считывает базовый уровень доходности по 15 
категориям вкладов — в зависимости от их срока 
(до востребования, на срок до 90 дней, от 90 до 180 
дней, от 181 дней до 1 года, на срок свыше 1 года) и 
валюты вклада (рубли, доллары США, евро). И если 
какой-нибудь банк хотя бы по одному договору с 
физлицом существенно (более чем на два про-
центных пункта) превысит соответствующий ба-
зовый уровень доходности вкладов, его ожидают 

санкции: придется перечислять дополнительные 
взносы в фонд страхования вкладов. Поэтому 
банкиры стараются не нарушать требования ЦБ, а 
данные по максимальным ставкам по вкладам (как 
правило, это долгосрочные рублевые депозиты) 
фактически определяют потолок ставок, по кото-
рым можно положить деньги на депозит.

По последним данным ЦБ, во второй декаде 
апреля максимальные процентные ставки по ру-
блевым вкладам немного выросли — с 9,65% до 
9,75% годовых. Это стало первым случаем роста 
ставок в этом году. В целом же они плавно сни-
жались, опустившись ниже 10% годовых с уровня 
выше 15% годовых на начало 2015 года.

Большинство экспертов считают, что нынеш-
ний небольшой рост ставок по вкладам — скорее 
исключение, и в целом тенденция к их снижению 
продолжится. «В ближайшее время тенденция к 
снижению ставок по депозитам сохранится, — по-
лагает аналитик ГК «Финам» Богдан Зварич. — Это 
коснется как валютных, так и рублевых вкладов. 
Одним из важных факторов здесь выступает до-
статочность ликвидности в банковском секто-
ре: банки не испытывают дефицита денежных 
средств, что ведет к низкому интересу к депози-
там со стороны банков. Кроме этого снижение 
инфляции усиливает ожидания снижения ставок 
со стороны Центробанка. Маловероятно, что это 
произойдет в апреле, однако в случае сохранения 
позитивных тенденций по снижению инфляции 
и стабилизации ситуации на валютном рынке 
уже в июне регулятор может смягчить кредитно-
денежную политику. При этом до конца года мы 

ожидаем дальнейшего улучшения ситуации на 
рынке энергоносителей, что позитивно скажется 
на ситуации в России и позволит ЦБ опустить 
ключевую ставку ниже 10%. Все это будет спо-
собствовать дальнейшему падению ставок по 
депозитам в банках».

«Ставки достаточно стабильны и в ближай-
шей перспективе при отсутствии значительных 
потрясений на рынке, скорее, будут оставаться 
на текущем уровне либо умеренно корректиро-
ваться банками в сторону понижения», — сооб-
щила директор по развитию розничных продуктов 
Росбанка Лидия Каширина.

Данные с финансовых рынков также говорят 
в пользу сценария снижения депозитных ставок. 
«Динамика облигационного рынка России свиде-
тельствует, что его основные участники ожидают 
понижение ключевой ставки ЦБ РФ в ближайшие 
полгода, — отмечает управляющий активами ИК 
«Форум» Александр Горчаков. — Этот сценарий 
является наиболее вероятным и может быть от-
менен только в случае очередного шокового па-
дения цен на нефть, подобного падению в декабре 
2015-го — январе 2016-го. Однако сейчас рынок 
нефти не демонстрирует готовности к подобному 
шоку. В случае снижения ключевой ставки ЦБ РФ 
за ним последует снижение ставок депозитов во 
всех банках с госучастием, что повлечет за со-
бой «цепную реакцию» для всех крупных банков. 
Однако, учитывая, осторожность ЦБ в вопросах 
снижения ключевой ставки, не следует надеяться 
на снижение ставок депозитов ниже 8,5–9% в 
этом году».

Впрочем, есть и более пессимистичные точки 
зрения на возможность снижения процентных 
ставок. «Процентные ставки, как и многое другое 
в российской экономике, сильно зависят от дина-
мики стоимости нефти, — говорит заместитель 
директора центра экономического анализа «Ин-
терфакса» Алексей Буздалин. — На протяжении 
последних полутора лет мы наблюдаем жесткую 
зависимость курса рубля и стоимости нефти. 
При резком обесценении нефти возникает риск 
паники на валютном рынке, для пресечения ко-
торой ЦБ поднимает ключевую ставку, как это 
мы видели в конце 2014 года. С учетом того, что 
переговоры нефтедобывающих стран в Дохе по 
поводу заморозки объемов добычи нефти за-
кончились ничем, в обозримом будущем стоит 
ожидать существенных колебаний стоимости 
нефти, а значит, говорить об устойчивой тенден-
ции снижения процентных ставок не приходится. 
Более того, ЦБ, стремясь удержать ситуацию на 
валютном рынке под контролем, будет исходить 
из консервативного сценария динамики нефти, 
а значит — поддерживать завышенный уровень 
ключевой ставки».

Тем не менее, данным ЦБ вкладчики вполне 
могут порадоваться. Доходность по долгосроч-
ным вкладам сейчас находится на уровне выше 
инфляции, которая, по данным Росстата, по ито-
гам марта оказалась на уровне 7,3% в годовом 
выражении. А это означает, что находящиеся на 
рублевых депозитах сбережения не обесцени-
ваются, и этим нынешняя ситуация отличается 
от прошлогодней.

  Игорь МЕЛЬНИКОВ

Тарифы на страхование загород-
ной недвижимости практически не 
меняются. И этим стоит восполь-
зоваться. Тем более что в апреле 
начался сезон скидок.

Несмотря на падение цен на рынке заго-
родной недвижимости, уютный и крепкий дом 
остается для многих мечтой. Ведь деньги на такую 
покупку заработать тяжело. Для тех счастливчи-
ков, у кого есть недвижимость за МКАДом, важно 
сохранить нервы. И другого варианта, кроме 
страховки, здесь нет. Скупой платит дважды.

Тарифы на страхование загородной не-
движимости зависят от материала, из которого 
построено здание, повышающих и понижающих 
коэффициентов. Понижающие коэффициенты 
зависят от наличия систем пожаротушения, сиг-
нализации, круглосуточной охраны, решеток на 
окнах, наличия убытков за предыдущие годы. По-
высит стоимость страховки сезонность прожива-
ния, наличие печи или камина. «Самыми высокими 
объективно являются тарифы на страхование 
деревянных дачных домов с печным отоплением 
и сезонным проживанием, диапазон от 0,5 до 
1,25% от страховой суммы (т.е. за страхование 
дома стоимостью 1 млн руб. страхователь может 
заплатить от 5000 до 12 500 руб.). Тарифы на 
страхование дачных каменных (кирпичных) домов 
с такими же условиями сезонной эксплуатации 
немного ниже — от 0,5 до 0,8%», — отмечает на-
чальник управления андеррайтинга имущества 
физлиц и ипотечного страхования СК «Согласие» 
Любовь Кононенко. 

Сегодня базовый тариф по страхованию 
каменного здания обычно составляет 0,38% от 
страховой суммы, смешанные строения — 0,43%, 
деревянного — от 0,48% до 0,55%. В отличие от 
автострахования, тарифы на которое значительно 
возросли в течение последнего года, в тарифах 

на страхование имущества значительных изме-
нений не произошло.

Сегмент загородных домов можно условно 
разделить на дорогие строения в коттеджных 
поселках и недорогие в дачных товариществах. 
Дачники, как правило, выбирают коробочное 
предложение. Это стандартные программы с 
наиболее востребованным набором рисков с 
несколькими вариантами стоимости и размера 
страховой суммы. «Удобство коробочного страхо-
вания заключается в отсутствии необходимости 
проведения обязательного осмотра недвижи-
мости. Самое востребованное уже учтено, но 
при необходимости можно немного дополнить 
полис под свои потребности. Средняя стоимость 
такого продукта порядка 3000 руб. в год», — го-
ворит руководитель управления страхования 
имущества физлиц «АльфаСтрахование» Ольга 
Прокудина. 

Для дорогих строений наиболее актуален 
продукт с возможностью включения дополнитель-
ных рисков и предметов страхования. Например, 
страхование гражданской ответственности перед 

соседями. Такая страховка позволяет сформи-
ровать индивидуальную страховую программу, 
которая соответствует потребностям собствен-
ника, особенностям строения и местности, на 
которой оно расположено. «Увеличение суммы 
страхового покрытия при страховании риска 
«гражданская ответственность за причинение 
вреда третьим лицам — еще одна тенденция на 
рынке страхования жилья. При этом на стоимости 
договора увеличение лимита ответственности 
практически не отразилось», — отметил управ-
ляющий директор по розничному страхованию 
СОГАЗа Антон Воронцов. 

Страховщики заинтересованы в том, чтобы 
предложить своим клиентам максимально воз-
можное количество продуктов. Если человек из 
года в год оформляет полис по страхованию 
автомобиля, то страховому агенту будет про-
ще убедить его в необходимости застраховать 
квартиру или дачу, нежели уговорить на покупку 
полиса того, кто ни разу в жизни не пользовался 
страховыми услугами. Поэтому большинство 
страховых компаний предлагают для своих 

страхователей по КАСКО дополнительные скидки 
на страхование недвижимости. «По страхованию 
загородной недвижимости в дачный период (с 
апреля по август–сентябрь) страховые компании 
проводят различные акции, а также выпускают 
новые страховые продукты, которые позволяют 
получить интересные условия страхования и до-
полнительные бонусы», — говорит Кононенко. 

При оформлении полиса надо ответственно 
отнестись к выбору страховщика. Страховая 
выплата отсрочена во времени. И важно, чтобы 
к моменту наступления страхового случая стра-
ховщик не ушел с рынка и выполнил принятые на 
себя финансовые обязательства.

Внимательно изучайте договор страхования 
и правила. Особое внимание обратите на стра-
хуемые риски и, что немаловажно, на исключения 
из страхового покрытия. Не спеша изучите риски, 
покрываемые страховкой. «Можно увидеть в по-
лисе слово «пожар» и подумать, что вы получите 
страховое возмещение вне зависимости от того, 
по каким причинам произошло возгорание. Од-
нако если в результате расследования выяснит-
ся, что дом подожгли, а риска «противоправные 
действия третьих лиц» в полисе предусмотрено 
не было, то страховщик не будет ничего платить 
клиенту», — пояснил гендиректор M9 Максим 
Морозов.

Если страховой агент не может ответить на 
ваши вопросы, от заключения договора страхо-
вания лучше временно воздержаться, обратиться 
к более опытному агенту или напрямую в офис 
страховой компании.

У страхователя всегда есть возможность за 
счет подбора индивидуальных условий страхо-
вания выбрать более бюджетный вариант, если 
он ограничен в денежных средствах. «Сегодня по 
рынку наблюдается тенденция снижения средних 
тарифов — это связано с увеличением потре-
бительского спроса на страхование имущества 
физлиц. Приоритетными направлениями являют-
ся немоторные виды страхования — здоровье и 
имущество. Многие страховые компании делают 
ставку на низкую убыточность имущественных 
видов и стараются активно развивать эту линию 
бизнеса, уходя от привычных драйверов роста 
в виде автострахования», — резюмирует ген-
директор «Важно. Новое страхование» Валерия 
Скороходова. 

Ставки по вкладам ушли в плюс
Доходность банковских депозитов обогнала инфляцию

Полис, который не дорожает
Как правильно застраховать загородный дом
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21 апреля была заложена капсула в честь 
начала строительства микрорайона общей пло-
щадью 27 гектаров. Торжественное мероприя-
тие состоялось с участием официальных лиц, 
архитекторов, представителей ведущих банков 
страны («Промсвязьбанк», Сбербанк, ВТБ24, «Рос-
сельхозбанк», «ДельтаКредит Банк»), крупней-
ших риелторских агентств (Est-a-Tet, «Бон Тон», 
«БЕСТ-Новострой»), дирекции Парка культуры и 
отдыха 850-летия Москвы.

Глава управы «Марьино» Алексей Савин от-
метил в приветственной речи важность строи-
тельства качественного жилья в районе, раз-
вития социальной инфраструктуры и создания 
комфортной среды для жителей. Президент 
Группы ПСН Максим Гасиев обратил внимание, 
что микрорайон «Домашний» отвечает высоким 
градостроительным стандартам и станет знако-
вым проектом для района.

Жилой квартал называется «Домашний», 
уже самим своим «именем» подчеркивая атмос-
феру комфорта и уюта. Широкий «ассортимент» 
квартир будет представлен уже в первой очереди 
проекта, сдача которой запланирована на конец 
2017 года. Если вы еще не создали семью, стоит 
присмотреться к компактным студиям площадью 

от 27 квадратных метров или к более просторным 
однокомнатным квартирам (от 36 «квадратов»). 
Для супругов с детьми — на выбор двух-, трех- 
и четырехкомнатные квартиры (максимальная 
площадь — 105 кв. м). Школа, два детских сада, 
игровые площадки — квартал, по сути, станет 
самодостаточным мини-городом.

Для любителей жить в невысоких домах — 
корпуса от 6 до 9 этажей, с окнами, выходящими в 
тихие дворики. Желаете постоянно наслаждаться 
видами столицы и Москвы-реки с высоты птичьего 
полета — пожалуйста: в состав квартала входят 
22- и 32-этажные башни с панорамным остекле-
нием. Прогулявшись по центральной прогулочной 
аллее пешком или на двухколесном транспорте 
(предусмотрены велодорожки), жители комплекса 
попадут на благоустроенную набережную Москвы-
реки, которая станет продолжением Парка 850-ле-
тия Москвы. Кстати, движение транспорта будет 
продумано таким образом, чтобы освободить 
дворы от машин (чему поспособствует парковка 
на 4250 машиномест) и развести пешеходные и 
автомобильные потоки.

Строительство жилого квартала пройдет в 
три очереди. Окончательное завершение проекта 
намечено на 2020 год.

 Елена СОКОЛОВА
Начинается возведение 
первого крупного проекта 
квартальной застройки в 
Марьине за последние 20 
лет. Несколько жилых домов 
разной высотности, проду-
манная схема организации 
движения транспорта, боль-
шая прогулочная территория 
— специалисты голландского 
бюро, разрабатывавшие 
концепцию квартала, пред-
усмотрели, кажется, все до 
единой детали.

В Марьине построят
жилой квартал 
нового поколения
Проект предусматривает дома от 6 
до 32 этажей и несколько парковых зон

Слева направо: Максим Гасиев, президент Группы 
ПСН, Алексей Савин, глава управы «Марьино».

  Ирина МУЧКАЕВА

10 мая Банк Москвы оконча-
тельно присоединится к Группе 
ВТБ и станет ее неотъемлемой 
частью. После майских праздни-
ков завершится реорганизация 
кредитной организации. В резуль-
тате основная часть ее активов и 
пассивов перейдет к ВТБ. Впро-
чем, клиенты эти изменения не 
заметят. Планируется, что они, 
как и прежде, смогут пользовать-
ся привычными и полюбившими-
ся финансовыми продуктами и 
услугами. Причем речь идет как 
о проверенных временем потре-
бителях, так и о тех, кто только 
собирается вступить в их ряды. В 
частности, будут сохранены усло-
вия по ранее заключенным до-
говорам. Таким образом, главный 
принцип работы банка останется 
неизменным — в приоритете инте-
ресы рядовых потребителей. Бо-
лее того, реорганизация откроет 
новые горизонты и возможности 
для кредитной организации. 
Ни для кого не секрет, что в настоящее 

время российская экономика переживает 
непростое время. Виной тому низкие цены 
на нефть, девальвация национальной ва-
люты, да и западные санкции пока никто 
не отменял. 

Впрочем, как утверждают китайцы, слож-
ности надо использовать как стимул для ро-
ста. Причем упор необходимо делать на свои 
сильные стороны. В нашем случае для этого 
достаточно обратить внимание на кровеносную 
систему отечественной экономики — банков-
ский сектор, который уже не раз доказал свою 
устойчивость. Так, по словам первого заме-
стителя председателя Банка России Ксении 
Юдаевой, сейчас банковская система страны 
готова к любым внешним потрясениям.

Более того, в настоящее время альтерна-
тивы кредитным организациям как источнику 
сбережения денежных средств попросту пока 
не существует. Неслучайно, несмотря на кризис, 
население по-прежнему доверяет российским 
банкам. Так, граждане в первую очередь отдают 
на хранение свои кровно заработанные банкам, 
которые зарекомендовали себя как добросо-
вестные игроки рынка.   

Им, к слову, можно и дальше не волноваться 
за сохранение своих денег. Как уверяют в Бан-
ке Москвы, после реорганизации кредитной 

организации интересы ее клиентов останутся  
во главе угла. 

«Безусловно, приоритетом для нас являют-
ся интересы наших клиентов, поэтому процесс 
интеграции пройдет для них незаметно. Мы 
гарантируем исполнение всех обязательств 
перед клиентами и партнерами Банка Москвы. 
Причем для удобства потребителей первое 
время бренд Банка Москвы сохранится и будет 
использоваться совместно с брендом ВТБ на 
вывесках наших отделений», — поясняет «МК» 
заместитель президента-председателя Правле-
ния Банка Москвы Владимир Верхошинский. 

После присоединения банк ВТБ возьмет 
на себя полное выполнение всех обязательств 
перед розничными клиентами, которых далеко 
не мало. 

Руководство Банка Москвы не стоит на 
месте и все время находится в поиске новых 
подходов. Так, по словам Верхошинского, сейчас 
наблюдается стабильный рост спроса на про-
грамму снижения платежа по кредитам. 

Интеграция в банк ВТБ позволит Бан-
ку Москвы расширить свои возможности и 
потенциал. 

«Вхождение розничного бизнеса Банка 
Москвы в банк ВТБ — это наш новый драйвер 
роста, следующий этап в развитии бизнеса. 
Банк Москвы уже пятый год растет на рынке 
быстрее всех банков из ТОП-20. К слову, в январе 

этого года мы стали третьим розничным банком 
в стране. Расти с 2012 года — это очень не про-
сто, еще труднее не сбавить темп. Чтобы этот 
рост сохранить, нам нужна новая поддержка. 
После слияния мы рассчитываем на синергию 
с корпоративным бизнесом внутри банка ВТБ, 
которая даст нам новые мощности в развитии 
розничного направления», — продолжает Вла-
димир Верхошинский.

Кроме того, не останется в стороне малый 
и средний бизнес. Предпринимателям будет 
уделено не меньшее внимание, чем физиче-
ским лицам. Логика банка вполне понятна. Как 
известно, «малышам» и индивидуальным пред-
принимателям часто не хватает собственных 
средств для развития и расширения своей 
деятельности. А в нынешних экономических 
условиях каждая копейка на счету. К тому же на-
чатая нашими властями широкая программа им-
портозамещения также требует дополнительных 
вливаний. И здесь вся надежда на банковские 
кредиты. Именно заемные средства позво-
лят отечественным предприятиям двигаться 
дальше. А это в свою очередь станет опорой 
для развития российской экономики. Причем 
речь идет не только о доступных займах, но и о 

новых технологиях, облегчающих деятельность 
бизнесменов.

«В настоящее время в нашем банке об-
служиваются около 100 тыс. корпоративных 
клиентов. В основном это предприятия мало-
го бизнеса. Мы стремимся к тому, чтобы все 
банковские продукты и услуги, которые необ-
ходимы предпринимателю, были доступны в 
полном объеме после нашего перехода в банк 
ВТБ», — поясняет вице-президент, директор 
департамента координации корпоративного 
бизнеса Банка Москвы Андрей Возмилов. 

Крайне удобно клиентам и дистанционное 
банковское обслуживание. В частности, это новые 
и уже существующие электронные сервисы.

Бизнесмены также смогут по достоинству 
оценить такую новую для российского рынка 
услугу, как внесение наличных на расчетный 
счет через банкоматы с помощью корпоратив-
ной карты. 

Таким образом, интеграция Банка Москвы 
в банк ВТБ может стать не только важным ша-
гом для самой кредитной организации, но 
также дать новые возможности для рядовых 
граждан и импульс для развития российского 
предпринимательства. 

Интеграция банка 
как панацея от кризиса
Завершается 
реорганизация 
двух крупных 
игроков 
финансового 
рынка
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Спустимся, г-н президент, с небес 
на землю. Земля и, в частности, 
ваша Россия (ну и наша заодно) 
покрывается мусором. Вас об этом 

только что спросили на прямой линии. Спрашивал 
человек, у которого на шее был галстук-бабочка, 
даже не верилось, что это мусорщик и что он всегда 
с утра так одевается на деловые встречи (он же 
не на бал пришёл). И он чего-то говорил про ци-
вилизованный подход, про раздельный сбор (бу-
мажки — в один бак, бутылки — в другой), про 
экологическую катастрофу… Но ваш ответ оше-
ломил. Стало ясно, что вы про мусор знаете очень 
много. Но, кажется, не всё можете сказать. Вот 
цитата с вашего официального сайта: 

ПУТИН. Что касается отходов — это 
проблема, правда. Примерно 5,4 или 5,6 
миллиарда тонн в год мы продуцируем. 
Только половина из них утилизируется, а 
половина просто закапывается. Причём 
эта вторая половина, которая закапывается 
или выбрасывается куда-то, вот этот про-
цесс является неконтролируемым и очень 
криминализированным.

Когда вы сказали, что мусор «закапывается 
куда-то» и что процесс этот «неконтролируемый и 
очень криминализированный», вероятно, содрог-
нулись многие очень важные люди. Те, кто должны 
контролировать, но почему-то организовали «не-
контролируемость». И те, которые криминали… в 
общем, понятно. 

Но на этом вы не остановились. Последовало, 
можно сказать, воззвание.

ПУТИН. Нужно совершенствовать нор-
мативно-правовую базу! Нужно повысить 
внимание региональных властей к этой ра-
боте! Безусловно, востребован контроль со 
стороны общественности! Людям просто 
жить невозможно рядом с этими свалками! 
Я прошу активистов Общероссийского на-
родного фронта обратить особое внимание на 
это! С учётом высокой криминализации этой 
сферы — это фронтовая работа! Без всякого 
преувеличения!

Извините, г-н президент, что понаставил вос-
клицательные знаки. В официальной стенограмме 
их нет, но по смыслу-то они есть. Вы сказали «фрон-
товая работа» — это значит война. С нами ведут 
криминальную (то есть преступную) войну. 

Это война против России, против народа. 
Война за деньги. 

★★★
Сначала мы покупаем мусор: бутылки, банки, 

пакеты, батарейки… Нам кажется, будто мы купили 
пиво, хлеб, горошек и пр. Но всякий раз мы платим 
за упаковку, которую выбросим. Какая часть цены 
товара летит на помойку — не знаем. 

Купив мусор, мы потом платим за вывоз мусо-
ра. Сколько? — не задумываемся, не знаем. 

Потом — за свои деньги — получаем эколо-
гическую катастрофу. 

Сколько и куда?
Москва производит 6 миллионов тонн мусора 

в год. Московская область — ещё 5. Всего — 11 
миллионов тонн. 

В Москве сейчас 3 мусоросжигательных заво-
да (МСЗ). Они сжигают около 600 тысяч тонн. 

Все официальные свалки в Московской об-
ласти (их для красоты называют «полигоны») могут 
принять около четырёх миллионов тонн в год. 

Получается, что свыше шести миллионов 
тонн вывозят на незаконные свалки — в поле, 
в лес, в овраги, в карьеры. Это беда, и никто не 
знает, когда она обернётся катастрофой. 

Кто вывозит?
Кто вывозит — это один из самых сложных и 

опасных вопросов. Раз есть война — значит, есть 
военная тайна. 

Москва провела тендеры на вывоз мусора. 
Пятеро победителей получили исключительные 
права на 15 лет. Долго, не правда ли. За эти годы 
может многое измениться, многое случиться — 
и с мусором (вдруг начнётся раздельный сбор, 
переработка), и с рублём… А мы — на 15 лет в 
кабале. 

Четверо победителей получили каждый по 
два округа Москвы. Пятому достался один. На-
звания победителей вам, г-н президент, ничего 
не скажут. Это так называемые «операторы по 
ТБО» (по твёрдым бытовым отходам): Эколайн, 
МКМ-Логистика, РТ-Инвест, МСК-НТ, Иное. Но 
каким-то образом рядом с этими загадочными 
буквами в воздухе витают некие фамилии, которые 
(по звучанию) чем-то порой похожи на Абрамович, 
Бирюков, Тимченко, Чемезов, Чигиринский, другие 
VIP-персоны… Мы ничего не утверждаем. Мы выра-
жаемся с большой осторожностью, поскольку у нас 
нет ваших возможностей. Но вы, конечно, можете 
приказать, чтобы всё это было проверено. 

Деньги за мусор 
За что воюют? Цена вопроса внушает уваже-

ние. Москва за вывоз платит операторам примерно 

15 миллиардов в год, область — примерно 7,5 
миллиарда. За эти деньги они должны были: а) 
купить специальные грузовики класса Евро-5; б) 
построить мусороперерабатывающие заводы; в) 
построить полигоны для захоронения. Машин они 
купили гораздо меньше, чем надо, заводы пока не 
готовы, полигонов не сделали вообще: нет земли, 
нет разрешений… 

Город платит «операторам» по 2860 рублей за 
тонну вывезенного мусора. Но сами они вывозят 
небольшую часть. Остальное вывозят субподряд-
чики, которому оператор платит примерно 1600 
рублей за тонну. 

Понимаете, г-н президент? Получаешь у го-
рода 2860. Платишь 1600. Тебе остаётся больше 
тысячи рублей с каждой тонны — просто за то, 
что ты победитель какого-то конкурса и тебе 15 
лет не надо защищать свой чемпионский титул. 
А этих тонн — миллионы…

Механизм свалки
Полигон (свалка) берёт деньги за каждый 

кубометр сваленного там мусора. Можно дейс-
твовать по-белому, можно по-серому, можно по-
чёрному. 

Тот, кто вывозит мусор, должен потом отчи-
таться перед городом — предъявить квитанцию: 
мол, ссыпал столько-то кубометров на такой-то 
полигон. Тут — простор для очень простых вол-
шебных манипуляций. 

Можно отвезти мусор на легальный поли-
гон, заплатить официально, получить настоящую 
квитанцию. 

Но бедный (обделённый судьбой и важными 
знакомствами) субподрядчик — он тоже хочет 
заработать. Ему мало останется, если он будет 
полигону платить легально, водителям легально, 
если возить будет на дорогих современных спе-
циализированных машинах. 

Можно заплатить легальному полигону чёр-
ным налом. Заплатишь меньше, но получишь 
настоящую квитанцию. 

Можно заплатить гораздо меньше неле-
гальному полигону (естественно, чёрным налом). 
Получишь настоящую квитанцию. 

Можно свалить мусор в лес, в овраг — это 
бесплатно. Ёжики и лягушки денег не берут. Но и 
квитанций они не дают. Как отчитаться? 

Можно вывалить мусор в лес, потом заехать 
на ближайший полигон и там купить настоящую 
квитанцию. 

Это потому, что все квитанции — настоящие. 
Полигон имеет право их печатать сколько влезет 
— это не контролируется, как вы, г-н президент, 
верно заметили во время прямой линии. 

Продажные талончики
Мы, г-н президент, проехались по свалкам 

из чистого любопытства. Днём всё немножко 
похоже на легальную работу. Ночью — не похоже 
совсем. 

По ночам огромные машины с мусором опо-
рожняются в ближнем Подмосковье (например, в 
Шереметьеве). Владельцы нелегальных свалок 
(бандиты) зарабатывают миллионы в неделю. 
Работа сложная, к утру сваленный мусор надо 
успеть засыпать тонким слоем земли, разровнять, 
чтобы днём не было видно… 

А на легальных полигонах продают талоны. 
Платишь по перечислению — 165 рублей за ку-
бометр. Платишь наличными — 120 рублей за 
кубометр. 

Чем ближе полигон — тем дороже. Пото-
му что мусоровоз меньше тратит времени на 
дорогу, меньше бензина. На далёком полигоне 
официальный талон — 100 рублей кубометр, а 
за наличные — 70 рублей. 

Если же мусор свалил «в природу» — по-
купаешь (для отчёта) талончик за 50 рублей, а в 
талончик вписываешь 8 кубометров (за которые 
легально заплатил бы больше тысячи). 

Фронтовая работа, г-н президент; рецепт 
убийственно прост: мусор — в лес, деньги — в 
карман. 

Гори он синим пламенем
Вам, г-н президент (и нам), обещано счастье: 

вот, мол, построим мусоросжигательные заводы 
(МСЗ), и проблема будет решена. Запланировано 
построить в нашем регионе 12 МСЗ. Покупаем их 
у Японии. 25 миллиардов рублей за штуку. Всего, 
значит, 300 миллиардов ваше правительство 
собирается отвалить кому-то в заботе о природе, 
о нашем здоровье. 

Чтобы завод за 10 лет окупил потраченные 
на него 25 миллиардов, придётся платить ему 
почти по 7 тысяч рублей за тонну — примерно 
втрое больше, чем за вывоз. 

Но мусор не сгорает бесследно. При сжи-
гании образуется зола. Сжёг 10 миллионов тонн 
мусора (годовой объём Москвы и области) — 
получил 2,5 миллиона тонн золы. 

Кажется, будто закопать 2,5 гораздо лег-
че, чем 10. Но зола получается смертельно 
ядовитая. Её на полигоны сваливать нельзя. 
Надо строить бетонные саркофаги (почти как 
чернобыльский). 

Обещано, что МСЗ будут вырабатывать 
электричество. Но во-первых, его в России де-
вать некуда, переизбыток; во-вторых, мусорное 
электричество будет втрое дороже нынешнего, а 
платить будем мы (не вы), нам навяжут. 

Кроме того, при сжигании получается тонкая 
пыль, которую заводские фильтры (очень дорогие) 
могут уловить, и — тончайшая пыль, которую 
фильтры не ловят в принципе. В этой пыли — 
диоксин — смертельный яд, влияющий в том 
числе и на генетику, он не разлагается никогда, 
он будет травить людей тысячи лет. 

Будем дышать, будем пить, будут рождаться 
уроды… 

В цивилизованных странах сейчас от мусо-
росжигательных заводов отказываются. В Европе 
(и не только) мусор давно собирают раздельно, 
перерабатывают — получаются новая бумага, 
новые бутылки, всё что угодно. Перерабатывают 
— и на этом зарабатывают. 

Производители заводов (МСЗ) не знают, 
куда их девать. Поэтому мы заводы эти купим без 
проблем (для правительства), однако с большими 
проблемами для нашего здоровья. 

Но на фронте о здоровье думать не пола-
гается. Надо думать о победе. В данном случае 
— о деньгах. 

Александр МИНКИН. 

ЗОЛОТОЕ ДЕРЬМО
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Глядишь на ангельские лица трех 
карапузов, и не хочется верить, 
что с родителями им не повезло 
с самого рождения. Ведь в мо-

шенничестве в крупном размере подозревают 
и папу, и маму! Статья относится к разряду тяж-
ких преступлений, и судьи, как правило, изби-
рают фигурантам строгую меру пресечения. 
Особенно непреклонны в этом плане столичные 
служители Фемиды — даже несмотря на при-
зывы «сверху» (из Верховного суда) активнее 
использовать такую меру пресечения, как до-
машний арест?

Ведь если вдуматься, куда скроется мать 
от троих детей новорожденных? 

50-летнюю многодетную маму Аиду Канку-
лову, ее 34-летнего супруга Амира, а также 11 
человек (многие родом из Кабардино-Балкарии) 
арестовали 21 апреля в Бабушкинском районном 
суде. На удочку аферистов попались девять 
пожилых людей, поверившие в чудо-пластыри. 
Они перечислили деньги на банковский счет, но 
никаких уникальных лекарств, разумеется, не 
получали. За год, по оценкам следователей, 
группа заработала как минимум 1 млн рублей. 

И Канкуловы, и другие арестованные — да-
леко не ангелы. Обманывать вообще нехорошо, а 
обирать несчастных стариков да еще под видом 
их лечения — просто гнусность. 

Но случай с Аидой Канкуловой особый. 
«Где хоть малейшее сочувствие? Ведь у 

Аидочки трое маленьких детей», — плачет родная 
тетя многодетной мамы Арина. Женщине очень 
тяжело: всю заботу о тройняшках — Оливии, 
Ариэлле, Орнетте — пришлось взять на себя. 

— Ровно 30 лет Аида ждала появления де-
тей. Любит их безумно. В 18 лет вышла замуж, 
все никак не получалось с деторождением. 
Ходила по врачам, делала операции. И тут 25 
декабря 2015 года — тройное счастье! Увы, не-
долговечное. За что свалилась эта беда? — не 
понимает тетя.

На самом деле положение семьи 

действительно аховое. «Даже на кашу денег 
нет, массажистке пришлось отказать. Куда зво-
нить по детским болезням — непонятно. Аида 
всем занималась. Дети плачут, а мы вместе с 
ними».

Когда решался вопрос об избрании меры 
пресечения, защитник Канкуловых выложил на 
стол три одинаковые бумажки — только имена 
в них разные. Три свидетельства о рождении. 
Все до конца надеялись: дрогнет сердце стро-
гой судьи (а дело рассматривала женщина), не 
назначит строгую меру пресечения. 

Опять же Канкулова не судима, имеет мос-
ковскую прописку, владеет недвижимостью. 
В конце концов, она не убийца, не насильник. 
Неужели домашнего ареста недостаточно? Даже 
если предположить худшее — Аида сбежит, 
— в СИЗО останутся еще 12 членов шайки. То 
есть справедливость закона в любом случае 
восторжествует. А арест фактически лишает 
тройню обоих родителей — ведь Амира тоже 
отправили за решетку. 

Аида умоляла оставить ее на свободе. 
Предлагала залог. Все тщетно. Со стандарт-
ными формулировками: «может скрываться от 
органов расследования, принять меры к сокры-
тию доказательств, может уведомить своих, до 
настоящего времени неустановленных соучас-
тников» Фемида отправила многодетную маму 
в СИЗО на 2 месяца, до 20 июня.

«Никто не спорит: правосудие должно 
соблюдаться. Однако важен индивидуальный 
подход. Куда моя подзащитная скроется от 
троих детей? Вспомните и о переполненности 
московских СИЗО, где яблоку негде упасть», — 
говорит адвокат семьи.

Мы и не забываем. Об этой проблеме «МК» 
пишет почти еженедельно. Но воз и ныне там: 
сажают всех подряд.

Защитник уже подал апелляцию. По его 
мнению, шанс, что это «выстрелит», есть, но 
небольшой. 

Екатерина СВЕШНИКОВА.

Учительница, 
совратившая 
ученика, оказалась 
помешана на сексе
В одной из школ Волгоград-
ской области разгорается 
сексуальный скандал. Учи-
тельницу начальных классов 
заподозрили в совращении 
восьмиклассника, ученика 
той же школы. Зайдя на стра-
ничку сына в соцсети, мама 
мальчика нашла там долгую 
любовную переписку и фото, 
на которых подросток целует-
ся с 28-летней учительницей. 
На допросе дама отпирать-
ся не стала и рассказала, что 
действительно имела интим-
ные отношения с учеником. 
«Один раз это было в подъез-
де и дважды у него дома...»

Судя по фотографиям Анжелики (имя изме-
нено) в социальных сетях, дама она эффектная. 
На ноге татуировка, виски выбриты. Вот учитель-
ница уже в другом образе: в ярко-красном кос-
тюме прогуливается на фоне родных волжских 
пятиэтажек. В этом же алом жакете запечатлена 
она в классе, на фоне школьной доски.

Под фотографиями десятки «лайков», при-
чем почти все их ставят мужчины. Видно, вни-
манием противоположного пола Анжелика не 
обделена. Так зачем ей понадобилась связь с 
15-летним подростком? 

«Спасибо тебе!!!» — такой статус сейчас у 
учительницы на страничке. Почти вся хроника 
дамы — это любовные статусы. Например, такие: 
«Он один такой. Лишь к нему душу тянет. И никто 
другой таким, как он, не станет...» Интересно, 
относится ли эта фраза к 15-летнему ученику? 

А вот какой статус учительница запостила 
26 марта, когда ее связь с подростком уже была 
раскрыта: «Лучше быть искренней грешницей, 
чем лицемерным ангелом...»

Судя по воспоминаниям знакомых Анжели-
ки, ангелом она действительно не была. Дамочка 
окончила педагогический вуз по специальности 
«социальный и коррекционный педагог». Сперва 
пошла работать в детский сад. Но там что-то не 

сложилось, в 2012 году Ан-
желика устроилась в кафе 
официанткой. Работники 
заведения сперва воспри-
няли новенькую как девуш-
ку миловидную и скромную. 
«Джинсы, кроссовки, воло-
сы собраны в хвост». Но за 
четыре год ее внешность 
сильно изменилась. 

— Сперва она набила 
тату, потом выбрила воло-
сы на висках, начала носить 
одежду очень ярких тонов, 
делать яркий макияж, — 
вспоминает одна из бывших 
коллег Анжелики.

Знакомые связывали 
перемены в ее облике с 
рождением ребенка и раз-
водом. Думали, что в этот 
сложный период женщина 
хочет выделиться. Но од-
нажды дама удивила всех. 

— На один из дней 
рождения в качестве подарка от сотрудников 
кафе она заказала, уж простите за подробности, 
фаллоимитатор очень большого размера. Тогда 
мы поняли, что секс она очень любит! — разо-
ткровенничалась бывшая коллега. 

У Анжелики двое детей — девочке лет 7, 
мальчик вдвое младше. Причем, по слухам, вто-
рого ребенка она родила не от бывшего мужа, 
с которым на тот момент уже была в разводе. 
Знакомые рассказали, что сразу после рождения 
сына она повторно попыталась сойтись с бывшим 
супругом, но прожили они недолго. «Возможно, 
потому, что параллельно Анжелика поддержива-
ла отношения с тем, другим мужчиной». 

В августе прошлого года из кафе Анжелика 
уволилась — нашла должность учителя младших 
классов в школе. 

В учебном заведении скандал никак не 
комментируют. Сказали лишь, что сразу после 
того, как факт связи с учеником раскрылся, она 
написала заявление об уходе. 

Сейчас учительница стала фигуранткой 
уголовного дела сразу по двум статьям: «Половое 
сношение с лицом, не достигшим шестнадца-
тилетнего возраста» и «Развратные действия, 
совершенные в отношении лица, не достигшего 
шестнадцатилетнего возраста». 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

«Оппозиционный» тандем 
Можно предположить, что после окончания 

официальных проверок информации, изложен-
ной в нашумевшем фильме «Эффект Браудера», 
рейтинг демкоалиции пострадает еще больше. 
Фильм журналиста Евгения Попова недавно был 
показан на одном из федеральных каналов. В 
нем рассказывалось о сотрудничестве основа-
теля инвестфонда Hermitage Capital, одного из 
авторов «списка Магнитского» Уильяма Браудера 
и оппозиционера Алексея Навального, который 
якобы был привлечен им для дестабилизации 
России и «раскачивания» властной вертикали 
внутри страны. Сам Браудер стал персоной нон 
грата в России в 2005 году, а в 2013 году он был 
осужден за уклонение от уплаты налогов и заочно 
приговорен к девяти годам колонии.

Как следует из фильма Попова, Алексей 
Навальный — глава Фонда борьбы с корруп-
цией (ФБК) и лидер входящей в демкоалицию 
«Партии прогресса» — с 2006 года работает «на 
Браудера». В фильме его называют агентом ЦРУ 
и МИ-6 по кличке Freedom. Примечательно, что 
широко известен Навальный стал тоже в середи-
не нулевых, благодаря своей активности на ниве 
борьбы с коррупцией. Тогда его деятельность 
в большей степени походила на «гринмейл», 
похожий на шантаж корпораций со стороны ми-
норитарных акционеров. Примечательно, что и 
деятельность фонда Hermitage Capital в России 
до 2005 года некоторые эксперты связывали 
именно с гринмейлом. Навальный же, на правах 
миноритария, инициировал затяжные конфликты, 
например, с «Транснефтью» и другими крупней-
шими компаниями. 

Затем глава ФБК приобрел известность уже 
как лидер оппозиции, которую одно время назы-
вали несистемной. Борьба же с коррупцией пере-
шла из корпоративной сферы в политическую. 
Героями атак Навального все чаще становились 
отдельные чиновники и целые ведомства. И не 

исключено, что заказчиком этих кампаний мог 
быть Браудер. 

В фильме российского телеканала также 
была озвучена версия о том, что гибель ауди-
тора Hermitage Capital Сергея Магнитского в 
СИЗО могла быть выгодна самому Браудеру, 
который опасался, что сотрудник его фонда 
начнет сотрудничать со следствием. Предсе-
датель Следственного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин уже поручил управлению по 
расследованию особо важных дел ведомства 
изучить возможную причастность основателя 
фонда Hermitage Capital Уильяма Браудера к 
смерти Магнитского.

Примечательно, что информация о том, 
что Навальный связан с Браудером, нашла под-
тверждение в выложенной на сайте «Партии на-
родной свободы» (ПАРНАС) раскрытой переписке 
бывшего члена политсовета этой партии Натальи 
Пелевиной с ее председателем Михаилом Ка-
сьяновым. В архивах мессенджера Пелевиной 
есть сообщения, из которых следует, что Брау-
дер вроде как напрямую вел дела с Навальным, 
даже передавал ему задания через соратников 
и требовал активности. 

Жалобы по заданию
В связи с этим не исключено, что одним 

из поручений Браудера является дискредита-
ция генпрокурора РФ Юрия Чайки. По крайней 
мере, за пять последних месяцев ФБК развил 
впечатляющую активность. Так, в декабре про-
шлого года Навальный обратился с жалобой на 
Чайку в Международную ассоциацию прокуроров 
(IAP). Он утверждал, что российский генпрокурор 
должен быть исключен из рядов этой, известной 
строгими стандартами профессиональной эти-
ки, организации. Примерно в то же время ФБК 
направил запрос в прокуратуру Швейцарии с 
требованием завести дело в отношении Артема 
Чайки — сына генпрокурора РФ. 

Однако IAP оснований для исключения 
Юрия Чайки не нашла. Прокуратура Швейцарии 

в начале марта также отказалась заводить дело в 
отношении Чайки-младшего по заявлению ФБК, 
не найдя в действиях сына генпрокурора ничего 
криминального. В апреле глава МИД Швейцарии 
Дидье Буркхальтер, по итогам переговоров с 
министром иностранных дел России Сергеем 
Лавровым, подчеркнул, что швейцарское пра-
вительство не видит причин подозревать сына 
генпрокурора России в нелегальных сделках. 
«Безусловно, если бы были для этого основа-
ния, были бы предприняты шаги», — заверил 
Буркхальтер, отметив строгость швейцарского 
законодательства.

Недостоверный фильм
Выяснилось, что и в фильме-расследовании 

ФБК, рассказывающем о якобы коррупционных 
и криминальных связях Генпрокуратуры, приво-
дится недостоверная информация. Например, в 
фильме Навального говорится, что Артем Чайка 
осуществлял строительство отеля в Греции на 
средства, полученные сомнительным путем. 
Однако греческий Piraeus Bank подтвердил за-
конность всех проведенных Чайкой-младшим 
сделок. 

Недостоверной оказалась и информация о 
том, что жены сотрудников генпрокуратуры со-
вместно с женами «цапков» вели бизнес в ООО 
«Сахар Кубани». Это выяснила краснодарская 
газета «ЮГ Таймс», которая сообщила, что подпи-
си Ольги Лопатиной (бывшей жены заместителя 
генпрокурора РФ) и печати принадлежащей ей 
фирмы «Арлайн» на учредительных документах 
«Сахара Кубани» — поддельные.

В фильме ФБК говорилось, что гибель ди-
ректора Верхне-Ленского речного пароходства 
Николая Паленого могла стать следствием инте-
реса к судоходному бизнесу структур, близких 
к Артему Чайке. Однако журналисты иркутской 
«Областной» газеты опросили очевидцев собы-
тий и судмедэксперта и выяснили, что Паленый 
покончил с собой.

Газета «Калужский перекресток», в свою 
очередь, пришла к выводу, что областная 

прокуратура не вмешивалась в тендер на раз-
работку Воробьевского месторождения соли, 
как утверждает ФБК. Отстранение от конкурса 
производителя ООО «Руссоль», по данным из-
дания, тоже нельзя считать необоснованным, 
как и нет оснований говорить о неправомерном 
отзыве лицензии у производителя песка ОАО 
«Мостовский карьер». 

Скромный агент
Юрий Чайка практически сразу после выхода 

фильма ФБК заявил, что сведения в нем «носят 
заведомо лживый характер и не имеют под со-
бой никакой почвы». По словам Чайки, фильм 
имеет цель дискредитировать его лично и всю 
российскую прокуратуру. Навальный, расска-
зал глава надзорного ведомства, играл «весьма 
скромную роль в этой истории», а заказчиком 
он считает «гражданина США, ныне подданного 
Великобритании У. Браудера». Тогда его слова, 
прежде всего в ФБК, не были восприняты все-
рьез. Однако дальнейшие события подтвердили 
правоту генпрокурора, напомнившего о том, что в 
настоящее время ведется расследование фактов 
хищений средств из России в 1996—2006 гг., и 
Браудер, зная об этом, может опасаться послед-
ствий. «Поскольку мы решили все это вернуть, 
он организовал на украденные деньги большое 
движение в Вашингтоне и Нью-Йорке, а также 
взял Навального как исполнителя, который дис-
кредитирует власть в международном масштабе», 
— считает политолог Олег Матвейчев.

По некоторым данным, принятие амери-
канским Конгрессом «акта Магнитского» стоило 
главе-основателю Hermitage Capital в 100 000 
долларов.

Демкоалиция в раздрае 
За последние месяцы в обращениях и разо-

блачениях Навального обнаружилось так много 
безосновательного, что к главе ФБК возник-
ли вполне оправданные вопросы. Теми из них, 
что обозначены в фильме «Эффект Браудера», 

теперь займутся правоохранительные органы. 
Для демкоалиции эта ситуация грозит усугу-
блением раскола и даже может поставить под 
вопрос сам факт ее существования. 

Кризис в оппозиционном блоке наступил 
после обнародования еще одним телеканалом 
видео, на котором люди, похожие на Михаила 
Касьянова (возглавляет предвыборный список 
демкоалиции) и Наталью Пелевину, во время 
личной встречи нелицеприятно обсуждают 
соратников. Из-за фильма зампред ПАРНАСа 
Илья Яшин посоветовал Касьянову отказаться 
от депутатских амбиций и заявил, что не будет 
участвовать в праймериз. Снялся с предвари-
тельных выборов и член «Партии прогресса» 
Иван Жданов. 

Примечательно, что соратников по оппо-
зиционному движению возмутили не обстоя-
тельства, при которых встречалась пара, а то, 
о чем говорили партийцы. Озвученные сведе-
ния компрометируют не только их самих, а всю 
демкоалицию. В частности, лидер оппозиции 
рассказал, что фактически подготовил «запасной 
аэродром» в США, в случае «если начнется здесь 
бардак и убийства друг друга». Пелевина же, 
являющаяся английской подданной, намекала о 
связях в Вашингтоне (здесь уместно вспомнить, 
что Браудер давно считает ее «одним из наших 
самых крепких союзников»). 

Навальный видео с соратниками не про-
комментировал, хотя из фильма НТВ следует, 
что именно он является главным раздражителем 
оппозиционеров. Политтехнолог Александр Анто-
шин считает, что Навальный «достал их», а также 
иностранных спонсоров своим «постоянным вих-
лянием». «Алексей Анатольевич, как талантливый 
популист, старательно пытается усидеть на всех 
стульях сразу», — говорит эксперт. Однако лучшей 
персоны для создания «медийного лица оппози-
ции», по его мнению, у коалиции просто нет. Олег 
Матвейчев тоже полагает, что Навальный давно 
перевелся из публичных политиков в разряд так 
называемых «черных технологов» международно-
го масштаба. «Навальный выступает в качестве 
послушного инструмента западной политической 
воли», — считает главный редактор журнала «На-
циональная оборона» Игорь Коротченко. Об этом 
также могут свидетельствовать показанные в 
фильме кадры. Но самое интересное заключается 
в том, что и видео, и даже разоблачения соб-
ственного фильма ФБК все больше заставляют 
поверить в версию «Навальный — агент Брауде-
ра». Самое же грустное состоит в том, что череда 
громких видеорасследований не способствует 
укреплению российской политической системы 
и веры сограждан в возможность появления кон-
структивной оппозиции. 

Юрий МАЙОРОВ.

Шансы демократической коалиции 
на хоть сколько-нибудь значительное 
укрепление своих позиций в преддве-
рии думских выборов тают на глазах. И 
ранее эксперты не делали прогнозов о 
прохождении объединенным оппози-
ционным блоком 5% барьера, а теперь 
такая перспектива представляется еще 
маловероятнее. По данным ВЦИОМ, в 
рейтинг доверия россиян политикам 
лидеры коалиции сейчас не входят. 

СИТУАЦИЯ

PI
XA

BA
Y.

CO
M

ФИЛЬМ, ФИЛЬМ, ФИЛЬМ
Расследование российского телеканала о работе Алексея Навального на Уильяма 
Браудера стало очередным ударом по политическому имиджу демкоалиции

РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА ИВАНОВНА 

МЕРА ПРЕСЕЧЕНИЯ...
ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

СО
Ц

СЕ
ТИ

Иное

Иное



Красная Гора, Барсуки, Забо-
рье, Нижняя Мельница… Эти 
уничтоженные села и поселки 
сохранились лишь на старых 

картах.
В приграничной с Украиной Брянской области 

всего от радиации пострадало 900 населенных 
пунктов.

Ныне здесь живут чуть больше трехсот тысяч 
человек. А раньше — пятьсот с лишним тысяч. 
Большинство уехали, отселились, умерли. Время, 
как и радиация, никого не щадит. 

Радиоактивный йод распадается в тече-
ние двух первых недель после аварийного 
выброса. Цезий хранится в почве 90 лет. 
Стронций — и того дольше. Со временем 
уходит в землю отрава, смывается 
дождями и половодьем. Но не сра-
зу, не сразу…

26 апреля 1986 года была 
суббота. После выходных 
вышли на работу радио-
логи — и увидели, что 
фон зашкаливает, 
но решили, что 
это сломались при-
боры... Только через 
несколько недель стало 
понятно, что произошло. А до 
этого, так же, как в облученном 
Киеве, брянские рабочие спокой-
но шагали на первомайской демон-
страции, сажали картошку в огородах, 
вовсю играла гармонь…

Юрий Бобров, свидетель тех 
событий:

«Через несколь-
ко дней после 1 
мая вызвали 
меня в обком. 
Проводил сове-
щание тогдашний 
первый секретарь 
Анатолий Фомич 
Войстроченко. «То-
варищи, — сообщил 
он. — Вражеские го-
лоса сеют слухи, что в 
Чернобыле произошла 
авария…» Он так осто-
рожно вещал, что стало 
понятно: так оно и есть. 
Молчать, видимо, было 
уже нельзя, поступило 
распоряжение из Москвы. 
Первый секретарь и при-
казывает: езжайте по селам, 
проводите там собрания. «Но 
помните, что наша главная 
сегодняшняя задача — это 
возродить гармонь на селе! 
Вот об этом с людьми и раз-
говаривайте». Честно говоря, я 
подумал, что ослышался».

До Красной Горы (как выяс-
нится вскоре, самой зараженной 
точки на карте области) от Брянска 
— двести с лишним километров. «Меня послали 
в несколько населенных пунктов, — продолжает 
Юрий Бобров. — Еду и думаю: о чем же с ними 
действительно говорить? Решил пройтись по во-
просам международных отношений. Стояла лун-
ная ночь. Тишина. Только что закончился ливень. 
Лужи на земле были неестественного зеленого 
цвета и странно блестели… Потом уже я узнал, 
что под влиянием радиоактивного заражения из 
листьев был вымыт пигмент. На календаре было 
пятое мая». 

Все придет потом. Осознание жуткой правды. 
Паника. Бесконечные КПП с дезактивацией и до-
смотром. Забой скота и плач детей. «Тревожные 
вертолеты летали, как в войну, над Красной Горой», 
—  вспоминает генерал-майор Николай Тараканов. 
Невероятные импортные продукты, бананы и кон-
сервы, которые массово завозили в деревни, не 
так сильно пострадавшие от последствий аварии, 
чтобы люди только не сажали и не сеяли в ту весну 
свое. «Раньше мы все сами консервировали, а тут 
сплошной импорт пошел, — вспоминает Людми-
ла Убогова, глава администрации Гордеевского 
района Брянской области, зоны отселения. — И 
вы знаете, со временем люди вообще перестали 
что-то свое выращивать. Разучились, что ли».

ЗОНА
Ровно за 30 лет до Чернобыля, в 1956 году, в 

маленьком поселке километрах в двухстах от Брян-
ска, названном Мирным, нашли торф. Молодежь на 
разработки собралась со всего Советского Союза. 
Построили завод по производству топливных бри-
кетов, создавали семьи, рожали…

26 апреля поставило крест на такой привыч-
ной всем жизни.

«Переживать за себя было некогда, надо 
было спасать детей», — вспоминает заведующая 
детским садиком «Солнечный» поселка Мирный 
Людмила Ивановна Мазуревская. Тридцать лет 
назад она была совсем девчонкой — после педа-
гогического, 24 года самой и дочке три.

«Ребятишки совсем малые, некоторым по 
полтора года всего. Три группы надо было эвакуи-
ровать, а они плачут, маму зовут, — вспоминает 
Людмила Ивановна страшные дни. — И я тоже 
реву».

Торфяные болота, окружавшие Мирный со 
всех сторон, притянули к себе радиацию. Ветер 
дул на юго-запад области. Детей вывозили в ночь. 
Вещи и игрушки брать не разрешили. 

«Сильно фонило, приостановили работу 

до выяс-
нения обстоя-

тельств, — говорит Григорий 
Жгельский, мастер торфяного завода. 

— Чтобы радиация не разлеталась, торфяные 
горы, так называемые караваны, временно за-
крывали пленкой».

Так эти торфяные караваны, словно неубран-
ные кучи мусора, и остались до сих пор. Приходили 
приказы сверху, чтобы перенести завод на новое 
место. Построили даже похожий в соседнем райо-
не и тоже назвали его Мирным.

Мирный-2. Но жизнь там так и не пошла.
Со временем в области провели газификацию 

— и торф, особенно радиоактивный, стал никому 
не нужен. Все поглотило болото. Сегодня Мирный 
— городок-призрак с населением чуть больше 
тысячи человек, но чувствуется, что жители здесь 
все-таки есть, и они свою родину любят. Дороги 
чистые, балконы покрашены к 1 Мая в торжествен-
ный синий цвет. Как и тридцать лет назад…

БОЛЬНИЦА
Клинико-диагностический центр Брянской 

области. Построенный и открытый в 1993 году. 
С невероятными по тем временам импортными 
томографами и аппаратами УЗИ. «Кривая заболе-
ваемости в первые годы после аварии резко пошла 
вверх, но вместе с тем и снизилась смертность, 
так как многие болезни, тот же рак щитовидки, 
удавалось захватить на ранних стадиях», — говорит 
Андрей Бардуков, руководитель Департамента 
здравоохранения Брянской области.

У кабинета чернобыльцев — как всегда оче-
редь. Мужчины в возрасте с толстенными история-
ми болезней, бабушки — видно, что деревенские. 
«А разве среди ликвидаторов были женщины?» — 
интересуюсь я. «Мою дочь, например, отправили 
в зону отчуждения на Красную Гору. Она каждый 
день с автомагазином ездила по селам, продавала 
продукты. Я сама работала в управлении сельского 
хозяйства, у меня в организме нашли накопления 
по цезию и по стронцию», — как-то даже гордо за-
мечает 70-летняя Александра Николаевна. 

«Дети, конечно, перебрались в другие горо-
да — и слава богу, а уж мы понесем свой крест 
до конца», — рассуждает еще одна пациентка, 
Антонина Ивановна.

Пенсию дают 12 тысяч, признается эта по-
жилая женщина, по группе инвалидности 2300 
и еще 2300 — как ликвидаторам. «Нам хватает, 
ничего больше не просим».

У большинства тех, кто продолжает жить в 
зоне отселения, основная головная боль — по-
лучить квартиру от государства. При Союзе, хоть 
и было положено, выделяли не так много, потом, 
в смутные времена, вообще перестали — и только 
в начале нулевых воскресили эту федеральную 

программу. Но тут появились и просторы 
для махинаций.

«Можно было сдать свое жилье и уехать 
в чистую зону. 6 миллиардов рублей на это 
выделяло государство ежегодно, — рас-
сказывает Александр Богомаз, нынешний 
глава Брянской области. — Случалось, 
что люди свое жилье якобы сдавали, 
получали за него компенсацию, а про-
должали жить там, где и жили. А те, кто 
помогал отселенцам оформить нужные 
документы, имели за это свой процент. 
Только вдумайтесь: если 3 миллиона 
рублей государство давало за жилье 
на отселение, максимум сто тысяч 
рублей простые люди получали на 
руки. Остальное шло посредникам. 
Сейчас эти серые схемы ликвиди-
рованы. Несколько миллиардов 
рублей за последние годы мы 
вернули в федеральный бюд-
жет. Но проблема окончатель-
но не решена. Те, кто получил 
компенсацию, а продолжает 
жить в зоне отселения, обязан 

оттуда переехать. Так ведь эти 
деньги людьми уже потрачены — куда 

им уезжать?..» — разводит руками губернатор 
Богомаз. Кстати, его семья тоже проживает в зоне 
отселения. Два сына, снохи, внуки.

«Я специально выяснил у специалистов, на-
сколько там опасно. Мне ответили прямо: трид-
цать лет назад, когда вам было 25, вы могли бы 
пострадать. А теперь бояться нечего».

Люди ко всему привыкают. И тем не менее, по 
статистике, дети от облученных при ликвидации 
аварии родителей — на 75 процентов в группе 
риска. От судьбы не убежишь.

ОТЕЦ
В маленькой часовне диагностического цен-

тра встречаю Вячеслава Корнюшина, главу брян-
ского отделения «Союза Чернобыля». Он стоит 
перед иконой Богородицы, что зовется «Утоли 
мои печали». 

«Я должен был умереть в Чернобыле. Носовая 
перегородка с детства искривлена, на станции 
дышал ртом, а не через нос, как все. Началась 
острая лучевая болезнь. Измерили меня японским 
аппаратом, билеты выдали — и отправили срочно 
домой. Я был источником заражения для других. 
Вылетели все зубы, выпали волосы… Бросила 
жена... Безразличие наступило полное. Мне было 
все равно, что со мной будет». 

8 месяцев Вячеслав Корнюшин ждал смерти. 
Родственники уже приезжали к нему прощаться. 
А он взял — и не умер.

Может быть, выжил как раз для того, чтобы 
в 1987 году создать в Брянске первую в России 
организацию чернобыльцев. До этого никто тут 
такими вопросами не занимался, хотя возвра-
тившихся из зоны ликвидаторов с каждым годом 
становилось все больше.

Его младшей дочери Насте исполнилось че-
тыре, когда на море ей стало плохо. Температу-
ра сорок и синяки по всему телу. Наконец врачи 
сказали, что у девочки — редкая пластическая 
анемия. «У Насти в крови ничего не осталось. Ни 
гемоглобина, ни лейкоцитов, ни эритроцитов — все 
как вода», — переживает отец.

Вячеслав с женой специально родили третье-
го сына Еремея как донора для Насти — остальные 
родственники, в том числе и их старшая дочка 
Даша, не подошли. Но и у младшего малыша 
оказались не те показатели. «Мы ко всему уже 
готовы — каждые пятнадцать минут Насте нужно 
принимать специальные препараты, но вылечить 
ее они не могут. В заграничных клиниках запросили 
15 миллионов рублей, а гарантии — не больше 
20 процентов. Нам бы только еще год протянуть 
или два — мы с женой верим, что лечение от этой 
болезни обязательно придумают!»

Про Настю Корнюшину, которой сейчас 9 лет, 
знает даже Путин. В августе 2011-го, на встрече 
с представителями региональных общественных 
организаций и обществ инвалидов, президент сам 

подошел к Вячеславу Корнюшину, спросил, чем 
может помочь. «А чем тут поможешь?.. — горько 
усмехается отец. — На всю нашу Брянскую область 
— единственный ребенок с таким заболеванием. 
В школу Настя не ходит. Гостей у нас никогда не 
бывает, друзей у дочки тоже нет. Насте нужна 
совершенно стерильная атмосфера. Она будто 
светится изнутри. У нас за городом небольшой 
участок земли, он находится за высоким забором, 
рядом лес, мы ненадолго выезжаем туда, снимаем 
с Настеньки респиратор, чтобы она могла хоть 
немного подышать чистым воздухом…»

ХУДОЖНИК
«Я никогда не жалел о 
том, что в моей жизни 
был Чернобыль, — вспо-
минает сегодня 68-лет-
ний художник Валерий 
Бобков. — Не жалел об 
ожоге сетчатки и шести 
операциях на глазах. 
Левый так и не спасли. 
Правый — видит, но пло-
хо. Для художника это 
смерти подобно. Спа-
сибо жене Нине, что 
была рядом все эти 
годы… 127 картин, чер-

нобыльская серия, самое главное, что я успел 
сделать в своей жизни, — они дали возможность 
больным и пострадавшим от радиации детям 
выехать на лечение. Мне кажется, только для этого 
они и были когда-то созданы…»

Художник Валерий Бобков живет в далеких 
Чебоксарах.

Большинство своих чернобыльских картин 
он написал в опустевшей Припяти, проведя в 1988 
году целых шесть месяцев в этом городе прак-
тически безвыездно. Для того чтобы отправить 
оттуда потом его картины на большую землю, их 
пришлось дезактивировать. Те, что не прошли 
дозиметрический контроль, сожгли.

Первый раз в Чернобыль Валерий Бобков 
приехал по приказу, обычным ликвидатором. «В 
нерабочее время я просил политотдел разрешить 
мне делать зарисовки с мест, этюды. Уехать домой 
должен был в декабре, но вместо этого попал в 
больницу с тяжелой формой лучевой болезни».

Инвалидом 2-й группы Валерий Бобков снова 
вернулся в Чернобыль. На этот раз — добровольно. 
«Я настолько плохо себя чувствовал, думал, что уже 
и не встану, не смогу работать, картины Чернобыля 
— последнее, что я сделаю в своей жизни».

Прощание с Припятью. Саркофаг и разрушен-
ный реактор. Одичавшие собаки и кошки. Старики-
самоселы, без разрешения вернувшиеся в зону 
отчуждения. Плачущие иконы Чернобыля…

Иностранцы предлагали ему продать черно-
быльскую серию за любые деньги. Тогда, в начале 
90-х, тема аварии была у всех на слуху. Европа, 
Австралия, даже Аляска — где только не побывали 
его работы. «От гонораров отказывался. Но по-
просил, чтобы на вырученные деньги отправили 
лечиться за границу облученных детей».

В 94-м году Валерий Бобков вместе со своей 
выставкой попал в Италию и Ватикан. Выехал с 
красками к вулкану Везувию. Тому самому, что 
много тысяч лет назад погубил Помпеи. «Мне 
показалось, что это будет символично. Помпеи 
— месть природы за самонадеянность человека, 
итальянский Чернобыль».

 Вскоре на виллу, где жил художник, нагрянул с 
визитом важный католический кардинал. «Одному 
большому человеку понравился ваш Везувий, он 
сказал, что это сердце Италии, и просил доставить 
вас к нему в гости».

То был папа римский Иоанн Павел Второй. 
При личной встрече в подарок от понтифика 

Валерию Бобкову вынесли серебряный крест с 
бриллиантом на тонкой цепочке. «Но я ответил, что 
наш крест — другой, православный, а вот цепоч-
ку возьму. Почему бы не взять?..» — вспоминает 
мастер. 

Одна из картин Валерия Бобкова, посвя-
щенных гибели Помпеев, была подарена папе и 

хранится сейчас в музее Сикстинской капеллы. 
А за проявленный в Чернобыле и Припяти 

героизм художник Валерий Константинович Боб-
ков имеет два ордена — «За личное мужество» и 
Дружбы народов.

ГЕНЕРАЛ
А этот человек получил 
за Чернобыль Героя Со-
в е т с ко г о  С о ю з а. 
Генерал-полковник. Де-
путат. Глава Клуба Геро-
ев. В 2016 году Николай 
Антошкин был выдвинут 
еще и кандидатом на 
Нобелевскую премию 
мира.
Руководитель сводной 
авиационной группы, 
весной 86-го по не-
скольку раз в день 
Антошкин поднимал-

ся в зараженный радиоактивными выбросами 
воздух. 

…Приказ главы правительственной комиссии 
по ликвидации последствий аварии на Чернобыль-
ской АЭС Бориса Щербины был таков: «Нам нужны 
вертолеты, и прямо сейчас». Ученые решили, что 
засыпать реактор будут песком.

Для сброса десяти мешков песка необхо-
димо было зависнуть над жерлом реактора на 
три-четыре минуты. Мешала 150-метровая труба 
четвертого блока. При взлете и посадке рабо-
тающими винтами с поверхности земли сдувало 
высокорадиоактивную пыль. Летчики опытные, 
многие недавно вернулись из Афгана…

«У меня член правительственной комиссии 
Валерий Легасов спрашивал: «Ты сколько летчикам 
говоришь рентген в час на высоте?» — «1000–1500». 
А он: «Нет, ты их обманываешь. Там 3000–3500».

…Первые вертолетные площадки находились 
в 500–800 метрах от реактора. Как только радиа-
ционный фон увеличивался, их отодвигали дальше. 
На каждой из площадок были свой руководитель 
полетов и бригадир с радиостанцией, группа бой-
цов — солдат запаса, «партизан».

«Однажды мне передали по рации, что «пар-
тизаны» взбунтовались: «Высокий уровень радиа-
ции, не будем работать». Я у них спрашиваю: «Кто 
перед вами? Генерал. В зоне — с первого дня. Как 
увидите бегущего генерала, так тоже бегите. А 
пока он не бежит, вы должны работать».

В конце дня техника шла на дезактивацию, 
летчики — в баню. Каждому побывавшему в зоне 
ежедневно меняли форму и ботинки. Вот только 
поменять организм было уже нельзя…

27 первых экипажей. Характерный «радиаци-
онный загар» на лицах. Сильное поражение радио-
нуклидами щитовидной железы, лимфатических 
узлов и печени. В крови — соли урана и плутония, 
во рту — сухота, привкус ржавого железа.

А под толщей неба, которая держит машину 
в воздухе, — развороченное чрево реактора, не-
видимая, неосязаемая и оттого такая вроде бы не 
страшная на первый взгляд смерть…

— За 10 суток в зоне я тоже нахватался радиа-
ции, — продолжает генерал. — Получил примерно 
605–608 рентген. Когда приехал домой, проспал 
полтора суток — жена будила, поила чаем, а затем 
снова проваливался в сон.

В небытие его лицо снова обжигало страшное 
пекло и душил запах газа. Температура в кабине 
вертолета — словно в бане: шестьдесят градусов 
и поболее. Радиационная пыль жирным налетом 
оседает на приборах и людях…

В киевском госпитале медики от Антошкина 
шарахались. Счетчик излучения при его приближе-
нии начинал жужжать что есть сил. Вип-пациенту 
дали витамины и еще снотворного. Николай Тимо-
феевич снял пижаму, надел форму с лампасами 
и перелез через забор — сбежал генерал. Не от 
опасности — наоборот.

А его подчиненные вырывали из историй бо-
лезни листы, где было написано, сколько рентген 
они получили. Не представляли себе жизни без 
неба… 

«ПАРТИЗАН»
«Если бы мне в те дни 
сказали — бросайся на 
реактор, как на амбра-
зуру, я бы точно бросил-
ся», — совершенно се-
рьезно утверждает мой 
следующий герой. 
Виктор Никульцев — ря-
довой «партизан» Чер-
нобыля. Обыкновенный 
рабочий парень. Один 
из полумиллиона таких 
же, как он, парней, про-
шедших через горнило 
ЧАЭС.

«Повестка мне пришла весной 87-го, через 
год после аварии. Вообще не должны были меня 
брать в «партизаны» — я же только после армии, 
холостой, без детей. Молодых все же старались 
не трогать. Мать умоляла отца: «Сходи в военко-
мат, попроси!» Но батя наотрез отказался. Отец 
у меня кремень: во время войны был малолетним 
узником концлагеря, а дед — командир партизан-
ского отряда». 

В мае 87-го организацию ликвидационных 
работ отладили четко: каждый знал свое место 
и свои обязанности. До ЧАЭС добирались двумя 
машинами. Первая, более «чистая», довозила до 
поселка Лелев. «Богатейший когда-то совхоз был, 
— вздыхает Виктор. — И дома такие красивые, 
красным гранитом украшены. А какие яблоки на 
ветках в тот год висели! Размером с пол-арбуза! 
Но нам их рвать не разрешали…»

Громадина станции, накрытая непроницае-
мым саркофагом; военные грузовики, сновавшие 
туда-сюда; жизнь, кипевшая, как в муравейнике, 
— сотни, тысячи одинаковых «партизан»-муравьев. 
Вечерами приезжали артисты. Виктор «захватил» 
Барыкина, Розенбаума, а вот на Аллу Пугачеву, о 
чем горько сожалеет, не попал.

Рыжел вдалеке облученный лес,  в нем когда-
то вешали настоящих партизан. Ходить туда было 
запрещено. Вообще нельзя было выходить из 
строя. Где все, там и ты.

 Когда «партизан» набирал свою норму 
излучения, его отправляли домой. В 86-м году 
это было 25 рентген. С 1 мая 87-го года — 10. 25 
июля 1987-го поступило срочное распоряжение, 
чтобы 20-летних — таких, как Виктор, — убрать 
из зоны немедленно. Возвращались обратно 
через Киев. В этот раз им даже дали погулять 
по Крещатику. «А я до этого даже в Москве ни 
разу не был, — пожимает плечами Виктор. — 
Все к нам подходили, хлопали по плечам: мы 
же в камуфляже, и на груди — надпись «Черно-
быльская АЭС».

То, что Чернобыль не прошел для него даром, 
Виктор понял только через пять лет. Ему было 
25, когда начали «рассыпаться» сосуды. Тогда 
это старались не связывать с Чернобылем. Не то 
что сосуды — страна распадалась. Про льготы 
ликвидаторам старались забыть.

«Что греха таить, лично я отстоял в очереди 
на жилье больше десяти лет. Я понимаю, что таких, 
как я, очень много, всем не поможешь, так что я 
не в обиде…» Сейчас Виктору Никульцеву — 50. 
Но при этом он — молодой отец. Сыну и дочке — 
меньше десяти лет. «Я женился очень поздно, за 
сорок; все говорили, что я специально выжидал, 
чтобы радиация вся вышла. Да нет, просто так 
получилось».

Уходят на пенсию бывшие ликвидаторы, 
когда-то мальчишки. «Хотел бы я вернуться в 
Чернобыль, в свою юность, посмотреть, как оно 
там? — спрашивает сам у себя Виктор. — С другой 
стороны думаю: а зачем?..»

БЕРЕЗОВЫЙ СОК
...А у ворот дома сельчан-пенсионеров Ивана 

Семеновича и Валентины Александровны Бобо-
рико растут березы. Зрелые деревья, крепкие 
стволы обмотаны белыми тряпицами, а по ним 
в полулитровые пластиковые бутылки течет сок. 
«Мы, бывает, и по сорок банок с женой закатываем, 
— гордится хозяин. — Да ты не бойся, пей!»

Перед поездкой в опасную зону Галина Рома-
нова, заведующая отделом радиационной меди-
цины клинико-диагностического центра Брянской 
области, сразу предупредила меня, что местные 
будут кормить. Причем усиленно. 

«Когда наши первые бригады медиков от-
правились по зараженным районам, шли к нам с 
детьми, целыми семьями. И, конечно, люди несли 
с собой гостинцы. А как не взять?.. Мы обычно 
успокаивали себя тем, что из того, что съедено 
одноразово, в организме ничего не остается. Но 
у тех, кто постоянно там живет, вредные накопле-
ния идут, конечно. А так, один раз, угоститься не 
опасно. И людям приятно будет: к ним сейчас со 
стороны мало кто приезжает».

На секунду задумавшись о том, сколько же 
здесь рентген, выпиваю целую кружку сока. Холод-
ный сок, правильный. «Да от одного стакана, чай, 
ничего не будет, — будто настоящий доктор, успо-
каивает меня и Иван Семенович. — Мы же тридцать 
лет тут живем — в зоне отселения, и ничего. Живы. 
Внуки к нам на каникулы приезжают. Скотину рас-
тим, ягоды собираем, грибы… Тебе, кстати, белых 
с собой баночку в Москву не дать?»

Чистая вода. Чистая земля. Чистый воздух 
и ветер. Этого так мало, так естественно — и так 
много. Это становится понятно тому, кто однажды 
все потерял.

Но невозможно вечно помнить о плохом, 
ждать плохого. Птицы возвращаются на прежние 
места и снова вьют там гнезда. А что же люди…

Екатерина САЖНЕВА, Брянск—Москва. 
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Прошло 30 лет со дня чернобыльской 
трагедии. Со многих документов и све-
дений слетел гриф секретности. Рас-
сказать о них «МК» согласился бывший 
заместитель директора Чернобыльской 
АЭС Александр Коваленко, который в 
1986–1988 годах возглавлял отдел ин-
формации и международных связей при 
правительственной комиссии по ликви-
дации последствий аварии. Журнали-
сты, освещающие события тех лет, на-
зывали его «мистер Правда», так как он 
оставался верен принципу — не говори 
прессе того, во что сам не веришь. Вот и 
сейчас Коваленко поговорил о катастро-
фе начистоту.

— Александр Павлович, за 30 лет ваша 
точка зрения изменилась на причины и по-
следствия катастрофы?

— Нет. Виноват персонал станции. Недо-
статки у чернобыльского, как и у любого другого 
реактора, безусловно, есть, но не в этом глав-
ная причина аварии. Если водитель бензовоза 
умышленно или по глупости повернет в кювет и 
машина взорвется — кто виноват? Конструктор 
бензовоза? Создатель двигателя? Авторы ПДД? 
Нет, виноват водитель.

Во время испытаний на выбег (сколько вре-
мени и в каком количестве будет вырабатываться 
электроэнергия для насосов, подающих воду для 
охлаждения реактора) мощность аппарата упала 
значительно ниже, чем было необходимо по про-
грамме. Персонал был обязан их прекратить и 
заглушить реактор. Но вместо этого они стали 
пытаться любой ценой поднять его мощность 
до запланированной программой эксперимен-
та. Двенадцать раз операторы проигнорирова-
ли регламент эксплуатации, вопреки десяткам 
инструкций отключили все системы аварийной 
защиты и охлаждения. Так что причина аварии — 
незаконный эксперимент.

— Вы говорите — персонал. Разве у них 
нет имен? 

— Руководил испытаниями заместитель 
главного инженера Анатолий Дятлов. Из записи 
телефонного разговора ясно, что оперативный 
персонал понимал — повышать мощность реак-
тора нельзя. Но Дятлову позвонил работник все-
сильного ЦК КПСС Георгий Копчинский и приказал 
выводить четвертый реактор на мощность. В 1986 
году на станции ходили слухи, что эти испытания 
были нужны для диссертации Копчинского. А Дят-
лов хотел провести их любой ценой, потому что 
тот обещал назначить его главным инженером 
или директором станции.

— Так слухи или правда?
Конечно, Копчинский все это категорически 

отрицает, ссылаясь главным образом на отсут-
ствие телетайпа у него дома. Но никто и не говорит 

про телетайп. А телефон в цэковском доме был. 
В одной из наших бесед Раймонд Бризе (зам. 
председателя Верховного суда СССР — он пред-
седательствовал на суде по катастрофе) также 
упоминал о существовании такой записи, которая 
тогда была засекречена.

— То есть виноват и Копчинский?
— Обвинять его в случившемся прямо или 

косвенно неправильно. Каждый должен нести свой 
чемодан. Находясь в своей московской квартире, 
он не мог точно знать и чувствовать ситуацию на 
четвертом блоке. Роковые решения принимались 
на месте. В результате Дятлов получил 10 лет тюрь-
мы, а Копчинский — орден за ликвидацию.

— Кто, по-вашему, внес наибольший вклад 
в ликвидацию аварии?

— В первую очередь это сотни тысяч «лик-
видаторов». Из ученых — академики Валерий 
Легасов и Анатолий Александров, а из руководства 
страны — Борис Щербина. Он был председате-
лем правительственной комиссии по ликвидации 
последствий аварии. Я знал его еще по работе в 

Новом Уренгое, видел в Спитаке. Это был титан: 
главным для него была работа. Он не пил, не курил, 
не ездил на охоту с начальством, не прогибался 
перед ним. Ответственность всегда брал на себя 
и принимал опасные для карьеры решения, если 
это было нужно для дела. 

Таких, как он, вожди не любили и не любят. 
Когда опасность проходит — их задвигают по-
дальше, дабы не напоминали о трусости вождей. 
Так случилось и с Щербиной. В июне 1989-го его 
отправили на пенсию «по состоянию здоровья». Да, 
он перенес инфаркт после поездки с Горбачевым 
на ЧАЭС: его выдернули с больничной койки только 
для того, чтобы сопроводить генсека. Свою роль, 
конечно, сыграло и явное раздражение, с которым 
его восприняла во время визита на станцию в 
феврале 1989 года Раиса Максимовна.

— 23 февраля 1989 года Горбачев посетил 
станцию. Помните, как это происходило?

— По правилам на станцию нельзя было ез-
дить в «цивильной» одежде и обуви, все перео-
девались. Им подготовили спецодежду. Раисе 
Максимовне — костюмы на выбор. Специаль-
но для нее «девятка» доставила несколько пар 
французских сапог. Правда, переодеваться они 
не стали. Горбачев был готов, но жена отказалась 
категорически. Когда генсек говорил не на камеру, 
она его перебивала и тоном учительницы млад-
ших классов произносила: «Михаил Сергеевич 
имел в виду» или «Михаил Сергеевич не это хотел 
сказать». Она, кстати, задавала много вопросов, 
переспрашивала, старалась точно понять, что ей 
говорят специалисты. 

— Во вторую годовщину аварии, 27 апре-
ля 1988 года, академик Легасов повесился. 
Якобы не смог пережить, что ему не присвоили 
звание Героя Соцтруда. Известна версия, по 
которой Горбачев вычеркнул его из списка 
со словами: «Ученые не рекомендуют». Это 
правда?

— Правда, что вычеркнули. Говоря об ученых, 
думаю, Горбачев имел в виду академика Евгения 
Велихова (президент Российского научного центра 
«Курчатовский институт»), которому благоволила 

Раиса Максимовна, а до нее — Галина Брежнева. А 
что Легасов из-за этого повесился — не верю. Он 
был ученым с мировым именем в области плаз-
менной технологии и водородной энергетики. 
Люди такого уровня, как правило, не обеспокоены 
количеством «бляшек» на пиджаке. Его волновали 
только ликвидация аварии и предотвращение 
подобного в будущем. Думаю, что причиной суи-
цида были наследственные проблемы. В семье 
Легасовых по мужской линии многие расстались 
с жизнью подобным образом.

— Когда Дмитрий Медведев был пре-
зидентом, вы писали ему открытое письмо, 
где просили обратить внимание на соци-
альную и медицинскую помощь ветеранам-
чернобыльцам, особенно ставшим впослед-
ствии инвалидами. Сегодня их осталось в 
живых меньше 40 тысяч человек. Он вам 
ответил? 

— Нет. 
— Зато Ельцин в свое время 

откликнулся!
— В 1999 году была ликвидирована Феде-

ральная энергетическая комиссия (ФЭК), что 
полностью развязало руки «эффективным ме-
неджерам» и ставило под угрозу безопасность 
АЭС. Вместе с членом ЦК Аркадием Вольским 
мы написали письмо Ельцину, и тот отменил свой 
указ о ликвидации (небывалый случай). Вольский, 
поговорив с Евгением Примаковым, через ко-
торого продвигалась эта проблема, предложил 
мне этот реанимированный ФЭК возглавить. Я 
стал задавать много вопросов, и он отправил 
меня на беседу к премьеру. «Какова моя главная 
задача?» — спросил я у Примакова. Он ответил: 
«Не дать им развалить систему», — и еще нецен-
зурно выразился про Чубайса. Но повоевать с 
Чубайсом мне не довелось, через неделю или две 
Примакова сняли. А атомными станциями страны 
стал руководить широко известный сегодня по 
криминальной хронике Леня Меламед.

— Какими должны быть действия прави-
тельства и СМИ в случае катастрофы?

— Экстремальная ситуация требует создания 

«информационного бога», организации по предо-
ставлению объективной, а не ведомственной ин-
формации. Такой «информационный бог» жизненно 
необходим. Если его нет, начинается то, что мы 
видели и в Чернобыле, и на Фукусиме. 

— В чем разница между Чернобылем и 
Фукусимой?

— Так как японцы упорно продолжают скры-
вать информацию, объективные выводы даже 
сегодня делать весьма сложно. На Фукусиме после 
землетрясения и цунами, с моей точки зрения, 
никакой катастрофы не произошло — к ней, как и 
в Чернобыле, привел человеческий фактор. Если 
распространяемая после аварии информация хоть 
как-то соответствует действительности, то можно 
говорить, что катастрофы не было, пока они сами 
ее не устроили. Реакторы на Фукусиме и в Черно-
быле разного типа, и все равно ясно: Японии не 
хватало чернобыльского опыта. Зато у них хватило 
героев, готовых пожертвовать собой. 

В Японии после землетрясения и цунами все 
сотрудники станции не сами, а якобы по приказу 
руководства (думаю, соврали, чтобы по японскому 
обычаю сохранить лицо) были эвакуированы от 
аварийных энергоблоков. Такое решение, с их слов, 
было «принято из-за нарастания давления внутри 
атомной силовой установки и повышения уровня 
радиации». В результате существенно упал уровень 
воды, что привело к нарастанию давления внутри 
реакторов, последующим взрывам и выбросам, 
а уровень радиации катастрофически поднялся. 
Отсутствие в первые сутки после катаклизмов 
немедленных и решительных действий по подаче 
воды для охлаждения привело к катастрофе.

— Чье правительство сработало лучше: 
наше или японское?

— В СССР авария немедленно стала нацио-
нальной бедой. А в Японии правительство долго 
считало Фукусиму проблемой частной компании. 
По сравнению с японским действия советского 
правительства и специалистов-атомщиков после 
аварии в Чернобыле выглядят образцом оператив-
ности, ответственности и профессионализма.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА. 

Бывший замдиректора 
АЭС напомнил 
подробности аварии

ЧЕРНАЯ БЫЛЬ ЧЕРНОБЫЛЯ

ТАЙНЫ 
СОВЕТСКОЙ 

ФУКУСИМЫАлександр Коваленко измеряет 
радиацию на ЧАЭС.

Чернобыль Валерия Бобкова.

Автопортрет 
Валерия 
Бобкова.

Николай 
Антошкин.

Виктор 
Никульцев.
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ БОМОНД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отдельный домик в 
усадьбе. 4. Второкурсник, сдавший государ-
ственные экзамены. 10. «Браво!» из уст вос-
хищенного театрала. 11. Каждый гигант из 
Солнечной системы. 13. Речь, заканчиваю-
щаяся звоном бокалов. 14. «Колыбель» Иисуса 
Христа. 15. Итальянский жандарм. 16. Герой 
«Мойдодыра» до встречи с умывальником. 
18. Продукты и одежда, игнорируемые отече-
ственными производителями. 20. Пионерская 
военно-спортивная игра в СССР. 22. Иноверец 
в старину. 23. Космический гость, о котором 
помнят жители Челябинска. 24. Болезненный 
«удар» по пояснице. 27. Приют для героев пьесы 
Горького «На дне». 30. Левый заработок в про-
сторечии. 32. Съедобный гриб на тонкой ножке. 
34. Войско, на которое кирзовых сапог не напа-
сешься. 35. Слово, заканчивающее известную 
фразу из фильма: «Украл, выпил — в тюрьму». 
36. Манерный аристократ. 38. Плановая лик-
видация лачуг и бараков. 39. «Трап», ведущий в 
избу. 40. «Морское» название металлического 
разборного гаража. 41. Высказывание, подчер-
кивающее недостатки и изъяны. 42. Пассажир, 
не уследивший за своим чемоданом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Богиня, улыбнувшаяся ве-
зунчику. 2. Неглубокая пещера с широким вхо-
дом. 3. Наука о законах мышления и его формах. 
5. Музыка, звучащая на ковбойской вечеринке. 
6. Каждая мамина подруга в лексиконе малыша. 
7. «Грязное» название «клана» чертей, кикимор 
и ведьм. 8. «Рота» мыслей шальных в песне 
Олега Газманова. 9. Мироощущение человека, 
который везде ищет плюсы. 10. «Свидание» де-
путата с избирателями. 12. Компот из малины, 
смородины и крыжовника. 17. Подхалимство 
лакея. 19. Очень короткий промежуток вре-
мени. 20. Самый мелкий котенок из муркиных 
отпрысков. 21. Коробка с таблетками, мазями 
и бинтами. 25. Кожаный «браслет» наручных 
часов. 26. Канадский полуостров с «собачьим» 
названием. 27. Спирт, выводящий из обморока. 
28. Строй снегоуборочной техники, вышедшей 
на городскую дорогу. 29. Мужик с комплекцией 
бегемота. 31. Желатиновая облатка лекарства. 
33. Шепелявый приятель Винни-Пуха. 34. Плац 
для построения матросов. 37. Чук для Гека в 
произведении Гайдара. 38. Повествование, 
имитирующее речь рассказчика и ведущееся 
от его лица.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мужчина. 4. Импульс. 10. Красота. 11. Квартал. 13. Шест. 14. Руно. 15. 
Проволока. 16. Упряжь. 18. Лопата. 20. Водолаз. 22. Истерика. 23. Заставка. 24. Интеграл. 
27. Колкость. 30. Шатенка. 32. Кодекс. 34. Саммит. 35. Террариум. 36. Неуч. 38. Сажа. 39. 
Нападки. 40. Связной. 41. Лаванда. 42. Кастинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маршрут. 2. Черт. 3. Насыпь. 5. Маршал. 6. Удар. 7. Самовар. 8. Развед-
ка. 9. Скалолаз. 10. Ксерокс. 12. Лунатик. 17. Жеребенок. 19. Остановка. 20. Выигрыш. 21. 
Засолка. 25. Нокдаун. 26. Литургия. 27. Контраст. 28. Трамвай. 29. Скандал. 31. Стратег. 33. 
Стюард. 34. Смазка. 37. Чаща. 38. Сорт.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Топливо. 4. Сверчок. 10. Спонсор. 11. Острога. 13. Кума. 14. Урна. 15. 
Абонемент. 16. Стремя. 18. Артист. 20. Кувалда. 22. Сквозняк. 23. Цитадель. 24. Портвейн. 
27. Канистра. 30. Насадка. 32. Сорняк. 34. Домино. 35. Обжорство. 36. Джип. 38. Лифт. 39. 
Кошелек. 40. Инерция. 41. Автобан. 42. Историк.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Танкист. 2. Лупа. 3. Ванная. 5. Верста. 6. Рагу. 7. Куранты. 8. Броневик. 9. 
Кормилец. 10. Сморчок. 12. Артикул. 17. Милостыня. 19. Рождество. 20. Концерн. 21. Антенна. 
25. Озорник. 26. Настойка. 27. Кудесник. 28. Религия. 29. Усадьба. 31. Ноутбук. 33. Комета. 
34. Допрос. 37. Поло. 38. Лицо.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, фотографии 

б/у. Выезд 
т. 8-965-397-31-37

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-977-944-53-41
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-985-062-42-91
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

предлагаю

Молодые и активные.                                           
Девочки-подростки,

7 мес., 45-50 см в холке,                                                
прививка, ветпаспорт, 

стерилизация. 

СОБАКИ ДЛЯ 
ДУШИ И ОХРАНЫ

8-916-876-05-88 
Дарья

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ срубы домов и бань. 

Качество 
т. 8-916-718-22-22

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ квартирные и дачные 
переезды 
т. 8-499-391-58-98

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ АНТИСТРЕСС все районы 

т. 8-985-696-63-17
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых и расслабление 

м. "Кузьминки" 
т. 8-925-703-81-45

❑ отдых  м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

23 декабря 2015 года в 
Гагаринский районный 

суд г. Москвы
поступило заявление от 

Будак Евгении Ивановны 
о признании

недействительными и 
восстановлении  прав 

по утраченным ценным 
бумагам.

Сберегательный
сертификат  СЦ № 1653495  

на сумму вклада
700.000 рублей,

выданный
дополнительным офисом 
9038/0843 ПАО«Сбербанк 
России» на предъявителя,  
был  утрачен при невыяс-
ненных обстоятельствах.

 Держателю указанного 
документа предлагается в 
течение трех месяцев со 

дня опубликования подать 
в Гагаринский районный 

суд г. Москвы заявление о 
своих правах на него.

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых  т. 8-915-381-38-98
❑ отдых 

т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-964-644-30-82

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых 
т. 8-968-515-79-19

 отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр! 
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление 
м. "Алексеевская" 
т. 8-965-160-57-37

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В 90-е годы гремела не только его финан-
совая пирамида МММ. Огромные деньги на ре-
кламу тратили и другие похожие фирмы: «Хопер-
Инвест», «Русский дом Селенга», «Властилина», 
банк «Чара»… Кто сейчас знает, где их основа-
тели, чем они занимаются? А Мавроди, отсидев 
срок после того, как пирамида рухнула, снова тут 
как тут. Только теперь увлекся творчеством, и его 
фильм «Зомби» на YouTube пользуется весьма 
большой популярностью.

Впрочем, «увлекся творчеством» — не 
совсем верное выражение. Мыльная опера с 
участием Лени Голубкова (актер Владимир Пер-
мяков) и других героев, которые запомнились 
немногим меньше (Марина Сергеевна, молодо-
жены, супружеская пара пенсионеров), — тоже 
его задумка. Логично, что, попробовав себя в 
телевизионном мини-сериале однажды, он вер-
нулся к этой теме вновь. Причем «Зомби» — не 
первая проба, спустя двадцать с лишним лет. У 
Мавроди есть другие литературные произве-
дения и киносценарии. В 2014 году, например, 
состоялась премьера трейлера «Река».

Но все же основные параллели рождаются 
между сериалами: рекламным и «Зомби». Те, 
кто постарше и хорошо помнят «лихие 90-е», 
наверняка согласятся, что Мавроди умеет де-
монстрировать четкий срез общества. 25 лет 
назад огромная часть населения представляла 
собой «Иванушек-дурачков» и верила любым 
посулам, мечтая получить все и сразу, неиз-
вестно откуда, «по щучьему велению, по моему 

хотению». Спустя годы они превратились в не-
терпящих рассуждений зомби, действующих 
не по зову разума, а «как положено». Сергея 
Мавроди называли и злым финансовым гением, 
и королем пирамидостроения, но несомненно 
одно: он очень точно умеет считывать человече-
скую психологию и прекрасно этим пользуется, 
«дергая за ниточки» свою целевую аудиторию. 
Не было бы такого дара, умноженного на рас-
чет, — скорее всего, не возникли бы ни МММ, 
ни разного рода сериалы. 

Судя по названию, сюжет должен был 
оказаться банальным, как во многих фильмах 
ужасов, в которых зомби или вампиры (можно 
называть как угодно) охотятся за героями, что-
бы укусить их и превратить в себе подобных. 
Ничего подобного! Мавроди и тут нашел чем 
выделиться: его герой-обыватель — скептик, 
циник — оказывается устойчив к укусам. Этот 
факт позволяет выстраивать совершенно иные 
сюжетные линии, нежели у авторов большинства 
«ужастиков». Вполне возможно, что именно поэ-
тому сериал, который появился в Сети в декабре, 
уже в первую неделю посмотрели полмиллиона 
человек, а дальше количество просмотров начало 
расти, как снежный ком, и уже достигло почти 
60 миллионов. Кроме того, в отличие от акций 

пирамиды, «Зомби» совершенно бесплатен, что 
тоже способствует интересу тех, кто заглядывает 
на YouTube.

 Справедливости ради надо сказать, что 
никаких глубинных замыслов и поражающих 
воображение образов в сериале нет. Все просто 
и незатейливо, словно легкий необязательный 
флирт, некая ни к чему не призывающая игра со 
зрителем. Сергей Мавроди и сам неоднократно 
признавался, что «Зомби» — это лишь развле-
чение. Как для зрителей, так и для него самого. 
И тут можно в очередной раз вспомнить про его 
знание психологии, а также сакраментальную 

фразу «пипл хавает». И раз так — получите, что 
хотите. Автор словно рассказывает анекдоты, 
которые пользуются популярностью в народе. 

 Да, сериал «от Мавроди» — это анекдот, 
иногда ироничный, иногда глуповатый, иногда 
слишком прямолинейный, но сохраняющий «пра-
вило неожиданности». Однако порой складыва-
ется впечатление, что Мавроди в очередной раз 
предлагает широким массам зеркало: загляните, 
посмотрите, кто вы есть на самом деле. Много 
ли среди вас тех, кто способен противостоять 
укусу зомби?

Сергей ВИНОГРАДОВ.

КИНО
Автор идеи Сергей Мавроди в России 
обладает своеобразной известностью. 
Подобная сейчас, пожалуй, есть только 
у одного из авторов приватизации, 
который, как известно, «во всем вино-
ват», но всегда на плаву. Вот и с Мавро-
ди аналогичная история.

КТО УСТОИТ ПЕРЕД УКУСОМ «ЗОМБИ»?
Фильм по сценарию 
Сергея Мавроди за 
четыре месяца собрал 
почти 60 миллионов 
просмотров

Сейчас вся цирковая общественность об‑
суждает предстоящие выборы нового ген‑
директора Росгосцирка, смысл которых не в 
том, что надо непременно сместить Вадима 
Гаглоева, но направить уникальную для всего 
мира цирковую компанию по правильным как 
творческим, так и экономическим рельсам. 
Иначе она — как целостность — просто пре‑
кратит существование. А помогает нам эти 
рельсы проложить один из самых автори‑
тетных «манежных менеджеров» — Максим 
Никулин, директор Цирка на Цветном.

— Скажите сразу: конвейер Союзгосцир‑
ка, сложившийся в 50–60‑е годы, является 
экономически устойчивым?

— Конечно нет. По советским схемам ра-
ботать сегодня невозможно. Другие деньги, от-
ношения, финансовые обстоятельства... другие 
люди, в конце концов. Советская система рухнула, 
и ошибка прежних руководителей как раз в том, 
что очень долго пытались завести старую шарман-
ку — все тот же конвейер, отдел формирования и 
проч., вместо того чтобы строить новую систему. 
Но, разумеется, говорить, как нынче модно, что 
цирк должен быть экономически независимым, 
самоокупаемым, — это бред.

— А вы сказали, люди другие были?..
— Это самое, увы, печальное. Вспоминаю 

нашего легендарного сотрудника в отделе форми-
рования: вы могли позвонить ему в два часа ночи 
и спросить: Виктор, а номер Запашных сейчас 
где? Он подумал бы ровно минуту: Запашные, 
Запашные... они сейчас в Туле, через месяц едут 
в Нижний Тагил, затем Челябинск. Он знал весь 
конвейер наизусть. Таких людей не осталось. 
Парадокс: в управлении Цирковой компании прак-
тически никого нет из цирка. 

— Так что в первую очередь — в идеале — 
должен предпринять новый гендиректор?

— Еще десять лет назад я говорил о необхо-
димости создания системы гастролей цирковыми 
коллективами. Не случайной программой, которая 
собирается на каждый город, а задействуется 
именно стабильный коллектив — как, скажем, 
аттракцион Гии Эрадзе, пожалуй, самый успешный 
в Росгосцирке. Второе: нужно выделять серьезные 
деньги на творческую составляющую — режиссе-
ров, композиторов, художников, дизайнеров. Но 
мыслящих в направлении цирка. А не Славу По-
лунина приглашать, который, извините, абсолютно 
нецирковой человек. Но калибра — да, калибра 
примерно такого, как Полунин.

— А есть такие люди?
— Конечно. Мы приглашаем режиссеров из 

Европы. Это нормально. Мир цирка по опреде-
лению многонационален. Но надо знать изнутри 
свое дело. Меня очень насторожила одна фраза 
гендиректора Гаглоева, когда он недавно сказал: 
я теперь все знаю о цирке. Наши артисты, по 50 лет 
проработавшие, только пожимают плечами: даже 
мы не знаем всего, отдав цирку жизнь.

— Очень много сил, средств и внима‑
ния Росгосцирка уходит на строительство и 
реставрацию.

— Это неправильно. Строительством пусть 
занимается Министерство культуры. Это их во-
прос. Не нужно вообще в это лезть. Потому что воз-
никает сразу куча вопросов: а куда ты дел деньги, 
а почему это стоит столько, а это столько?.. Ремон-
тами всеми и так занимается целое управление 
в Минкульте. Ну так зачем еще и компании этим 
заниматься? Одних согласований будет больше, 
чем дела. А Росгосцирк должен все силы бросить 
на творчество. Потому что очень плохо работает 
сейчас дирекция в Измайлове, воспроизводство 
новых номеров — под большим-большим вопро-
сом... Очень мало сейчас выпускается. Свежей 
крови мало.

— Ну и прокатной системой надо 
заняться...

— А как же? Монополия Росгосцирка и так 
все время сказывается. Когда я беру номера у 
компании в свои программы, то плачу за это впол-
не приличные деньги — минимум 50 000 рублей 
за спектакль, за номер. А в месяц у меня более 

30 спектаклей — вот и посчитайте. То есть эти 
деньги я плачу за то, что Росгосцирк как бы при-
готовил этот номер. Но... номер-то в основном 
готовится сам по себе. А если взять Гию Эрадзе 
или Таю Корнилову — так у них вообще все свое: 
костюмы, реквизит, музыка, подготовка... То есть 
я плачу деньги только за принадлежность этого 
номера Росгосцирку. Вот тогда мы и подходим к 
тому, что компания должна стать международным 
цирковым агентством, заключающим со своими 
артистами контракт и получающим свой агентский 
процент. Так весь мир работает, и цирк на Цвет-
ном тоже. Я не говорю, что эта форма идеальная: 
идеального ничего не бывает. Но надо следовать 
духу времени.

— Но все‑таки не просто прокатывать, но 
и производить?

— Производить — обязательно! Сегодня, 
чтобы выпустить проект, надо затратить сумму от 
15 миллионов рублей. И это обычный спектакль. 
А хочется большего. Но тогда нужно приглашать 
грамотных людей, которым надо платить. Мы 
ищем, чем будем снова удивлять, но в рамках 
нашего бюджета. Очень хотим — проект уже 
сверстан — собрать программу под названием 
«Монте-Карло — Москва» из самых крутых но-
меров, которые брали только «золото» на меж-
дународных фестивалях: Монте-Карло, Париж, 
Будапешт etc.

— Из наших артистов?
— Нет-нет, не только из наших. Это то, что не-

давно сделали как раз в Монако... Вот и мы хотим 
собрать самых-самых со всего мира.

— И последний момент. Вот взять спорт. 
Человеческий организм дошел до предела 
и без химии никаких рекордов не достигнет. 
А как в цирке? Есть к чему стремиться?

— Не люблю, когда цирк сравнивают со спор-
том, но тут это уместно: мы реально подошли к 
черте, после которой речь может идти только о 
сотых и тысячных долях секунды — возможности-
то небеспредельны! Но, видите ли, в чем штука: 
есть трюк сам по себе, а есть развитие этого 
трюка, его эксплуатация. В цирке есть такой тер-
мин — «корючка». Это некий трючок при большом 
трюке: как трюк правильно продать, подать? Так 
вот «корючек» сейчас появляется все больше и 
больше, в эту сторону развивается цирк. Никто 
не хочет быть похожим на других, и придумыва-
ются разные «корючки»: отличия, неожиданные 
повороты, выходы с трюка... Ну и, конечно, важна 
художественная сторона, тут как раз для развития 
поле непаханое.

— Но у меня есть подозрение, что режис‑
серский цирк у нас хромает на обе ноги.

— Так режиссеров нет просто. Каждый год 
РАТИ их выпускает, ну и куда они деваются? Не 
знаю. Единственная, кто работает по специально-
сти, кого я знаю, — это Оксана Дружинина. Других 
мы приглашаем из-за рубежа. Я не хочу никого 
огульно охаивать, но мне кажется, что люди стали 
более ленивыми. Не артисты — артист ленивым 
быть не может, он или погибнет, или просто не бу-
дет работать. А вот режиссеры и менеджеры, увы, 
идут по пути наименьшего сопротивления: зачем 
себе гробить нервы, до трех часов ночи торчать 
в цирке, спорить с артистами, с самим собой, 
если можно, не затрудняясь, пойти и поставить 
программу в ночном клубе. Но без нервов ничего 
не получается. Я вон третий раз на этой неделе 
иду смотреть нашу программу «Браво», потому 
что меня в ней до сих пор многое не устраивает. 
Чувствую, что-то не то, а поймать не могу!.. Твор-
чество, ничего не поделаешь.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

26 апреля с 11.00 до 15.00
Обручевский, ул. Новаторов, д. 36, корп. 5
Щукино, ул. Маршала Бирюзова, д. 4, корп. 2
Бирюлево Восточное, ул. Липецкая, д. 17,  
корп. 1 (ОДП)
Гольяново, Щелковское шоссе, д. 79, корп. 1
Ивановский, ул. Челябинская, д. 5б
Измайлово, ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
Котловка, Севастопольский проспект, д. 51
Лианозово, ул. Новгородская, д. 32
Перерва, Новочеркасский бульвар, д. 53
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Северное Измайлово, Щелковское шоссе, д. 24
Южнопортовый, ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
Ясенево, ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
27 апреля с 11.00 до 15.00
Таганский, ул. Земляной Вал, д. 68, стр. 1
Соколиная Гора, ул. Буракова, д. 17/2
Академический, ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
Лосиноостровский, ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
Марьино, ул. Люблинская, д. 159
Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 60, корп. 2

Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Свиблово, проезд Нансена, д. 12, корп. 1
Северное Медведково, Студеный проезд, д. 4,  
корп. 2
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 142
Хорошево-Мневники,  
ул. Маршала Жукова, д. 47
Черемушки, ул. Наметкина, д. 9
28 апреля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский проспект, д. 375, корп. 10
28 апреля с 11.00 до 15.00
Новогиреево, ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
Печатники, ул. Гурьянова, д. 49
Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 18, корп. 3
Лефортово, ул. Госпитальная, д. 6
Преображенское, ул. Халтуринская, д. 18 (ОДП)
Бирюлево Западное, Востряковский проезд, д. 15, 
корп. 5
Капотня, 1-й квартал, д. 14
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в,  
корп. 1

В канун празднования 71-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне приглашаем 
ветеранов, пенсионеров, инвалидов и малообеспеченных граждан оформить льготную под-

писку на газету «Московский комсомолец» (понедельник–суббота) на 2-е полугодие 2016 года 
всего за 600 рублей. Подписка проходит в ряде территориальных советов Московской город-
ской организации ветеранов войны и труда, центрах социального обслуживания населения 
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КО ДНЮ ПОБЕДЫ СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

Максим Никулин 
мечтает собрать  
на Цветном всех звезд

ЦИРК РЕЖИССЕРАМИ КРАСЕН
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32‑летняя певица Алсу сообщила, что ждет 
третьего ребенка. Сейчас она находится на 
четвертом месяце беременности.

— Я ничего не продумывала, получилось 
как обычно, — призналась певица в том, что бе-
ременность у нее внеплановая. — В этом году я 
только начала заниматься спортом. Продолжаю 
заниматься пилатесом и фитнесом.

Ребенок, пол которого пока неизвестен, 
появится на свет в сентябре. Роды, скорее 
всего, пройдут в Лондоне, где у семьи есть 
квартира. Напомним, что старшая дочь Сафина 
родилась в Америке, а младшая Ралина — в 
Израиле.

А вот 38-летняя певица Жасмин уже стала 
мамой, и тоже в третий раз. Мальчика назвали 
Мироном. Новорожденный — второй общий 
ребенок Жасмин и ее мужа Илана Шора. На-
следник, о котором мечтала вся семья, родился 
весом 3,350 кг и ростом 54 см. 

— Случилось то, чего я ждала долгих  
9 месяцев. Сегодня на свет появился чудес-
ный малыш по имени Мирон, — поделилась 
с «МК» певица. — Чувствую себя хорошо, и в 
ближайшее время нас с сыном должны вы-
писать домой. 

Отцом во второй раз в понедельник стал 
и 30-летний певец Дмитрий Колдун. Его жена 
Виктория родила долгожданную дочку. Певец 
поделился счастливой вестью с корреспон-
дентом «МК»:

— Я безумно рад этому событию. Сегодня 
в мире стало одним солнышком больше. В на-
шей семье появилась дочка Алиса. Ее рост — 51 
см, а вес — 3200. Люблю свою жену! Спасибо 
за сына и за дочь! 

Виктория родила дочку у себя на роди-
не — в Минске. Певец сообщил, что он очень 
спокоен, ведь в Минске находятся родители 
жены, а также мама певца Татьяна Борисовна. 
Напомним, что это второй ребенок в семье. У 
певца есть сын по имени Яник, которому не 
так давно исполнилась три года. Колдун до 
сих пор никому не показал лицо ребенка, по-
тому как считает это личным и лишним для 
посторонних.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

АЛСУ ЖДЕТ РЕБЕНКА, 
А ЖАСМИН И КОЛДУН 
УЖЕ ДОЖДАЛИСЬ
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Работу телескопа «Кеплер» в очередной раз 
удалось восстановить

Раскрыт секрет выживания  
пернатых динозавров

Климатологи предсказывают рекордное 
таяние льдов Арктики грядущим летом

Ученые выяснили, что мужчины 6 минут 
в день находятся в ванной комнате, жен-
щины же — 38 минут, причем 8 минут они 
тратят на макияж, а остальные тридцать 
— на то, чтобы убрать ванную комнату по-
сле мужчины.

— Ну почему, почему они на меня так смотрят? 
Может, платье слишком откровенное? 
— Ой, не знаю, Андрюха, не знаю…

Если приложить ухо к зданию Правительства 
Российской Федерации, можно услышать, как 
в нем шуршат деньги…

Куча вариантов, как я проведу майские 
праздники: дома или дома, а может быть, 
дома, ну или, в крайнем случае, дома.

Румынские гимнасты перепутали допинг с 
виагрой. Их выступление с конем еще долго 
будет будоражить умы впечатлительных 
болельщиков.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.04.2016
1 USD — 66,6295; 1 EURO — 74,9515.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 9...11°, днем в Мо-
скве 14…16°. Облачно, с прояснениями, неболь-
шой дождь, в отдельных районах гроза, ветер 
юго-восточный, восточный, 5–10 м/с, местами 
порывы 13–18 м/с.
Восход Солнца — 4.55, заход Солнца — 19.58, 
долгота дня — 15.03.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДАТСКий УГОЛОК
День памяти погибших в радиационных ава-
риях и катастрофах.
Международный день интеллектуальной 
собственности.
1921 г. — на улицах Лондона появился первый 
полицейский патруль на мотоциклах.
1964 г. — рок-группа Rolling Stones выпустила 
свой первый альбом.
1965 г. — в СССР 9 мая объявлен нерабочим 
днем и всенародным праздником.
1986 г. — авария на Чернобыльской АЭС.
1991 г. — принят Закон РСФСР «О реабилитации 
репрессированных народов».

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2016.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

СРОК ПОДПиСАНиЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Дмитрий ПОПОВ
НОМЕР ПОДПиСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦии и иЗДАТЕЛЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦии

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМи, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 16-04-00214
Общий тираж: 1.957.174 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДиТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВиДЕТЕЛЬСТВО О РЕГиСТРАЦии СМи: Пи №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТЭВРиКА

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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Инесса Арманд (1874–1920), революционерка, 
соратница В.И.Ленина
Галина Беляева (1961), актриса театра и кино («Мой 
ласковый и нежный зверь»)
Святослав Бэлза (1942–2014), музыковед, лите-
ратуровед, телеведущий
Павел Головин (1909–1940), первый советский 
летчик, пролетевший над Северным полюсом
Дмитрий Киселев (1954), журналист, телеведущий, 
гендиректор информационного агентства «Россия 
сегодня»
Александр Клюквин (1956), актер театра и кино, 
народный артист РФ
Борис Надеждин (1963), политик

Россияне в Казани на чемпионате Европы завоева-
ли шесть наград — четыре в личном зачете (одно 
«золото» и три «бронзы») и две в командном турнире 
(два «серебра»). Получили третье общекомандное 
место после Франции и Грузии. В конце мая будут 
подведены двухгодичные итоги рейтинга Между-
народной федерации дзюдо, которые определят 
участников Олимпийских игр во всех категориях. 
Генеральный менеджер объединенной сборной 
России Эцио Гамба выразил удовлетворение про-
веденным чемпионатом и выступлением состава 
команды, в которой отсутствовали многие лидеры. 
Гамбе можно верить. А значит, можно считать, что 
сборная идет к Олимпийским играм, проверяя тур-
нирами всех спортсменов — титулованных и тех, 
кто без наград.

Уже не темная лошадка
Хасан Халмурзаев завоевал для сборной золотую медаль. 

Чемпиону Европы 22 года, он дебютант столь крупного старта. 
Так и запишет теперь история дзюдо: приехал парень в Казань 
той самой темной лошадкой, которые, как известно, любят 
преподносить сюрпризы. И выиграл «золото» в поединке не с 
кем-то, а с грузином Автандилом Чрикишвили — чемпионом 
мира, трижды чемпионом Европы, находящемся на втором 
месте в мировом рейтинге. 

«Победа на чемпионате Европы — важный шаг на пути к 
Олимпийским играм», — сказал Хасан, до старта занимавший 
седьмое место в мировом рейтинге дзюдоистов в весовой 
категории до 81 кг. Шагнул так шагнул, конечно. Теперь при-
киньте, какая борьба в этих весах складывается в российской 
сборной перед Олимпийскими играми. На прошлогоднем 
«Мастерс», например (а в турнире принимают участие 16 луч-
ших дзюдоистов мира), в этой весовой категории было сразу 
четыре россиянина. Так что она одна из самых конкурентных в 
России (в ней же выступают Иван Нифонтов — бронзовый при-
зер Олимпиады в Лондоне, Сиражудин Магомедов.) Победив 
в Казани, Хасан теперь вырывается в лидеры. 

И таков уж стиль поведения и ход мыслей спортсменов 
сборной России, что, едва выйдя к журналистам, Хасан во 
первых строках сообщил о том, что «все по поводу Игр решит 
тренерский штаб, я свою работу выполнил и буду продолжать 
работать».

Потом, через день, уже хорошенько поняв, что смог вы-
играть вообще-то на дебютном чемпионате Европы, снова 
вернется к этой теме. Вспомнит, как смотрел Олимпийские 
игры в Лондоне, где сборная России творила чудеса, и тренер 
юношеской сборной тогда сказал: попасть на Игры может любой 
из вас. И слова наставника совпали с твердыми убеждениями 
Хасана: нет ничего невозможного, если есть цель.

— Классно выиграть чемпионат Европы, тем более победив 
такого соперника. Я ставил себе задачу выиграть, хотя не был 
фаворитом. С одной стороны, мне удобно было быть темной 
лошадкой. В финале нужно было действовать на контратаках, 
так и получилось, на одной из них смог поймать соперника. 
Это общая победа всех тренеров, с которыми я готовился и в 
Ингушетии, и в сборной России. Не могу утверждать, что теперь 
я уже нахожусь в Рио-де-Жанейро. Потому что в нашем весе 
очень большая конкуренция, главный мой конкурент — Иван 

Нифонтов. Мы проделали большой путь, разное было — и 
подъемы, и спады, но не сдавались, верили: что наработал, 
не потеряется. 

Главный тренер мужской сборной России по дзюдо Дми-
трий Морозов назвал победу дебютанта ожидаемой. «Он и до 
чемпионата выиграл чуть ли не все турниры со своим участием, 
так что победа Халмурзаева из разряда прогнозируемых. Мы 
дали Хасану полтора месяца передышки, потому что были 
уверены в его медальном выступлении в Казани». 

Шансы олимпийского чемпиона 
Арсена Галстяна 
До Олимпийских игр в Рио-де-Жанейро есть еще несколько 

месяцев, есть еще и турниры, за счет которых спортсмены 
могут получить или закрепить право на попадание в олимпий-
скую сборную. Надо для этого «малое» — лишь использовать 
шансы, которые эти турниры дают. Казань выделила первому 
российскому олимпийскому чемпиону Лондона-2012 Арсену 
Галстяну бронзовую награду. 

В Лондоне он сказал: «Я летел на Игры только за «золотом». 
И я добился своей цели. Какова следующая цель? Следующая 
Олимпиада». Цель потребовала от Арсена перехода в другую 
весовую категорию. Галстян стал чемпионом Олимпиады в 
категории до 60 кг, нынче же выступает в категории до 66. До 
чемпионата Европы он занимал в международном рейтинге 
29-е место, уступая коллегам по сборной Михаилу Пуляеву и 
Камалу Хан-Магомедову. А право выступить на Олимпиаде до-
станется дзюдоистам, входящим на 29 мая 2016 года в топ-22 
в каждой весовой категории.

В Казани Арсен Галстян в четвертьфинальной схватке 
боролся с грузином Важей Маргвелашвили. Проиграл. «К со-
жалению, сегодня проиграл грузинскому сопернику, не хватило 
концентрации, упустил движение. Очень хотел отыграться, 
но, такое бывает, времени не хватило. Важа хорошо набирает 
очки в олимпийском рейтинге и, скорее всего, будет выступать 
в Бразилии. Раньше мы уже встречались, тогда выиграл я, 
сегодня — он, так что еще поборемся». 

А в поединке за «бронзу» Галстян победил словенца 
Адриана Гомбоца («золото» же выиграл как раз Важа Марг-
велашвили.) «Схватка за 3-е место была очень сложной, но 
выдержал. Надеюсь, что шанс попасть на Олимпийские игры 

все еще есть, посмотрим, какой рейтинг будет к Играм. Поедет 
тот, кто достоин, кто сильнее. В моем весе есть два сильных 
спортсмена — мировые медалисты Михаил Пуляев и Камал 
Хан-Магомедов Они заслуженные дзюдоисты и могут завоевать 
для страны медаль на Олимпиаде, уже давно выступают в этой 
весовой категории и заработали хорошие очки в олимпийском 
рейтинге. Я чуть отстаю, позже начал бороться в этом весе, 
мне пришлось набирать очки с нуля».

Деликатная ситуация 
Главный тренер мужской сборной Дмитрий Морозов остал-

ся «в целом удовлетворен» выступлением сборной в Казани. 
«Хочу отметить первую медаль чемпионата Европы Арсена 
Галстяна в новом для него весе — 66 кг. Анзаур Арданов в 
этом же весе проиграл сильному сопернику. Хорошо боролся 
Уали Куржев в 73 кг, надо пересмотреть схватку, в которой 
он проиграл, — мне кажется, он должен был выиграть. Что 
касается Дениса Ярцева (73), он выступал после болезни. 
Были и тактические ошибки, но, когда человек не в форме, 
это лишний повод для ошибок. Мы хотели дать побороться 
молодым, как и четыре года назад, перед Играми в Лондоне. 
Это общая стратегия команды. Пропустил европейский старт 
олимпийский чемпион 2012 года Тагир Хайбулаев, его решили 
поберечь перед Олимпийскими играми. У Тагира появилась 
небольшая боль в мышцах плеча. Тренеры команды решили 
не рисковать его здоровьем, Хайбулаев один из главных пре-
тендентов на участие в Олимпиаде в своем весе».

Мужская сборная России в командном турнире победила 
Литву, Чехию и Францию, но в решающей встрече потерпела 
поражение от грузинских спортсменов. Грузия привезла в 
Казань первые номера во всех весовых категориях.

Главный тренер сообщил, что состав сборной России на 
Олимпийские игры будет ясен к началу июня, после окончания 
турнира «Мастерс» в Мексике. При определении состава будет 
учитываться олимпийский рейтинг, но все решит тренерский 
штаб.

«Для кого-то это будет радостью всей жизни, для кого-то — 
переживанием. Это достаточно деликатная ситуация, в одном 
весе может быть больше, чем один претендент». 

Маленький тигр
Женская команда завоевала в личном турнире две брон-

зовые медали, это сделали Юлия Рыжова и Екатерина Валь-
кова. Еще две дзюдоистки — Наталия Кондратьева и Ксения 
Чибисова — остались в шаге от пьедестала.

Юля восемь месяцев не выступала из-за травмы, в Казани 
был ее первый старт после долгого перерыва. Главный тренер 
женской сборной Константин Философенко признался жур-
налистам, что очень хотел для спортсменки золотой медали, 
потому что Юля — маленький тигр. Но на отсутствие стартов 
глаза не закроешь, практики не хватило. И похвалил подопеч-
ную за грамотное ведение схватки с неудобной соперницей-
француженкой Анабель Эрани, заметно превышающей Юлю 
в росте. 

Впрочем, сама дзюдоистка заявила, что «большие» сопер-
ницы ее не пугают. И произнесла привычные, но справедливые 
слова для спортсменов: сложнее всего было справиться с собой 
и настроиться на то, чтобы отдать все силы в схватках. На все 100 
процентов. Теперь, по словам тренеров, успешное выступление 
в Казани позволяет Юлии Рыжовой рассчитывать на попадание 
в рейтинг участников Олимпийских игр. Спортсменке предстоит 
теперь выступить на Гран-при в Казахстане.

Екатерина Валькова схватку за третье место выиграла у 
итальянки Эдвиг Гвенд. Медаль чемпионата Европы — пока 
самое большое достижение в карьере спортсменки. «Все со-
перницы в моем весе, которые выступали в Казани, находятся 
в мировой десятке, конечно, бороться не очень просто».

Константин Философенко говорит, что в Казани должны 
были выступать лидеры легких весов — медалист прошлого 
чемпионата Ирина Долгова и неоднократная победительница 
чемпионатов Европы Наталья Кузютина. Но тренеры приняли 
решение, что спортсменки пропустят чемпионат и сосредо-
точатся на подготовке к Олимпиаде. 

Женская сборная России в командном турнире победи-
ла сборные Украины и Франции. Но команда Польши все же 
оказалась сильнее. 

«В понедельник у нас начинается новый сбор в Сочи. Рас-
слабляться некогда, будут еще турниры в Азербайджане и в 
Казахстане. На Играх же мы рассчитываем на две медали, не 
буду озвучивать фамилии, приятно будет увидеть с наградой 
любую из спортсменок сборной».

    
Генеральный менеджер сборной России по дзюдо Эцио 

Гамба заявил, что ни один из дзюдоистов команды еще не 
забронировал себе места в олимпийской команде (после 
Олимпиады в Лондоне 2012 года Гамба, бывший в то время 
главным тренером мужской сборной, занял пост генерального 
менеджера всей команды).

Летом сборной предстоит участие в международном лаге-
ре дзюдо, после которого сборная вернется в Санкт-Петербург, 
а затем отправится на сбор в Португалию. Оттуда она уже пере-
летает в Рио-де-Жанейро, непосредственно под старт турнира. 
Руководители сборной считают, что этого будет достаточно, 
чтобы избежать попадания в акклиматизационную яму.

«Ни один из спортсменов нашей сборной не может быть 
уверен, что на Игры в Рио-де-Жанейро поедет именно он, тем 
более что впереди еще несколько турниров. Каждый должен 
бороться за то, чтобы быть лучшим. Точно поеду я и главные 
тренеры сборной».

Чувство юмора сборную не покидает. Хороший знак.
Ирина СТЕПАНЦЕВА. 

РЕПЛИКА

ОТ «РОСТОВА» К СЛОЖНОМУ
До финиша чемпионата России по футболу остается 

всего 5 туров. Или целых 5 туров — это как посмотреть. 
Потенциально оставшиеся игры сулят каждому участнику 
РФПЛ 15 очков (для сравнения: у занимающей последнее 
место «Мордовии» очков по итогам 25 игр — 18). Но как тут 
не вспомнить знаменитый анекдот от Валерия Газзаева о 
соотношении потенциальных и реальных вещей в нашей 
жизни: потенциально у нас как минимум 5 претендентов 
на чемпионство, а вот реально…

Впрочем, реалии тоже приятные. Такой напряженной 
гонки за золотые медали с таким количеством участников 
в российских чемпионатах просто никогда не было. Но и 
борьба за выживание обещает быть захватывающей. При 
этом особую интригу на финише турнира продолжают обе-
спечивать две команды, которые уже смело можно назвать 
главными сюрпризами первенства: «Ростов» и «Динамо». 
Первых на старте сезона едва ли не главным претендентом 
на вылет называли, учитывая в первую очередь плачевное 
финансовое положение в клубе; от вторых спортивных 
подвигов не ждали, но и в опасной зоне увидеть не рас-
считывали. А вон как все повернулось.

В минувшем туре ростовчане разгромили на своем 
поле «Зенит», сохранив тем самым за собой первую строч-
ку в турнирной таблице. Можно по-разному относиться к 
футболу в исполнении команды Курбана Бердыева, но этот 
футбол приносит главное — результат. А если взглянуть на 
календарь оставшихся у ростовчан матчей, то поверить в 
будущее чемпионство команды становится еще проще. 
Судите сами: ограниченная «Мордовия», веселый и не-
мотивированный «Урал» и невнятное «Динамо» — сладкие 
соперники для Бердыева, которых необходимо брать го-
лыми руками. Встреча в Ростове-на-Дону с «Локомотивом» 
— испытание в первую очередь для москвичей, любые 
надежды которых сыграть в этой встрече на контратаках 
обречены на провал. Остается не самый приятный выезд в 
заключительном туре в Грозный. Вот здесь «Ростов», даже 
обладая максимальной мотивацией, пожалуй, не фаворит. 
Но у ближайшего преследователя ростовчан — ЦСКА — 
впереди еще тот же «Терек», а еще «Краснодар», а еще 
поездка в Казань… Так что по всем прикидкам «Ростов» 
обязан финишировать в первой двойке. И шансы тех же 
армейцев их опередить не так высоки.

В нижней части турнирной таблицы удивляет своим 
местом «Динамо». Команда, как минимум наполовину со-
ставленная из игроков сборной России разных призывов, 
имеет отрыв от находящейся в зоне переходных матчей 
«Уфы» всего в одно очко. Но куда больше, чем турнирное 
положение бело-голубых, удручает качество игры команды. 
В матче минувшего тура с ЦСКА рассчитывать на победу 
особо не приходилось, но довольно наглядным был игровой 
отрезок в концовке домашнего матча с «Крыльями Советов» 
в туре позапрошлом, когда в Химках последние 20 минут 
в атаке больше проводили самарцы, и гости дожали-таки 
команду Кобелева на 4-й компенсированной минуте. Вот 
это было симптоматично.

Финишный календарь динамовцев — врагу не по-
желаешь. Ни в одном из матчей москвичи не выглядят 
фаворитами. Скажу больше — и для ничьей даже в игре 
с «Уралом» придется приложить все силы. А выдающаяся 
результативность бело-голубых (лишь 4 гола в 7 весенних 
матчах при 12 пропущенных!) лишний раз говорит, что если 
этот и будет ничья, то скорее всего нулевая.

Наличие в подвале таблицы безнадежных «Мордовии» 
и «Анжи» позволяет динамовцам не думать о вероятности 
прямого вылета в ФНЛ, а вот пропустить вперед «Кубань» 
или «Уфу» и попасть в стыки — вариант для москвичей вполне 
вероятный. От одного динамовского болельщика, вхожего 
в кабинеты к руководителям клуба, довелось услышать 
версию, что бояться стыков по самым разным причинам 
не стоит. Но ставить клуб, который единственный в фут-
больной истории никогда не покидал высший дивизион, на 
грань — не лучший вариант. Впрочем, других у динамовцев 
вариантов и не осталось.

Российская футбольная  
премьер-лига. 25-й тур

Суббота, 23 апреля

«Крылья Советов» (Самара) — «Урал» (Екатеринбург) — 
1:1. «Спартак» (Москва) — «Мордовия» (Саранск) — 2:2. 
«Рубин» (Казань) — «Терек» (Грозный) — 0:1. 

Воскресенье, 24 апреля

«Амкар» (Пермь) — «Локомотив» (Москва) — 0:1. «Красно-
дар» — «Уфа» — 4:0. ЦСКА (Москва) — «Динамо» (Москва) 
— 1:0. «Анжи» (Махачкала) — «Кубань» (Краснодар) — 1:0. 
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Зенит» (Санкт-Петербург) 
— 3:0. 

Положение команд: «Ростов» — 51 очко. ЦСКА — 50. 
«Локомотив» — 46. «Краснодар» — 46. «Зенит» — 46. «Терек» 
— 41. «Спартак» — 38. «Урал» — 35. «Рубин» — 30. «Крылья 
Советов» — 27. «Амкар» — 26. «Динамо» — 24. «Уфа» — 23. 
«Кубань» — 20. «Анжи» — 19. «Мордовия» — 18.

Оставшиеся матчи «Ростова»: «Мордовия» (в гостях), 
«Локомотив» (дома), «Динамо» (г), «Урал» (д), «Терек» (г).

Оставшиеся матчи «Динамо»: «Амкар» (д), «Спартак» 
(г), «Ростов» (д), «Кубань» (г), «Зенит» (д).

Александр ПОКАЧУЕВ,  
корреспондент отдела спорта

КТО ТОЧНО ЕДЕТ В РИО,  
ТАК ЭТО ЭЦИО ГАМБА

Российские дзюдоисты 
проверили в Казани 

и второй состав 
сборной

Хасан 
Халмурзаев — 
триумфатор 
Казани.
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В Кремле состоялась традиционная ежегодная пресс-
конференция, на которой руководитель Администрации 
президента РФ и глава Единой лиги ВТБ Сергей Иванов 
(на фото) озвучил суммы бюджетов команд, участвую-
щих в турнире.

Согласно озвученной информации, самым большим 
бюджетом среди российских баскетбольных клубов на сегод-
няшний день обладает московский ЦСКА — 2,759 млрд рублей. 
На втором месте идут подмосковные «Химки» — 1,634 млрд 
рублей, и третье место занимает краснодарский «Локомотив-
Кубань» — 1,102 млрд рублей.

Как заявил президент Единой лиги Сергей Иванов, са-
мый сбалансированный бюджет — у иностранной команды, а 

некоторые клубы платят налогов в 12 раз меньше армейцев. 
Что, кстати, пообещал проверить...

Остальной бюджетный 
рейтинг выглядит 

следующим образом:

УНИКС (Казань) — 797,9 млн 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 556,084 млн
«Нижний Новгород» (Нижний Новгород) — 353,479 млн
«Енисей» (Красноярск) — 250,147 млн
«Автодор» (Саратов) — 207,383 млн
«Красный Октябрь» (Волгоград) — 124,55 млн

Татьяна АРТЮХОВА.

САМЫЙ БОЛЬШОЙ БЮДЖЕТ — У ЦСКА
Клубы 
Единой 
 лиги ВТБ 
озвучили 
цифры
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Второй гол 
в ворота 
Зенита.

В БОСНИИ НАШЛИ ЧУДО-ШАР 

Вход в пещеру со Священным Граалем, «та 
самая планета X» — как только не обозвали 
уже жители Боснии и Герцеговины огромный 
каменный шар непонятного происхождения, 
обнаруженный местными путешественниками 
в лесунедалеко от города Завидовичи. На 
сегодня он назван самым большим каменным 
шаром в Европе. Одни считают это делом рук 
человеческих, другие сомневаются в этом.

Каменный шар имеет радиус между 1,2–1,5 
метра, а предварительные тесты показывают, что 
он может весить более 30 тонн. До него подобные 
образования находили в Коста-Рике, в Арктике, в 
Иркутской области, но все они были гораздо мень-
ших размеров. Археологи считали предыдущие 
находки рукотворными, выпиленными из камня от 
200 до 1500 лет до нашей эры. Предназначение и 
обстоятельства создания петросфер (доистори-
ческих каменных шаров) до сих пор представляют 
загадку для ученых. Некоторые предполагают, что 
представители древних цивилизаций мастерили 
их в качестве символов небесных тел или разгра-
ничений между землевладениями. 

Как прокомментировал доктор геолого-
минералогических наук Анатолий БРУШКОВ, 
на первый взгляд материал шара — это сцемен-
тированный песчаник. Камень мог образоваться 
в результате фильтрации подземных вод и по-
следующего осаждения минералов в подзем-
ной полости. До определенного времени такие 
валуны находятся под землей, а после выветри-
вания появляются на поверхности. Впрочем, 
не исключает геолог и того, что камень могло 
притащить на Русскую равнину и в результате 
таяния ледников. При соударении минералов о 
каменное ложе острые грани камней стирались 
и образовывались почти идеальные шары.

ЕСЛИ ЖЕНА РЕВНУЕТ,  
У НЕЕ ПОРЭНЦЕФАЛИЯ
Выражение «патологическая ревность» может 
стать медицинским термином. Причиной тому 
послужила история 43-летней турчанки, спу-
стя 20 лет спокойной семейной жизни беспри-
чинно заревновавшей мужа. Когда женщине 
сделали там томограмму головного мозга, 
выяснилось, что именно киста, образовав-
шаяся в районе больших полушарий, стала 
причиной внезапно появившейся ревности. 
Соответствующая статья нейрологов из Usku-
dar University (Стамбул) была напечатана на 
днях в журнале BMJ Case Reports. 

Снимок МРТ сразу показал наличие у женщи-
ны патологии — порэнцефалии. Она характеризу-
ется кистозными полостями (воронкообразными 
углублениями), которые располагаются в тканях 
головного мозга. Это заболевание чаще всего про-
является у годовалых младенцев. Впоследствии их 
мучает мышечная недостаточность, у них бывают 
даже приступы эпилепсии, и такие дети редко 
доживают до 20 лет. Однако помимо врожденной 
порэнцефалии бывает и порэнцефалия, приоб-
ретенная после перенесенных воспалительных, 
травматических и других заболеваний. Скорей 
всего, врачи турецкой клиники столкнулись имен-
но с такой формой заболевания. Турчанка, по ее 
словам, стала ревновать внезапно. Ее мучила 
бессонница, везде мерещились молодые со-
перницы, разлучающие ее с мужем.  К счастью, 
оказалось, что киста головного мозга успешно 
лечится. Женщина уже пошла на поправку и стала 
больше доверять своей второй половине. 

Как прокомментировали в Институте 
морфологии человека РАН, об открытии цен-
тра ревности в мозге, конечно, говорить нельзя. 
Но вполне вероятно, что кистозные полости, 
образующиеся в лобной доле головного мозга, в 
так называемой надглазничной его части, могут 
приводить к радикальным изменениям харак-
тера человека. Дело в том, что в этом случае 
выросшие полости — опухоли мозговых оболо-
чек, наполненные спинномозговой жидкостью, 
— затрагивают область, связанную с центром 
индивидуальности человека. У больного обычно 
повышается раздражительность, которая может 
проявиться в каких угодно формах. Беспочвен-
ная ревность — одна из них.

НА ДАЛЬНИЙ ВОСТОК ПРОНИК 
ЖУК-ПРИТВОРЯШКА
Уникального для Дальнего Востока Рос-
сии представителя насекомых — жука-
притворяшку австралийского — обнаружили 
сотрудники государственного природного 
биосферного заповедника «Командорский» 
на своей территории. На остров Беринга, рас-
положенный в северной части Тихого океана, 
этот гость пожаловал в числе прочих пере-
селенцев из теплых краев. 

Во время очередного энтомологического ис-
следования в селе Никольское биологи обнаружи-
ли пять редких видов насекомых, один из которых 
выявлен на российском Дальнем Востоке впервые. 
Жук под названием «притворяшка австралийский» 
распространен в Австралии и Новой Зеландии. 
Необычное название это семейство насекомых по-
лучило за способность притворяться мертвыми. В 
момент опасности жук мгновенно поджимает усики 
и лапки, падая с предмета, по которому он только 
что полз. Кроме того, впервые на Командорских 
островах ученые увидели несколько видов жуков, 
обитающих на Гавайских островах, в Австралии и 
Кении. Среди них — стафилин падальный, который 
обитает на Гавайских островах, большой мучной 
хрущак и мукоед суринамский. Они хорошо себя 
чувствовали в упаковках с мукой и пищевой содой. 
Некоторые гости происходят из отдаленных тер-
риторий: например, кожеед Смирнова, возможно, 
приехал из Кении, где обитает в гнездах птиц и 
летучих мышей. Еще один случайный гость — чер-
ный пихтовый усач, который питается древесными 
растениями и предпочитает хвойные породы. На 
безлесых Командорских островах исследователи 
зафиксировали всего два экземпляра этого вида 
— скорее всего, насекомые попали сюда с древе-
синой, привозимой для строительства. 

Комментарий автора исследования — 
кандидата наук, старшего научного сотруд-
ника Института биологии внутренних вод 
им. И.Д.Папанина РАН Алексея САЖНЕВА: 

— Необычная миграция стала возможна в 
связи с освоением человеком новых территорий 
и увеличением его влияния на природу. Ино-
гда это даже приводит к изменению ареалов 
обитания животных, которые после того, как 
их перевезли на новое место, адаптируются к 
ранее неизвестной экосистеме.

Подготовили Алла КАРПОВА,  
Мария БЫКОВА.
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